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ГЕОПОЛИТИКА Американскую 
ПРО впервые испытали 
в небе Старого Света

ПРО приступила 
к испытаниям

Игорь Дунаевский
Российская газета, Вашингтон

ВОЕННО-МОРСКИЕ силы 
США впервые испытали систему 
противоракетной обороны в Ев-
ропе, уничтожив учебную балли-
стическую ракету над северной 
частью Атлантического океана. 
Как сообщили в пресс-службе 6 
флота ВМС, пуск ракеты пере-
хватчика был осуществлен с эс-
минца USS Ross. В учениях участ-
вовали четыре американских эс-
минца и группировка кораблей 
от  Великобритании, Германии, 
Испании, Италии, Канады, Ни-
дерландов, Норвегии, Франции.

«Управляемая ракета-пере-
хватчик SM-3 с блоком 1A впер-
вые была запущена за пределами 
США и впервые поразила балли-
стическую цель на европейском 

театре действий», — подчеркива-
ется в заявлении. По сценарию 
учений баллистическая ракета 
ближнего радиуса действия 
Terrier Orion без боевого заряда 
стартовала с полигона на британ-
ских Гебридских островах у побе-
режья Шотландии. Одновремен-
но с этим по группе эсминцев 
был произведен запуск двух ан-
тикорабельных ракет. Баллисти-
ческая цель была поражена в кос-
мическом пространстве, а крыла-
тые ракеты сбили перехватчики 
SM-2, запущенные с американ-
ского корабля USS Sullivans. 
«Учения демонстрируют, что со-
трудничество и системы связи 
позволяют силам союзников за-
щищаться от комплексных уг-
роз», — заявил команду-
ющий 6-м флотом ВМС 
США Джеймс Фогго.

ТВ Гендиректором телеканала 
НТВ назначен Алексей Земский 

Рокировка 
профессионалов

Сусанна Альперина

КАК и писала ранее «РГ», Влади-
мир Кулистиков, возглавлявший 
НТВ с 2004 года, покинул свой 
пост и становится советником 
гендиректора ВГТРК, а на место 
генерального директора канала 
Советом директоров холдинга 
«Газпром-Медиа» назначен 
Алексей Земский. У нового топ-
менеджера есть опыт работы на 
НТВ — он трудился на «четвертой 
кнопке» в 2003—2004 годах, ког-
да канал возглавлял Николай 
Сенкевич. Тогда Алексей Зем-
ский занимал на НТВ должность 
первого заместителя генераль-
ного директора. Обозреватель 
«РГ» позвонила Алексею Зем-
скому и, поздравив с назначени-
ем, попросила ответить на не-
сколько вопросов. 

Означает ли ваш приход на ка-
нал, что будет меняться его по-
литика, команда — что вы пере-
форматируете НТВ?
АЛЕКСЕЙ ЗЕМСКИЙ: Перед тем как от-
ветить на этот вопрос, я хотел бы 
сказать следующее: приходить 
на место, которое занимал Вла-
димир Михайлович Кулистиков, 
очень почетно и очень сложно. 
Потому что помимо громких по-
бед и серьезных проектов, кото-
рые у него были за 12 лет работы, 
он оставляет компанию, у кото-
рой нет долгов, которая владеет 
недвижимостью и которая стро-
ит один из самых современных в 
Европе телецентров. И вообще 
Владимир Кулистиков — человек-
легенда, пользующийся одним из 
самых больших автори-
тетов в нашей инду-
стрии. 
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Право Проблемы реализации Конвенции 
о правах  человека

Россия и Страсбург

Татьяна Зыкова 

В 
России необходимо создать 
единую базу данных, кото-
рая позволяет отслеживать, 

прошел ли гражданин диспансе-
ризацию или ежегодное профи-
лактическое обследование. Это 
стало бы одним из элементов 
формирования массовой культу-
ры профилактической медици-
ны, подчеркивают медики, опро-
шенные «РГ».

Сколько стоит диабет?
Для начала мы решили выя-

снить, во сколько обходятся госу-
дарству (ориентировочный та-
риф ОМС) профилактические 
процедуры для выявления тяж-
ких заболеваний и их лечение в 
запущенных случаях. Первый 

визит к заведующему хирурги-
ческим торакальным отделени-
ем «НИИ онкологии им. Н.Н. 
Петрова» Минздрава России Ев-
гению Левченко. Флюорография 
грудной клетки — 150—250 ру-
блей, перечисляет он, рентген — 
300—400, если закралось подо-
зрение, уточнить диагноз на 
компьютерном томографе — 
1200 рублей. Итого: 1650—1850 
рублей. Это профилактика. Это 
чтобы на ранней стадии поймать 
одно из самых распространен-
ных и смертельно опасных зло-
качественных новообразований 
среди всех онкологических за-
болеваний — рак легкого. Совсем 
другие цифры для бюджета при 
лечении рака легкого, в зависи-
мости от стадии, на которой 
было диагностировано заболе-

вание: I—II стадии — 75 тысяч ру-
блей, III—IV стадии — 650 тысяч 
рублей. Лечение гипертонии, ди-
абета на фоне ожирения — тоже 
затратный процесс. При этом 
болезнь прогрессирует, и с ка-

ждым годом лечить ее все доро-
же. «Средняя годовая цена ком-
бинированного лечения гипер-
тонической болезни — 6816 ру-
блей, с учетом добавления в схе-
му лечения специальных ле-
карств для снижения холестери-
на — статинов — 15 252 рубля», — 
рассказывает заведующий хи-
рургическим отделением Са-
марской областной клиниче-
ской больницы Борис Цветков. 
Почти такая же сумма — 15 390 
руб. — уйдет на лечение тяжелого 
сахарного диабета, требующего 
инсулинотерапии. Свой вклад в 
«удорожание» болезни вносит 
еще ряд лекарств — нитраты 
(1693,2 рубля в год), диуретики 
(2376 рублей ) и антиа-
ритмические препара-
ты (3468 рублей). 

Валерий Зорькин, 
Председатель 
Конституционного Суда России

Е
вропейская Конвенция 
о защите прав человека 
и основных свобод ра-
тифицирована Россией 
и в качестве междуна-

родного договора является со-
ставной частью ее правовой си-
стемы. В этой публикации я хотел 
бы затронуть некоторые ключе-
вые проблемы реализации Кон-
венции и основанных на ней по-
становлений Европейского Суда 
по правам человека (ЕСПЧ).

О внутригосударственных 
аспектах 

В различных национальных 
исследованиях отмечается, что 
фундаментальное знание Конвен-
ции к настоящему моменту, по 
крайней мере, в профессиональ-
ной юридической среде сформи-
ровалось. Однако с функциональ-

ным знанием, т.е. способностью 
применять нормы Конвенции на 
практике, налицо немало про-
блем. В частности, в большинстве 
государств Совета Европы судьи 
национальных судов сомневают-
ся в необходимости ссылок в сво-
их решениях на Конвенцию и вер-
дикты Европейского Суда. При 
этом нежелание ссылаться на 
стандарты Конвенции и Европей-
ского Суда чаще всего связано с 
недостаточным знанием и пони-
манием национальными судьями 

этих стандартов, то есть с недо-
статочностью образования судей.

Далее, в ряде документов 
ЕСПЧ и Комитета Министров СЕ 
отмечается, что процессу импле-
ментации положений ЕКПЧ в на-
циональное право мешает отсут-
ствие эффективных средств пра-
вовой защиты на национальном 
уровне, как того требует статья 
13 Конвенции. Суд и Комитет 
Министров определяли такие 
средства как «доступные и спо-
собные предоставить адекватное 

возмещение любого нарушения, 
которое уже произошло либо мо-
жет произойти». Введение таких 
средств национальной правовой 
защиты преимущественно явля-
ется обязанностью законода-
тельного органа. 

То же касается проблемы неи-
сполнения судебных решений. 
ЕСПЧ отмечал, что в разных го-
сударствах существует разноо-
бразие методов, которые могут 
использоваться для выполнения 
обязательств по Конвенции. Сре-
ди них «совмещение выплаты 
компенсации и пересмотра дела 
заявителя», усиление гарантий 
права на своевременный и спра-
ведливый суд путем предоставле-
ния права обращаться в нацио-
нальный суд за выплатой ком-
пенсации и за ускорени-
ем процесса рассмотре-
ния дела, и т.д. 

ЭКСПЕРТИЗА Как сократить расходы российского здравоохранения 
на полтриллиона рублей в год

Дорого болеть!

2
Голосование по рации для 
жителей дальних регионов 
хочет узаконить ЦИК

3
Никита Михалков: Маски 
сброшены, наступил 
момент, когда мы просто 
обязаны смотреть на ложь, 
которая льется на нас

4
Управления Рунетом
из России, а не Амстердама 
будет добиваться 
минкомсвязь

5
Малайзия не получила пол-
ный доступ к расследова-
нию крушения Boeing

7
Уголовную ответствен-
ность за вождение машины 
без прав планируют 
ввести в Госдуме

12
Удержит ли «Зенит» 
лидерство в группе H
Лиги чемпионов

СКАНДАЛ

Валерий Зорькин считает опасной 
тенденцией все более заметную 
политизацию Страсбургского cуда.

В движении: 
Пять лет, 
как столицей 
рулит мэр 
Сергей Собянин
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Австралийский доллар  45,1882
Азербайджанский манат  59,7965
Армянский драм**  13,2974
Белорусский рубль****  36,2867
Болгарский лев  36,3964
Бразильский реал  16,0440

Венгерский форинт**  22,8672
Вон Республики Корея***  55,0810
Датская крона*  95,4463
Доллар США  62,6309
Евро  71,1738
Индийская рупия**  96,0891

Казахстанский тенге**  22,5616
Канадский доллар  48,1332
Киргизский сом**  90,9672
Китайский юань*  98,6391
Молдавский лей*  31,5341
Новый туркменский манат  17,8971

Норвежская крона*  76,8430
Польский злотый  16,6634
Румынский лей  16,0769
СДР  88,5864
Сингапурский доллар  44,9741
Таджикский сомони*  96,2294

Турецкая лира  21,5337
Узбекский сум***  23,4837
Украинская гривна*  27,5907
Фунт стерлингов  96,7397
Чешская крона*  26,2785
Шведская крона*  75,4707

Швейцарский франк  65,6508
Южноафриканский рэнд*  46,7315
Японская иена**  52,2338

*За 10   
**За 100   
***За 1000   
****За 10 000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 22.10.15 

Акцент

 В разных государствах 
 существуют различные 
 методы для выполнения 
 обязательств по Конвенции

ЦИФРА

650
МЛРД  РУБЛЕЙ
в год сэкономит бюджет при 
 обязательной диспансеризации
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ЧИТАЙТЕ СЕГОДНЯ

Подешевели билеты 
на поезда из Минска 
в Москву и обратно / 
стр.4
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АРМИЯ Союзное 
государство создает 
единую военную 
организацию

Любой угрозе 
поставят щит

Иван Петров

УКРЕПЛЯТЬ оборону границ и противостоять потенци-
альным угрозам российские и белорусские военные на-
мерены совместно. Такой вывод следует из прошедшей 
вчера в Москве коллегии министерств обороны России и 
Белоруссии. По итогам заседания был  утвержден план 
совместных мероприятий — из более чем 120 пунктов — 
по созданию единой военной организации, которая смо-
жет защитить Союзное государство от любой угрозы. 

По словам министра обороны РФ Сергея Шойгу, эти 
механизмы защиты будут созданы к 2018 году. При этом 
глава российского военного ведомства отметил, что Рос-
сии и Белоруссии не-
обходимы не просто 
высокий уровень со-
трудничества обо-
ронных ведомств, а 
согласованные пози-
ции по основным 
проблемам глобаль-
ной и региональной 
безопасности. «Та-
кой подход актуален 
именно сейчас, в не-
простой военно-по-
литической обста-
новке в мире, когда 
очаги нестабильности вплотную приблизились к грани-
цам наших стран. Яркий пример — Украина», — указал он.

Также Сергей Шойгу высказался по поводу оказывае-
мой Россией военной поддержки Сирии. «В последнее 
время значительно возросла активность религиозного 
экстремизма под знаменами так называемого «Ислам-
ского государства» (международная террористическая 
организация, деятельность которой запрещена в РФ). Мы 
не можем допустить разрастания террористической уг-
розы и ее распространения на территорию РФ и наших 
союзников», — отметил он. 

«Мы планируем и дальше оказывать помощь закон-
ной власти Сирии и создавать предпосылки для урегули-
рования этого конфликта», — добавил генерал Шойгу. 

Также на коллегии обсуждались вопросы о совмест-
ной охране внешних границ, несении боевого дежурства 
в рамках единой системы ПВО , а также совершенствова-
ния объединенной системы радиоэлектронной борьбы. 

Кроме того, армейские чиновники двух стран догово-
рились, что в 2017 году на полигонах России и Белорус-
сии пройдут крупные стратегические учения военных 
двух стран под названием «Запад-2017». Поговорили на 
коллегии и об итогах недавно завершившихся схожих 
учений «Щит Союза-2015». В ходе них, в частности, 
впервые опробовали метод «перекрестного» командова-
ния, когда некоторыми белорусскими подразделениями 
руководили российские генералы, и наоборот. 

Учения «Щит Союза» прошли с 10 по 16 сентября в 
Ленинградской и Псковской областях. В них принимали 
участие более восьми тысяч военных обоих государств.

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин призвал не использовать спортсменов
в политических целях

Спорт не заложник
Кира Латухина

З
акрепить принцип деполи-
тизации спорта в отдельной 
резолюции Генассамблеи 

ООН предложил президент Вла-
димир Путин, выступая в Москве 
на первом Всемирном форуме 
олимпийцев.

Осенью 2014 года Генассамб-
лея ООН приняла резолюцию 
«Спорт как средство содействия 
воспитанию, здоровью, развитию 
и миру». «В нее вошли и положе-
ния, направленные на поддержку 
автономности спорта, предло-
женные нашей страной», — напом-
нил глава государства.

«Важно разработать и принять 
отдельную резолюцию Генассам-
блеи ООН, которая бы оконча-
тельно закрепила принцип депо-
литизации спорта в международ-
ном праве», — подчеркнул прези-
дент. Одним из важных шагов на 
этом пути может стать деклара-
ция в поддержку Олимпийской 
хартии с целью популяризации 
олимпийских ценностей. Доку-
мент был подписан в ходе форума.

«Идеалы олимпийского дви-
жения — уважение к культуре дру-
гих народов, содействие согласию 
и стабильности на планете — пере-
кликаются с традициями и нашей 
страны, приоритетами и принци-
пами, которые Россия отстаивает 
на международной арене, — кон-
статировал Путин. — Мы четко 

следуем Олимпийской хартии, 
где прямо указано о недопустимо-
сти использования спортсменов в 
политических целях, и последова-
тельно выступаем за тезис о том, 
что спорт — вне политики».

Символично, что форум про-
ходит в год 20-летия создания 
Всемирной ассоциации олимпий-
цев, которая объединяет 143 на-
циональные ассоциации и более 
100 тысяч олимпийцев по всему 
миру и активно занимается попу-
ляризацией спорта, в том числе 
опираясь на личные примеры и 
реальные дела выдающихся спор-

тсменов, отметил президент. 
Многие из них связывают свою 
жизнь с общественной, государ-
ственной или политической дея-
тельностью, становятся настоя-
щими послами мира. «Мы в Рос-
сии с огромным уважением отно-
симся к той роли, которую игра-
ют в современном обществе ле-
гендарные спортсмены, и стара-
емся всемерно поддерживать их, 
в том числе через благотвори-
тельную организацию «Фонд 

поддержки олимпийцев России», 
— подчеркнул он.

За 10 лет фонд предоставил 
спортсменам, тренерам и специа-
листам сборных по 39 видам спор-
та свыше 9,5 тысячи грантов. Се-
годня гранты получают около 280 
ветеранов — чемпионов и призе-
ров Олимпийских игр прошлых 
лет.

«Мы гордимся тем, что в боль-
шой международной олимпий-
ской семье так много ярких звезд 
советского и российского спор-
та», — продолжил Путин и назвал 
нескольких из них — олимпий-
скую чемпионку гимнастку Лари-
су Латынину, которая признана 
одной из лучших спортсменок ХХ 
века, конькобежку Лидию Скоб-
ликову, лыжницу Любовь Егоро-
ву, поднимавшихся на верхнюю 
ступень олимпийского пьедеста-
ла шесть раз, лыжницу Ларису Ла-
зутину и мастера синхронного 
плавания Анастасию Давыдову, у 
которых по пять золотых медалей. 
Они известны не только своими 
рекордами, но и большой гумани-
тарной и общественной деятель-
ностью, показывают пример от-
ветственности и целеустремлен-
ности для молодежи, похвалил он.

«И это особенно важно сегод-
ня, когда спорту бросают вызов 
насилие, терроризм, допинг, ког-
да спортивные идеалы и принци-
пы все чаще становятся заложни-
ками политической конъюнкту-

ры, что противоречит самой фи-
лософии олимпийского движе-
ния, в основе которого — уваже-
ние, справедливость, откры-
тость», — считает глава государст-
ва. «Организатор возрождения 
современных Олимпийских игр 
Пьер де Кубертен считал, что 
спорт призван стать образцом 
этичного разрешения споров, а 
олимпизм будет поддержан, так 
как люди нуждаются в дружбе и 
братстве», — добавил он.

На полях форума Владимир 
Путин побеседовал с главой МОК 
Томасом Бахом. «Я хочу еще раз 
подтвердить, что мы полностью 
разделяем олимпийские ценно-
сти и готовы сделать все, что от 
нас зависит, для того чтобы под-
держать олимпийское движе-
ние», — сказал он.

Бах заметил, что ему особенно 
приятно еще раз встретиться с 
олимпийскими чемпионами из 
120 стран и заявил, что деклара-
ция, в которой подчеркиваются 
ценности Олимпийской хартии, 
«направлена против дискримина-
ции во всяких ее проявлениях». 
«Также подчеркивается автоно-
мия спорта и заявляется реши-
тельный протест всяческим бой-
котам спортивных мероприя-
тий», — сказал он.

ИНИЦИАТИВА  

На выборах 
могут 
разрешить 
голосовать 
по рации

БТР 
НА КАМЧАТКЕ 

Татьяна Замахина

ГЛАВА Центральной избира-
тельной комиссии Владимир 
Чуров за год до выборов в Госду-
му-2016 выступил с нескольки-
ми инициативами, которые 
 касаются избирательного про-
цесса. 

Вчера в Крыму началось 
 всероссийское совещание 
ЦИК с председателями избира-
тельных комиссий регионов, 
которое продлится до 23 октя-
бря. 

Один из моментов, которые 
предстоит отработать по всей 
стране, - это подготовка избир-
комов в регионах к возможному 
проведению вторых туров в од-
номандатных округах на выбо-
рах в Госдуму в 2016 году. По-
скольку парламентские выборы 
пройдут по смешанной системе, 
вероятность вторых туров высо-
ка, сказал Чуров. Позже глава 
ЦИК дал свой прогноз по явке — 
60%.

Еще одна проблема состоит в 
том, что в бюджете на проведе-
ние выборов не предусмотрены 
расходы на второй тур в одно-
мандатных округах. Не заложе-
ны средства и на голосование в 
труднодоступных регионах. По 
расчетам ЦИК, на выборы в 
2016 году требуется 14,7 млрд 
рублей, при этом минфин готов 
выделить примерно на 4 млрд 
рублей меньше. «При таком со-
стоянии дел обеспечить голосо-
вание в труднодоступных и уда-
ленных местах невозможно», — 
заявил Чуров.

Председатель ЦИК в своем 
выступлении предложил один из 
способов сэкономить бюджет-
ные деньги — как минимум 500 
млн рублей. Надо разрешить жи-
телям труднодоступных регио-
нов голосовать дистанционно 
(как морякам на кораблях) — по 
рации или телефону. Чуров уточ-
нил, что предложит это законо-
дателям. Проблема в дороговиз-
не перелета к избирателям на 
вертолете — в следующем году 
стоимость часа полета составит 
порядка 220 тыс. рублей. Глава 
ведомства назвал эту цифру и 
посоветовал камчатским колле-
гам «завести на будущий год 
БТР». «Дешевле будет», — заме-
тил он.

Визит Владимир Путин и Башар Асад обсудили пути урегулирования 
в Сирии

Гость из Дамаска

Кира Латухина

П
резиденты России и 
Сирии провели пере-
говоры в Кремле. 
Речь шла не только о 
борьбе с террориз-

мом, но и о дальнейших шагах по 
политическому урегулированию 
в республике. Решающее слово 
должно быть за сирийским наро-
дом, подчеркнул Владимир Пу-
тин. «Россия готова внести по-
сильный вклад в ходе политиче-
ского процесса», — заявил он.

Башар Асад посетил Москву 
во вторник с рабочим визитом. В 
Кремле состоялись российско-
сирийские переговоры в узком и 
расширенном составе. С россий-
ской стороны в них также приня-
ли участие министры иностран-
ных дел и обороны.

«Спасибо, что, несмотря на 
драматическую ситуацию в ва-
шей стране, вы тем не менее от-
кликнулись на нашу просьбу и 
приехали в Россию», — приветст-
вовал гостя Путин. «В соответст-
вии с вашей просьбой мы приняли 
решение и оказываем эффектив-
ную помощь сирийскому народу 
в борьбе с международным терро-
ризмом, который развязал про-
тив Сирии настоящую войну», — 
отметил он. «Сирийский народ 
практически в одиночку оказыва-
ет сопротивление, борется с ме-
ждународным терроризмом уже в 

течение нескольких лет, несет се-
рьезные потери, но в последнее 
время и добивается серьезных по-
ложительных результатов в этой 
борьбе», — оценил президент.

«Попытки международного 
терроризма поставить под свой 
контроль значительные террито-
рии на Ближнем Востоке, деста-
билизировать ситуацию в регио-
не вызывают законные опасения 
во многих странах мира, — про-
должил российский лидер. — Это 
беспокоит и нас, Россию, имею в 
виду, что, к сожалению, на терри-
тории Сирии с оружием в руках 
против правительственных войск 
воюют и выходцы из республик 
бывшего Советского Союза, их 
насчитывается около 4 тысяч как 
минимум. И мы, разумеется, не 
можем допустить, чтобы они, по-
лучив боевой опыт и пройдя идео-
логическую обработку, появи-
лись на территории России».

«Что касается урегулирования 
в самой Сирии, то мы исходим из 
того, что на основе позитивной 

динамики в ходе боевых действий 
в конечном итоге все-таки долгос-
рочное урегулирование может 
быть достигнуто на основе поли-
тического процесса при участии 
всех политических сил, этниче-
ских и религиозных групп. И в ко-
нечном итоге решающее слово, 
безусловно, должно оставаться 
исключительно за сирийским на-
родом», — обозначил позицию 
Москвы глава государства. 

«Сирия — дружественная для 
нас страна», — подчеркнул Пу-
тин. «Мы готовы внести свой по-
сильный вклад не только в ходе 
боевых действий в борьбе с тер-
роризмом, но и в ходе политиче-
ского процесса. Разумеется, в те-
сном контакте с другими миро-
выми державами и со странами 
региона, которые заинтересова-
ны в мирном разрешении кон-
фликта», — добавил он. 

Башар Асад поблагодарил ру-
ководство России и весь народ за 
поддержку. «Прежде всего те поли-
тические шаги, которые предпри-

нимались Российской Федерацией 
с начала кризиса, не позволили со-
бытиям в Сирии развиваться по 
более трагическому сценарию», — 
заявил Асад. «Терроризм, который 
сейчас распространился в регио-
не, если бы не ваши действия и 
ваши решения, распространился 
бы на еще большую территорию. 
Эти шаги подтвердились в том, что 
вы приняли участие в боевых дей-
ствиях в едином фронте по борьбе 
с терроризмом», — отметил он.

«Конечно же, каждый понима-
ет, что любое военное действие 
предполагает дальнейшие поли-
тические шаги. И, конечно же, 
единой целью для всех нас долж-
но быть то, что хочет видеть си-
рийский народ в будущем своей 
страны», — объяснил глава респу-
блики.

«Терроризм — реальное пре-
пятствие на пути к политическо-
му урегулированию», — подчер-
кнул Асад. «И, конечно, весь на-
род хочет поучаствовать в реше-
нии судьбы своего государства, а 
не только руководящее звено», — 
обозначил он.

«И мне еще раз хотелось бы 
поблагодарить российский на-
род за ту помощь, которую он 
оказывает нашей стране, и выра-
зить надежду, что мы одержим 
победу над терроризмом и сов-
местно продолжим действовать 
по восстановлению страны с эко-
номической точки зрения, с по-
литической точки зрения, с точ-
ки зрения мирного существова-
ния всех», — заключил сирийский 
лидер.

Вечером президенты России и 
Аргентины провели телемост по 
случаю 130-летия установления 
дипломатических отношений 
между странами. Путин также 
принял в Кремле правящего кня-
зя Монако Альбера II, который 
вместе с ним ранее участвовал в 
Первом форуме Всемирной ассо-
циации олимпийцев. 

Москва. Кремль. 
Владимир Путин и Башар Асад 
перед началом переговоров.

Александр Жуков и Томас Бах 
делятся впечатлениями от высту-
пления российского президента.

Акцент

  Терроризм — реальное препят-
ствие на пути к политическо-
му урегулированию

Мы планируем 
и дальше оказывать 
помощь законной 
власти Сирии для 
урегулирования 
этого конфликта

Фоторепортаж смотрите 
на сайте 
www.rg.ru/art/1178243

Фото и видео смотрите 
на сайте
www.rg.ru/art/1178240
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КСТАТИ
Владимир Путин провел телефонные разговоры с президентом Турции, 
королем Саудовской Аравии, президентом Египта и королем Иордании. 
«Центральной темой бесед была ситуация в Сирии и совместная борьба 
с международным терроризмом», — сообщили в пресс-службе Кремля.

ДУМА

Депутаты 
приняли меры 
против 
коррупции

В ОТСТАВКУ — 
БЕЗ ПАРАШЮТА

Татьяна Замахина

ГОСДУМА вчера занялась фи-
нансовой дисциплиной. Во вто-
ром чтении была поддержана 
инициатива о лишении манда-
тов депутатов всех уровней за 
отказ декларировать доходы. 
Кроме того, первое чтение про-
шел законопроект, предлагаю-
щий ограничить «золотые пара-
шюты».

Если человек идет во власть, 
то он должен быть готов к тому, 
что необходимо выполнять все 
нормы антикоррупционного за-
конодательства. Согласившись 
с этим доводом, законодатели 
предусмотрели наказание для 
недобросовестных депутатов 
всех уровней, а также сенато-
ров и муниципальных чиновни-
ков. С них будет требоваться не 
только вовремя декларировать 
доходы, расходы и имущество 
(в срок до 1 апреля), но и ин-
формировать о наличии кон-
фликта интересов, а также лик-
видировать счета за рубежом. 
На последнее действие дается 
три месяца.

Еще один повод задуматься — 
ограничение «золотых парашю-
тов» для чиновников и депута-
тов. Правда, поправки, одо-
бренные в первом чтении, каса-
ются только регионального 
уровня. 

Оговаривается, что на допол-
нительные выплаты после окон-
чания госслужбы или срока вы-
борных полномочий смогут рас-
считывать только те региональ-
ные чиновники или депутаты, 
которые выходят на пенсию или 
утратили трудоспособность. 
Злоупотребления на эту тему ра-
нее выявил Общероссийский на-
родный фронт. 
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ПОДРОБНОСТИ Игорь Шувалов 
и Эльвира Набиуллина 
обсудили с депутатами 
антикризисные меры

Все под контролем

Татьяна Замахина

СИТУАЦИЯ в российской эконо-
мике полностью находится под 
контролем правительства РФ. Об 
этом заявил первый вице-пре-
мьер РФ Игорь Шувалов, высту-
пая в Госдуме. Он рассказал де-
путатам про контроль над ин-
фляцией, стабилизацию в бан-
ковском секторе и на рынке тру-
да. Впрочем, законодатели со-
чли, что антикризисные меры 
еще не сработали до конца.

Вначале Шувалов заявил, что 
российской экономике как запад-
ные, так и российские эксперты 
не раз предсказывали жесткое па-

дение. Так, темпы ВВП, согласно 
оценкам скептиков, могли упасть 
вплоть до 10%. «И некоторые го-
ворили, что впереди, по сути, 
крах российской экономики и ги-
перинфляция», — отметил чинов-
ник. При этом мировой экономи-
ке на этом фоне сулили подъем.

«Но, как мы видим, не оправда-
лось ни то, ни другое. Российская 
экономика в клочья не порвана, 
как говорят некоторые наши пар-
тнеры. Но и, правда, не могу ска-
зать, что она чувствует себя хоро-
шо», — объяснил Шувалов.

Успехи есть несомненные. По 
его словам, власти сумели взять 
под контроль инфляцию, к концу 
2015 года она выйдет на заплани-
рованные показатели.

В сентябре наблюдался рост 
промпроизводства. Он пока еле 
заметен, но это сигнал о том, что 
промышленность РФ начинает 
выздоравливать, добавил он.

Как выяснилось из выступле-
ния главы Банка России Эльвиры 
Набиуллиной, все же есть про-
блемные моменты, которые пока 
«не под контролем». Так, ЦБ 
встревожен ситуацией с кредито-
ванием малого и среднего бизне-
са. Доступность таких услуг сни-
жается, в результате портфель 
кредитов малому и среднему биз-
несу сократился за 8 месяцев на 
4,2 процента. Набиуллина заяви-
ла, что ЦБ предпринимает меры 
поддержки этого сегмента бизне-
са, в том числе со следующего 
года регулятор планирует сни-
зить коэффициент риска по от-
дельным кредитам со 100 до 75 
процентов. Этого мало — нужны 
системные меры поддержки. 

Большие просроченные долги, 
по ее словам, у строительной и 

воздушно-транспортной отрасли 
— 19% и 24% соответственно. 
«Это требует специального вни-
мания к проблеме плохих долгов, 
к финансовому оздоровлению 
предприятий этого сектора эко-
номики, включая в необходимых 
случаях процедуры банкротст-
ва», — подчеркнула она. 

Депутаты спрашивали высту-
павших и про риски с внешним 
долгом. Их нет, сказала Эльвира 
Набиуллина. Внешний долг РФ 
снизился с 2014 г. на 30%, несмо-
тря на санкции и сложности в эко-
номике. Выплаты по нему в 2016 
году будут в два раза меньше, чем 
в нынешнем. Так что ЦБ РФ не ви-
дит никаких рисков.

Проблемы еще остались, при-
знали депутаты, и сворачивать 
антикризисные меры рано. Так,  
председатель Комитета Госдумы 
по труду, соцполитике и делам ве-
теранов Ольга Баталина («Единая 
Россия») раскритиковала прави-
тельство за отсутствие оператив-
ных корректировок в антикризи-
сном плане с учетом возникаю-
щих экономических и социаль-
ных рисков. В этой связи она счи-
тает возможным продолжение ре-
ализации антикризисного плана 
в следующем году. Депутат обра-
тила внимание на ситуацию с ле-
карственными препаратами, за 
год цены на них выросли на 
23,6%. Она согласилась, что се-
годня страна зависит от импор-
тной составляющей при произ-
водстве отечественных лекарст-
венных препаратов. «Но где меро-
приятия антикризисного плана, 
которые отвечают на вопрос, что 
мы с этим будем делать до конца 
текущего года и в следующем 
году?» — спросила депутат. Также 
Баталина заявила, что хоть рост 
безработицы и приостановлен, 
однако он приобретает характер 
консервации. «У нас на текущий 
момент готовятся к высвобожде-
нию 320—330 тысяч работников, 
причем эта цифра держится при-
мерно с августа текущего года», — 
отметила она. Глава Комитета Гос-
думы по бюджету и налогам Анд-
рей Макаров («Единая Россия») 
предложил доработать план вме-
сте с правительством. По его 
оценке, реально выполнено из 
него около 65% мероприятий.

Шувалов не согласился, что 
обязательно понадобится новый 
антикризисный план в виде от-
дельного документа. По его сло-
вам, вопросы можно решать в 
рамках обсуждения бюдже-
та-2016. «Мы должны с вами от-
кровенно говорить: придумать ка-
кой-нибудь красивый план, от ко-
торого резко станет всем хорошо 
— это невозможно», — заметил он.

ПАРЛАМЕНТ Никита 
Михалков выступил 
в Совете Федерации

Свой 
среди своих 

Виталий Петров

ВЧЕРА к членам Совета Федерации на «час эксперта», 
который проходит в рамках заседаний верхней палаты, 
пришел знаменитый кинорежиссер Никита Михалков.

Сенаторы встретили своего гостя аплодисментами, а 
спикер Валентина Матвиенко поздравила его с 70-летием, 
вручив подарки от парламентариев: раритетную камеру, 
которая была сделана сто лет назад, и почетную медаль 
Совфеда. «О Михалкове можно говорить бесконечно дол-
го, его творчество широко известно не только в нашей 
стране. Никита Сергеевич является обладателем многих 
престижных премий, в том числе премии «Оскар». Его 
творчество сугубо патриотично, его хвалят, его ругают, но 
никто не остается равнодушным как к его творчеству, так 
и к его гражданской позиции», — заявила глава верхней па-
латы, поблагодарив кинорежиссера за то, что он нашел 
время прийти в такой знаменательный для него день в Со-
вфед. «Валентина Ивановна, вы кокетничаете, поскольку 
знаете, что вам отказать невозможно!» — сказал Михал-
ков, поднявшись на трибуну. Поблагодарив сенаторов за 
поздравления, он предложил им посмотреть свой выпуск 
«Бесогона», посвященный акции «Бессмертный полк» и 
проблемам СМИ, и только потом пообещал короткое, но 
непраздничное выступление.

«Маски сброшены. Сейчас наступил момент, когда мы 
просто обязаны смотреть на ложь, которая льется на нас. 
Важно реально оценивать то, что происходит вокруг в ги-
гантском информационном пространстве», — заявил ки-
норежиссер. Сегодня с помощью Интернета можно, не 
выходя из дома, собрать тысячную толпу ради какой-то 
определенной идеи, не всегда положительной. По мне-
нию режиссера, это 
является безнака-
занным и безответ-
ственным. Михалков 
особо подчеркнул 
безымянность запу-
скаемой в мир ин-
формации. «И чело-
век, обыватель, за-
путавшийся, прини-
мает это за чистую 
монету. Бывает, что 
информация выдает-
ся потом за государ-
ственную точку зре-
ния: это работает серьезная, грамотная, оснащенная ма-
шина», — объяснил юбиляр. Он призвал что-то противо-
поставить ей: «не наручники, а тоже грамотную, осна-
щенную машину, заряженную другим зарядом — созида-
нием, позитивом».

При этом Михалков предостерег от того, чтобы лгать в 
обратную сторону. «Любая правда, даже жестокая, долж-
на нести в себе выход для людей, которые живут в трудных 
условиях, она должна нести пожелание помочь человеку, 
а не унизить», — отметил кинорежиссер. По его словам, 
главное, что нужно уберечь, — то самое здоровое и естест-
венное, что наконец стало возникать. В качестве примера 
Михалков привел миллионный марш «Бессмертного пол-
ка» — колоссальное событие, которое показало, что людям 
есть вокруг чего объединяться, чтобы «ощутить себя це-
лой и целостной нацией».  

Политическая повестка заседания началась с высту-
пления перед членами Совфеда спикера сената конгрес-
са парламента Филиппин Франклина Магтунао Дрилона. 
Он предложил России создать механизм совместной под-
держки своих граждан, оказавшихся в зоне конфликта в 
третьих странах. «Мы хотим, чтобы Российская Федера-
ция была одним из наших глобальных, мировых партне-
ров. Мы признаем и ценим ваш опыт в этой сфере, а так-
же восхищаемся вашей гуманитарной политикой», — за-
явил филиппинский политик. Кроме того, Дрилон обра-
тил пристальное внимание на активную работу России в 
рамках международного сотрудничества по борьбе с 
терроризмом. «Мы отмечаем призыв президента Рос-
сийской Федерации Владимира Путина на 70-й сессии 
Генассамблеи ООН, где он осудил такое зло, как терро-
ризм и экстремизм. Мы восхищаемся усилиями России, 
направленными на борьбу с терроризмом в рамках со-
трудничества с ООН, ЕС, НАТО и АСЕАН», — подчеркнул 
парламентарий.

В рамках «правительственного часа» сенаторы заслу-
шали доклад руководителя министерства по делам Север-
ного Кавказа Льва Кузнецова. Он рассказал, что ведомст-
во активно работает над улучшением имиджа региона в 
глазах прежде всего российского, а затем и иностранного 
инвестора. Одной из задач по формированию благоприят-
ного инвестиционного климата в регионе является повы-
шение позиций субъектов Северо-Кавказского федераль-
ного округа (СКФО) в национальных рейтингах. При этом 
к реализации проектов на территории СКФО большой ин-
терес проявляют партнеры из Италии, Индии и Китая. 
«Мы планируем налаживание деловых и торговых связей 
по таким направлениям, как Турция, Австрия, Малайзия, 
Азербайджан и, конечно, страны ЕврАзЭС», — заметил 
глава минкавказа. 

Вчера же Совфед покинул Виктор Пичугов, представ-
лявший в палате Ханты-Мансийский автономный округ. 
Он написал заявление об уходе по собственному желанию 
в связи с переходом на другую работу. Валентина Матви-
енко наградила Пичугова почетным знаком Совфеда.

Правительство Кабмин принял основные решения 
по бюджету-2016

Прошли развилки

Владимир Кузьмин

П
роект бюджета на 
2016 год получился 
жесткий, но сбалан-
сированный, считает 
премьер-министр 

Дмитрий Медведев. До конца не-
дели документ поступит на рас-
смотрение Госдумы.

Глава правительства встре-
тился с членами Экспертного 
совета при правительстве, пред-
ложив им обсудить текущую 
экономическую ситуацию в 
стране. В последний раз такой 
разговор состоялся в июле: тог-
да обсуждалась подготовка бюд-
жета и прогнозы кабинета ми-
нистров на будущее развитие. 
«Сегодня основные развилки по 
бюджету пройдены, решения в 
целом приняты», — заметил 
Медведев.

— До конца недели законо-
проект о бюджете поступит в Го-
сударственную Думу, — заявил 
премьер-министр. — Бюджет, 
как известно, достаточно жест-
кий, но, по мнению правитель-
ства, вполне адекватный теку-
щей экономической ситуации. 
Там заложены наши текущие 
оценки базовых параметров на 

развитие. В целом он по мере 
возможности сбалансирован, 
но есть, конечно, и отдельные 
нюансы, которые можно было 
бы обсудить.

Есть изменения в макроэко-
номических параметрах — меня-
ется их динамика. Во второй по-
ловине года в правительстве 
фиксируют тренды, которые 
подтверждают изначальные про-
гнозы развития экономики. «Тем 
не менее сохраняются и вызовы, 
которые существуют в экономи-
ческой и социальной сферах», — 
уточнил Дмитрий Медведев, по-
просив членов Экспертного со-
вета сформулировать свои идеи 
по результатам оценки исполне-
ния текущего бюджета.

Также он предложил обсу-
дить более далекие планы соци-
ально-экономического разви-

тия, над которыми работают в 
кабинете министров. 

Вчера же Дмитрий Медведев 
встретился с главой Роспотреб-
надзора Анной Поповой, кото-
рая рассказала, как реализуют-
ся меры по вакцинации населе-
ния и предупреждению возмож-
ного попадания в Россию опа-
сных вирусов извне. Например, 
ведомство обеспокоено случая-
ми заболевания полиомиелитом 
на Украине. «Мы двумя путями 
идем: для всего детского населе-
ния в России и отдельно для Кры-
ма, потому что там нам доста-
лись крайне низкие показатели 
прививок, — рассказала Попова. 
— Из 168 тысяч детей до 14 лет в 
Крыму, не имевших прививок, 
102 тысячи уже в стадии вакци-
нального процесса. Мы их при-
виваем».

Кроме того, Роспотребнадзор 
усиливает контроль за прибыва-
ющими из Европы, чтобы не до-
пустить проникновения корона-
вируса. «Вспышка в Корее в этом 
году была достаточно большой, 
очень острой, но мы справились. 
И сейчас мы справились с коро-
навирусом в период хаджа. Это 
всегда высокая миграция, и мы 
опасаемся завозов», — пояснила 
глава ведомства. Теперь внима-
ние приковано к Европе, куда 
хлынул большой поток мигран-
тов с Ближнего Востока.

В России же перед зимой идет 
традиционная иммунизация на-
селения против гриппа. План по 
детям выполнен на 70%, для 
взрослого населения — на 50%. 
Анна Попова не согласна с быту-
ющим среди граждан мнением, 
что такие прививки не помогают. 
«Есть результаты, и эти резуль-
таты очень положительные, ког-
да мы прививаем население, уро-
вень заболеваемости, безуслов-
но, снижается», — сказала она, 
подчеркнув, что отечественная 
вакцина защищает в том числе от 
свиного гриппа.

Акцент

 Бюджет получился вполне 
адекватный текущей эконо-
мической ситуации 

Дмитрий Медведев 
назвал экономическую 
ситуацию «сложной, 
но контролируемой». 
Подробнее на сайте
www.rg.ru/art/1141033

Власти сумели 
взять под контроль 
инфляцию, к концу 
2015 года она вый-
дет на запланиро-
ванные показатели

Премьер сообщил, что до конца 
недели законопроект о бюджете 
поступит в Госдуму.

Важно реально 
оценивать то, что 
происходит вокруг 
в гигантском 
информационном 
пространстве

Работодателям организаций 
химической, нефтехимической, 

биотехнологической 
и химико-фармацевтической 

промышленности 
Российской Федерации

от 12 октября 2015 г. № 14-4/10/В-7396
На федеральном уровне заключено Отраслевое тарифное соглашение 

по организациям химической, нефтехимической, биотехнологической и 
химико-фармацевтической промышленности Российской Федерации на 
2016 — 2018 годы между Российским профессиональным союзом работ-
ников химических отраслей промышленности и Общероссийским отрасле-
вым объединением работодателей «Российский Союз предприятий и орга-
низаций химического комплекса».

Соглашение прошло уведомительную регистрацию в Федеральной 
службе по труду и занятости (от 10 сентября 2015 г., регистрационный 
№ 17/16-18), опубликовано в журнале «Охрана и экономика труда» (прило-
жение к № 3 (20) 2015 г.) и размещено на официальном сайте Минтруда 
России (www.rosmintrud.ru), а также опубликовано в журнале «Бизнес Рос-
сии» и газете «Солидарность».

В соответствии с частью 8 статьи 48 Трудового кодекса Российской 
Федерации предлагаю работодателям отрасли, не участвовавшим в заклю-
чении данного соглашения, присоединиться к нему.

Обращаю внимание, что если в течение 30 календарных дней со дня 
официального опубликования данного предложения в Минтруд России 
работодателями, не участвовавшими в заключении соглашения, не будет 
представлен в установленном частью 9 статьи 48 Трудового кодекса Рос-
сийской Федерации порядке мотивированный письменный отказ присое-
диниться к соглашению, то соглашение будет считаться распространенным 
на этих работодателей.

Министр труда и социальной защиты 
Российской Федерации 

М. Топилин
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СОТРУДНИЧЕСТВО  Вьетнам будет 
инвестировать в Подмосковье

Командированы 
за опытом

Ирина Рыбникова, Хошимин

6 МЛН ДОЛЛАРОВ планируют 
вложить вьетнамские инвесторы 
в экономику Подмосковья. При-
чем это — только начало сотруд-
ничества между Социалистиче-
ской Республикой Вьетнам и Мо-
сковской областью. Общая сум-
ма инвестиций может составить 
более 2 млрд долларов, сообщил 
журналистам Чрезвычайный и 
Полномочный Посол Вьетнама в 
РФ Нгуен Тхань Шон.

В эти дни во Вьетнаме нахо-
дится делегация Подмосковья во 
главе с губернатором Андреем 
Воробьевым. Гости знакомятся с 
тем, как в Социалистической Ре-
спублике строится управление 
территориями с особым эконо-
мическим режимом — индустри-
альными парками и промзона-
ми, а также обсуждают нюансы 
грядущих проектов. Один из них 
— парк легкой промышленности, 
который вьетнамская сторона 
хочет создать в Подмосковье. 
Это будет зона с инновационной 
инфраструктурой, рассчитан-
ная на производство широкого 
ассортимента товаров — от упа-
ковочных материалов до быто-
вой техники. Предполагается, 
что индустриальный парк «вста-
нет» на территории с хорошей 
логистикой, чтобы у его рези-
дентов не было проблем ни с до-
ставкой необходимых для рабо-
ты производства комплектую-
щих, ни с реализацией готового 
продукта. 

Во Вьетнаме промышленные 
зоны не делят по отраслевому 
принципу. В одном индустриаль-
ном парке могут бок о бок суще-
ствовать, например, крошечный 
цех по производству спирта и ог-
ромный многоэтажный завод по 
пошиву одежды. К примеру, в 
промзоне «Saigon Hi-Tech Park», 
который показали подмосков-
ной делегации, насчитывается 
150 компаний, обеспечивающих 
работой более 21 тыс. человек.  

Вокруг промзоны сформиро-
ваны жилые районы со всей не-
обходимой инфраструктурой — 
дорогами, магазинами, меди-
цинскими центрами, парками. 
«А еще несколько лет назад на 
этом месте был заболоченный 
пустырь», — рассказал гостям 
президент парка Янг Юн Ти. По 
сути, появившийся на месте бо-
лота современный район — это 
то, что очень хочет реализовать в 
Подмосковье Андрей Воробьев: 
территория «полного цикла», на 
которой люди работают, живут и 
отдыхают в одном месте. Вице-
губернатор Подмосковья Ильдар 
Габдрахманов рассказал журна-
листам, что вьетнамский опыт 
областью обязательно будет уч-
тен. «Мы можем почерпнуть у 
зарубежных коллег умение опе-
ративно определять самые важ-
ные места, где нужно развитие 
инфраструктуры. Вторая задача 
— собрать команду профессиона-
лов, умеющих заманивать инве-
сторов. Вот этому нам стоит поу-
читься», — заявил Габдрахманов. 
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МЕСТНАЯ ВЛАСТЬ Пензенская 
область сокращает путь 
от сырьевой экономики 
к переработке полного цикла

Пускать в дело 
и вершки, и корешки

Наталья Саванкова, Пенза

НА СОСТОЯВШИХСЯ месяц на-
зад в Пензенской области выбо-
рах губернатора  Иван Белозер-
цев получил  86 процентов голо-
сов. Как глава региона намерен 
распорядиться оказанным ему 
доверием избирателей,  какие 
шаги собирается предпринять в 
первую очередь для дальнейшего 
развития региона, что намерен 
сделать, чтобы в наше нелегкое 
время улучшить жизнь людей - об 
этом разговор с нашим корре-
спондентом.

Иван Александрович, согласно 
указу президента вы успели по-
работать в должности главы ре-
гиона до выборов. Так сказать, 
погрузились в ситуацию. Как вы 
сегодня оцениваете экономиче-
ское положение Пензенской об-
ласти?
ИВАН БЕЛОЗЕРЦЕВ: Несмотря на дей-
ствие экономических санкций 
или благодаря им по индексу про-
мышленного производства Пен-
зенская область за девять меся-
цев добилась прироста в 6,5 про-
цента, только за сентябрь около 
10 процентов. В Приволжском фе-
деральном округе мы занимаем 
по этому показателю второе ме-
сто. Данные подтверждаются ро-
стом отгруженных товаров собст-
венного производства. По итогам 
девяти месяцев рост составил 14 
процентов к аналогичному пери-
оду прошлого года. В денежном 
выражении пензенские предпри-
ятия отгрузили товаров на 115 
миллиардов рублей. Таких ре-
зультатов во многом удалось до-
биться благодаря активному ис-
пользованию механизмов госу-
дарственной поддержки, реали-
зуемых правительством Россий-
ской Федерации, Минпромтор-
гом России, так и региональным 
программам. 

Пензенские аграрии собрали 
лучший за последние десять лет 
урожай. Намолочено более полу-
тора миллионов тонн зерна. 
Местные сахарные заводы произ-
вели 106 тысяч тонн сахара — это 
почти в два раза больше, чем на ту 
же дату год назад. Валовой сбор 
подсолнечника на сегодня превы-
шает 260 тысяч тонн. Это лучший 
результат за все время его выра-
щивания в регионе. Рекордные 
урожаи — это показатель того, что 
наш аграрный сектор находится 
на подъеме, и та помощь, кото-
рую государство оказывает сель-
хозпредприятиям, дает экономи-
ческий эффект. Полученные ре-
зультаты — это повод работать 
еще эффективнее.

Какие приоритеты вы ставите 
перед собой на ближайшую пер-
спективу?
ИВАН БЕЛОЗЕРЦЕВ: Одной из главных 
задач правительства Пензенской 
области является обеспечение 
жителей качественными и до-
ступными продуктами питания. А 
это возможно при наличии кон-
курентоспособного, современно-
го сельского хозяйства. Для раз-
вития аграрного сектора эконо-
мики мы используем целый ряд 
государственных программ под-
держки, в том числе будем прини-
мать участие в федеральных про-
ектах импортозамещения.

Мы часто пеняем, дескать, 
наша страна никак не может из-
бавиться от сырьевой модели эко-
номики: в частности, добываем 
сырую нефть и продаем за грани-
цу. Во многих секторах регио-
нальной экономики, к сожале-
нию, действует та же сырьевая 
модель. Многие об этом знают, но 
не стремятся изменить  ситуацию 
там, где это вполне возможно. 
Зайдите в магазин: салаты стоят 
дороже мяса. Сравните стоимость 
сырого картофеля и пакетика 
чипсов. Она отличается в 20 раз! 
Так что ценовая разница «нефть — 
бензин» просто отдыхает.

Как ощущает себя перерабаты-
вающая промышленность регио-
на? Есть ли предпосылки для ее 
дальнейшего развития?

ИВАН БЕЛОЗЕРЦЕВ: Обрабатывающие 
производства дают нам сегодня 
36 процентов от налоговых посту-
плений в региональный бюджет. 
Например, в пищевой промыш-
ленности их доля составляет бо-
лее 22 процентов. По общерос-
сийским меркам это достаточно 
хороший показатель. Мы произ-
водим муку, сахар, растительное 
масло, молочную и мясную про-
дукцию, кондитерские изделия, в 
том числе и на экспорт. Но все еще 
большой объем сельхозпродук-
ции вывозится из региона на ну-
левой стадии переработки. Про-
даем, так сказать, в «сыром» виде, 
а порой и за бесценок. Потому что 
в сезон уборки урожая конкурен-
ция на рынке высокая, а своих 
хранилищ у мелких фермеров нет, 
чтобы отложить продажи до более 
выгодных цен. 

Как перестроить экономику на 
новые рельсы в отдельно взятом 
регионе?
ИВАН БЕЛОЗЕРЦЕВ: Прежде всего мы 
должны развивать отрасли, про-
дукция которых максимально 
удовлетворит местный спрос. В 
них мы наиболее конкурентоспо-
собны. Я, конечно же, не призы-
ваю к самоизоляции от внешних 
поставщиков. Это невозможно. 
Но нужно развивать рынок собст-
венных товаров, а не чужих.

Мы предлагаем создавать це-
почки связанных между собой 
предприятий, которые работают 
преимущественно на местном сы-
рье и обслуживают в первую оче-
редь нужды местного населения, 
а излишки продают за пределы 
региона.  Лозунг «Покупай пен-
зенское!» должен стать принци-
пом при выборе товаров в мага-
зине, а также в товарообороте 
между предприятиями. Мы уже 
обсудили это с пензенскими 

строителями. Они приобретают 
газовые и электрические плиты, 
произведенные в Пензе, необхо-
димую арматуру, заказывают 
нужные комплектующие, загру-
жают заказами местные предпри-
ятия. Это возвращается к ним в 
виде спроса на новое жилье.

 Какая роль в этом процессе от-
водится власти на местах?
ИВАН БЕЛОЗЕРЦЕВ: Я лично и прави-
тельство Пензенской области го-
товы организационно и финансо-
во помогать добросовестным 
предпринимателям, которые не 
уклоняются от уплаты налогов и 
платят справедливую зарплату 
своим работникам. В этом году 
стартует новый вид государст-
венной поддержки развития ма-
териально-технической базы 
сельскохозяйственных потреби-
тельских кооперативов. На кон-
курсной основе предусмотрено 
предоставление грантов до 70 
млн  рублей. Ими могут восполь-
зоваться кооперативы, занимаю-
щиеся заготовкой, хранением, 
переработкой и сбытом сельхоз-
продукции.

Нам необходимо внедрять без-
отходные технологии и перехо-
дить на производство полного ци-
кла, когда в дело идут и вершки, и 
корешки. Благодаря глубокой пе-
реработке мы сможем как мини-
мум наполовину сократить им-
порт продовольствия и оставлять 
в регионе высокую добавленную 
стоимость, создавать новые рабо-
чие места.

Пензенская область ориенти-
рована на развитие малого биз-
неса. На начало этого года у нас 
зарегистрировано около 53 ты-
сяч субъектов малого и среднего 
предпринимательства. Наш ре-
сурсный потенциал намного 
выше, особенно это касается 
сельских территорий, где есть 
безграничные возможности для 
развития предпринимательства 
и при этом остро стоят проблемы 
занятости населения и наполняе-
мости местных бюджетов. Воз-
можностей наладить свой бизнес 
на селе на порядок больше, чем в 
городе. Убедился в этом лично, 
бывая в рабочих поездках в райо-
нах. У нас есть плодородные зем-
ли, сады, леса, водные ресурсы. И 
люди есть! Мы выращиваем хо-
роший урожай, нужно сделать 
следующий шаг и организовать 
переработку собственной про-
дукции. Это повысит уровень 
благосостояния населения и на-
полняемость муниципальных 
бюджетов.

ПРАВО КС РФ указал на необходимость всестороннего 
рассмотрения частных жалоб 

Не нарушая равноправия
Мария Голубкова, 
«Российская газета», 
Санкт-Петербург

К
онституционный суд РФ из-
учил порядок рассмотрения 
частных жалоб на решение 

суда первой инстанции. Судам об-
щей юрисдикции предписано учи-
тывать общие обстоятельства 
дела, принимая решение о пись-
менном производстве — без уча-
стия сторон. 

Изучение вопроса началось по 
инициативе Виктора Мартынова 
из Калуги и жителя Новосибирска 
Александра Карабанова. Оба про-
играли судебные иски по граждан-
ским делам. Оба обращались с 
частными жалобами на решения 
суда первой инстанции, которые 
были оставлены без удовлетворе-
ния — в их отсутствие и без изве-
щения о разбирательстве. По мне-
нию заявителей, часть 3 статьи 
333 ГПК РФ, которая позволяет та-
кой порядок судопроизводства, 
нарушает право граждан на спра-
ведливую судебную защиту, а так-
же принцип состязательности и 
равноправия сторон. Правомер-

ность подхода пришлось оцени-
вать Конституционному суду РФ. 
Согласно материалам дела, рас-
смотрение частной жалобы в при-
сутствии лиц, участвующих в 
деле, является правом суда, кото-
рый принимает решение с учетом 
характера и сложности поставлен-
ного вопроса, а также изложенных 
в ней аргументов. В то же время, 
поскольку объектом судебной 
проверки в данном случае являют-
ся законность и обоснованность 
самого судебного постановления, 
а не разрешение дела по существу, 
федеральный законодатель впра-
ве разрешить по таким делам 
письменное производство без 

проведения слушания с участием 
сторон. Как указал КС РФ, «в це-
лях процессуальной экономии и 
при условии обеспечения консти-
туционных гарантий права на су-
дебную защиту, в том числе осу-
ществления правосудия на основе 
состязательности и равноправия 
сторон».

При этом частные жалобы, в 
соответствии все с той же статьей 
333 ГПК РФ, подаются по прави-
лам, предусмотренным для пода-
чи апелляционных жалоб. То есть 
стороны имеют право предста-
вить дополнительные доказатель-
ства, которые по уважительной 
причине не были рассмотрены ра-

нее. В этом случае суд «обязан на-
значить судебное заседание с про-
ведением слушания и известить 
лиц, участвующих в деле, о време-
ни и месте судебного заседания», 
указали судьи КС РФ. Таким обра-
зом, сама по себе часть 3 статьи 
333 ГПК РФ не является противо-
речащей Конституции РФ, по-
скольку позволяет заинтересо-
ванным сторонам изложить лю-
бые доводы, в том числе при пода-
че частной жалобы и возражений 
к ней в письменном виде. В то же 
время суд апелляционной инстан-
ции обязан исследовать дополни-
тельные обстоятельства дела, если 
они не были представлены ранее 
по уважительной причине, и в 
этом случае граждане имеют пра-
во принять участие в заседании.

— Судебные постановления по 
делам граждан Карабанова и 
Мартынова, если они вынесены 
на основании части третьей ста-
тьи 333 ГПК РФ в истолковании, 
расходящемся с ее конституци-
онно-правовым смыслом, выяв-
ленным в настоящем постановле-
нии, подлежат пересмотру, — ука-
зал КС РФ. 

Иван Белозерцев: Помощь государ-
ства сельхозпредприятиям дает 
экономический эффект.

Технологии Минкомсвязь хочет добиться, чтобы 
наш Интернет управлялся не из Амстердама, а из России 

Вне зоны доступа

Татьяна Шадрина 

С
егодня в Москве начи-
наются переговоры 
м и н и с т р о в  с в я з и 
стран БРИКС. Впер-
вые министры, кото-

рые отвечают за развитие Интер-
нета, соберутся вместе, чтобы 
определиться с вопросом, кто и 
как будет управлять Сетью на ме-
ждународном уровне.

К ним присоединится и глава 
Корпорации по управлению до-
менными именами и IP-адресами 
(ICANN) Фади Шехаде. Эта амери-
канская организация сейчас дик-
тует правила игры. И в ближай-
ший год не собирается делегиро-
вать полномочия на межгосудар-
ственный уровень. 

Для РФ кто и как управляет Ин-
тернетом, важно с точки зрения 
безопасности. Об этом шла речь 
вчера на неделе Интернета Russian 
Interactive Week 2015. Сейчас рос-
сийский Интернет управляется из 
Амстердама, сообщил глава мин-
комсвязи Николай Никифоров. 
Там определяются маршруты про-
хождения трафика, идет делегиро-
вание доменных имен. Пока ситу-
ацию изменить не получается. 

Поэтому параллельно с перего-
ворами по переводу управления 
сетям в руки международной не-
зависимой организации, россий-
ские специалисты делают все, что-
бы обеспечить бесперебойную ра-

боту Рунета. Учения связистов с 
участием ФСБ, ФСО и миноборо-
ны проводились летом 2014 года. 
Они отрабатывали действия, как 
обеспечить российским пользова-
телям доступ в Сеть, несмотря на 
воздействия извне. «Наша задача 
сделать так, чтобы российский 
Интернет продолжал работать, от-
метил Никифоров. — И при этом 
сохранялась связанность с други-
ми сегментами Глобальной сети. 
Вне зависимости от решений кол-
лег из других стран, в том числе и 
«санкционных». 

Для россиян это важно, так как 
только за последние 3 года чи-
сленность российских пользова-
телей Интернета выросла почти 
на 25 миллионов человек, напом-
нил министр. Сейчас идет про-
кладка линий связи на Сахалин, 
Камчатку и другие отдаленные 
уголки России.  Это позволит в те-
чение нескольких лет подклю-
чить к Интернету еще примерно 

37 миллионов человек в малых 
населенных пунктах, подсчитал 
Никифоров. 

Для безопасности важно и то, 
какие программы стоят на 
компьютерах, в том числе и конеч-
ных пользователей. На форуме 
прозвучало предложение вер-
нуться к идее создания отечест-
венных программ для госструк-
тур. А в вузах сделать акцент на об-
учение специалистов для отечест-
венных компаний — разработчи-
ков программного обеспечения. 
Кстати, иностранные мировые 
разработчики активно интересу-
ются юными дарованиями из Рос-
сии и готовы помогать им в учебе. 
Надо поддержать и российские IT-
компании.

Чтобы они могли и дальше раз-
виваться, им нужно продлить 
льготы по страховым взносам, 
сказал глава минкомсвязи Ники-
форов. До конца 2017 года льгот-
ная ставка страховых взносов для 

российских IT-компаний, про-
шедших специальную аккредита-
цию в минкомсвязи, составляет 
14 процентов. 

Стандартный страховой взнос 
для всех остальных — 30 процен-
тов. Ранее было принято решение, 
что с 2018 года ставка будет посте-
пенно повышаться. И к 2020 году 
вырастет до 30 процентов. Глава 
минкомсвязи предлагает начи-
нать повышать ставку хотя бы с 
2020 года. 

Подавляющее большинство иг-
роков интернет-отрасли в кризи-
сной ситуации ужались в своих 
расходах, уменьшив, в том числе, 
зарплаты сотрудникам. Это  помо-
гло им продолжить развивать но-
вые проекты и увеличить доходы, 
считает замглавы минкомсвязи 
Алексей Волин. Мало того, изме-
нившееся поведение населения в 
кризис создает дополнительные 
возможности для роста интернет-
индустрии. Люди начали больше 
смотреть, слушать и читать он-
лайн. Хотя многие пытаются ска-
чать их бесплатно, пользуются 
торрент-трекерами. Но такие пи-
ратские сайты по закону можно 
закрывать пожизненно. 

На Неделе российского Интернета 
обсудили главные вызовы, стоя-
щие перед отечественным сегмен-
том Сети.

Акцент

 Часть 3 статьи 333 ГПК РФ 
не противоречит Конституции 
РФ, поскольку позволяет 
изложить любые доводы

Акцент

 Трафик на российских 
легальных площадках 
Интернета за два года вырос 
на 50—60 процентов

Почему пользователи 
Интернета начали 
отказываться от фильтров 
www.rg.ru/art/1178068 

Обрабатывающие 
производства дают  
36%  от налоговых 
поступлений в реги-
ональный бюджет

ПИРАТАМ ЗДЕСЬ НЕ МЕСТО
В России выживут лишь единицы легальных сервисов 
для получения видеоконтента. И это будут те, кто 
предоставит правообладателям  доступ к своим 
площадкам и введет цифровую идентификацию по 
аналогии с YouTube. Остальные будут признаны 
«пиратами» и их удалят из Интернета. 
Сейчас ущерб от «пиратства» для правообладате-
лей уже уменьшился раза в полтора, заметил глава 
Роскомнадзора Александр Жаров.  А трафик на ле-
гальных площадках вырос на 50—60 процентов. Но 
еще остаются десятки нелегальных площадок, и 
если они не будут переходить на «светлую сторону» 

их ждет судьба семи ресурсов, которые Роскомнадзор 
заблокировал пожизненно. И сейчас идет работа по 
блокировке их «двойников», отметил Жаров. 
Но есть еще и местные сети, где есть тоже нелегаль-
ный контент. Его поможет выявить система «Реви-
зор», которую сейчас внедряет служба. Она работает 
на сетях операторов связи, в том числе и в регионах. И 
в ближайшие два года Роскомнадзор сможет отсле-
дить нелегальный контент и в локальных сетях. 
«Увидев его, мы будет сигнализировать об этом пра-
вообладателям, а уже они решат: подавать в суд или 
нет», — сказал Жаров, отвечая на вопрос «РГ». 
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СОБЫТИЕ Сегодня в МГУ 
пройдет II Конгресс 
«Инновационная 
практика: 
наука плюс бизнес»

Государство 
стимулирует 
науку

Валерий Львов

О ЧЕМ намерены дискутировать на площадке II Конгресса 
«Инновационная практика: наука плюс бизнес» ученые и 
предприниматели? За последние годы в российской науке 
наметился целый ряд позитивных трендов. Так, сегодня в 
стране, впервые с начала XXI века, зафиксирован рост чи-
сла людей, которые занимаются научными исследования-
ми. Добиться этого удалось не только за счет «дебютан-
тов», но и возвращения тех, кто уехал работать за рубеж.

Важным стимулом для притока кадров стал конкурс 
научных мегагрантов правительства России, начало ко-
торому было положено в 2010 году. Программа доказала 
свою эффективность сразу по нескольким направлени-
ям: в Россию удалось привлечь ведущих исследователей, 
в том числе и бывших соотечественников. Под их руко-
водством были созданы новые исследовательские лабо-
ратории, работать в которых под их началом стали моло-
дые ученые. За пять лет было создано 160 лабораторий в 
различных областях науки и техники.

 В программе приняли участие ученые из 15 стран 
мира, в том числе и нобелевские лауреаты: Осаму Симо-
мура работает в Сибирском федеральном университете, 
Джордж Фицджеральд Смут — в МГУ, Сидней Олтмен — в 
Сибирском отделении РАН, а также лауреат Филдовской 
премии Станислав Смирнов, который сейчас работает на 
математико-механическом факультете СПбГУ. 

Следующим шагом стало создание в 2013 году Россий-
ского научного фонда (РНФ) — через этого посредника от-
бираются для грантового финансирования самые перспек-
тивные и интересные научные проекты. В целом с 2013 по 
2015 годы ассигнования для фонда превысили 45 милли-
ардов рублей. При этом предусмотренные фондом гранты 
по сумме значительно превышают традиционно выделяе-
мые отечественными фондами: некоторые научные кол-
лективы получают до 25 миллионов рублей ежегодно.

 В целом с 2004 по 
2014 годы объем за-
трат на научные ис-
следования и разра-
ботки увеличился в 
4,3 раза. Повышает-
ся и доля России в 
объеме общих науч-
ных публикаций: за 
последние 10 лет чи-
сло публикаций рос-
сийских ученых в 
базе Web of Science 
увеличилось на 27 
процентов, а в базе 
Scopus — на 45 процентов. А что дальше? На последнем за-
седании Совета при президенте по науке и образованию, 
где обсуждался вопрос «Новые вызовы и приоритеты раз-
вития науки и технологий в Российской Федерации» Вла-
димир Путин заявил, что прошлые приоритеты были 
определены «необходимостью выживания страны». Для 
того чтобы ничего не пропустить сегодня, нам нужно, так 
же как и в любой другой области и отрасли, организовать 
работу должным образом: качественно и чтобы эффек-
тивно использовались ресурсы государства. Таким обра-
зом, президент заявил о необходимости приступить к 
разработке стратегии научно-технологического разви-
тия России на долгосрочный период.

По итогам заседания был сформулирован список по-
ручений, и среди них — определить механизмы регуляр-
ной оценки эффективности софинансирования приклад-
ных научных исследований за счет средств внебюджет-
ных источников. 

Главная идея заключается в том, чтобы наука и бизнес 
действовали в единой связке, чтобы российские компании 
могли использовать образовательные и научные возмож-
ности исследовательских центров, а ученые — внедрять 
свои разработки в реальное производство. Успешной мо-
делью сотрудничества в этой сфере стала инициатива Мо-
сковского государственного университета имени М.В. Ло-
моносова по созданию научно-технологической долины. 
По словам ректора МГУ, академика РАН Виктора Садовни-
чего, сотрудничество науки и бизнеса позволяет эффек-
тивно трудоустраивать талантливых студентов и аспиран-
тов, которые нередко покидают страну, сталкиваясь с от-
сутствием необходимых лабораторий и технологий. 

В этой связи, думается, стоит обратить внимание на 
компанию «Иннопрактика», которая объединяет Центр 
национального интеллектуального резерва МГУ и Фонд 
поддержки научно-проектной деятельности студентов, 
аспирантов и молодых ученых «Национальное интеллек-
туальное развитие» (НИР). Цель центра — вовлечение мо-
лодых ученых в процесс внедрения отечественных науч-
ных разработок в российское производство.

 На взаимодействие науки и производства как раз и на-
целен Фонд НИР. Его задача — запуск ускоренного иннова-
ционного механизма реформирования науки посредст-
вом создания тесных интеграционных связей между нау-
кой и производством. 

Как это выглядит на практике? С одной стороны, ком-
пания подбирает кадры, которые способны реализовать 
новые проекты, а с другой — оказывает им помощь в нала-
живании сотрудничества с заинтересованными игрока-
ми бизнес-сообщества. Наиболее интересные проекты 
молодых исследователей этим путем попадут в научно-
технологическую долину МГУ.

Несмотря на то что основные работы по строительст-
ву научно-технологической долины МГУ будут заверше-
ны только в 2018 году, уже сейчас отрабатываются раз-
личные сценарии, как будут взаимодействовать наука и 
бизнес. На эту тему и запланирован диалог между иссле-
дователями и предпринимателями на II Конгрессе «Ин-
новационная практика: наука плюс бизнес», который 
пройдет в МГУ 22 октября 2015 года.

Форум имеет солидное представительство: среди его 
участников председатель правления, генеральный дирек-
тор ОАО «Газпромнефть» Александр Дюков, генеральный 
директор ГК «Росатом» Сергей Кириенко, президент ПАО 
«Ростелеком» Сергей Калугин, генеральный директор ГК 
«Роскосмос» Игорь Комаров и многие другие. Откроет 
конгресс, как и в прошлом году, ректор МГУ Виктор Са-
довничий.

В рамках форума, который является логическим про-
должением уже состоявшегося в прошлом году Конгресса 
«Инновационная практика: наука плюс бизнес», развер-
нется обсуждение условий, необходимых для эффектив-
ного функционирования инновационной инфраструкту-
ры. Участники конгресса намерены выработать практи-
ческие инструменты эффективного взаимодействия ис-
следователей, индустрии, инвесторов и инноваторов 
(экосистема 4И) для стимулирования разработок, конку-
рентоспособных на мировом уровне.

Главная идея 
заключается в том, 
чтобы наука 
и бизнес 
действовали 
в единой связке
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В СПИСКАХ ЗНАЧИМСЯ

Статус социально значимых СМИ по-

лучили 545 изданий, включая «Рос-

сийскую газету». Они смогут рассчи-

тывать на дополнительную скидку 15 

процентов на доставку газет или 

журналов на первое полугодие 2016 

года. Перечень опубликован на сай-

те минкомсвязи. При подготовке к 

подписной кампании на второе полу-

годие 2016 года в перечень будут 

внесены изменения, обещают в ве-

домстве. 
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О ЧЕМ ГОВОРЯТ Малайзия 
не получила полный доступ 
к следствию по Boeing

Вопросов больше, 
чем ответов

Наталия Ячменникова

МАЛАЙЗИЯ не получила «пол-
ноценный доступ и особые льго-
ты» при расследовании причин 
крушения «Боинга» на Украине, 
которое проводилось Нидерлан-
дами. Об этом заявил заммини-
стра транспорта страны Абдул 
Азиз Каправи, сообщает ТАСС.

Замминистра прокомментиро-
вал некоторые моменты доклада, 
опубликованного Советом по без-
опасности Нидерландов, где ут-
верждается, что Куала-Лумпур не 
оказывал полноценную поддер-
жку следствию на начальном эта-
пе. По его словам, сотрудники 
управления гражданской авиации 
не являлись полноценными члена-
ми расследования.  «Самолет при-
надлежал Малайзии, как могло 
случиться, что нам не дали пол-
ный доступ?» — задался вопросом 
Каправи.  По правилам ИКАО, рас-
следование причин авиакатастро-
фы должно проводить государст-
во, в котором произошло данное 
событие. Это Украина. Расследо-
вание могут проводить малайзий-
цы, потому что самолет принадле-
жат малайзийской авиакомпании 

и был зарегистрирован в Малай-
зии. В расследовании могут участ-
вовать производители техники. 
Но, как подчеркивают эксперты, 
ни в одном документе ИКАО не 
прописано положение о том, что 
проводить расследование будет 
государство, чьих пассажиров на 
борту было больше. Делегирова-
ние Нидерландам этих полномо-
чий по проведению расследова-
ния было серьезным отступлени-
ем от требований ИКАО. 

Замминистра транспорта Ма-
лайзии также отверг утвержде-
ния, что представители компании 
Malaysia Airlines  препятствовали 
следователям встречаться с со-
трудниками авиаперевозчика. 

Как заявил ранее министр ино-
странных дел РФ Сергей Лавров, 
итоговый доклад вызвал у России 
множество вопросов, на которые 
нет ответа. А по словам заместите-
ля руководителя Росавиации Оле-
га Сторчевого, уровень нелогич-
ности в отчете зашкаливает. 

ПРОДОВОЛЬСТВИЕ Турция начала 
поставлять в Крым продукты 
питания по Черному морю

Еда с того берега

Василий Миронов

ТУРЦИЯ начала постав-
лять продукты питания в 
Крым по Черному морю. 
Об этом сообщило регио-
нальное управление Рос-
сельхознадзора. Это пер-
вый случай поставок продукции 
на полуостров с территории дру-
гого государства напрямую. Рань-
ше все продукты шли туда через 
другие российские регионы.

«В период с 1 по 19 октября 
2015 года государственными ин-
спекторами отдела карантинного 
фитосанитарного надзора на Го-
сударственной границе Россий-
ской Федерации Управления Рос-
сельхознадзора по Республике 
Крым и городу Севастополь в 
морских пунктах пропуска «Се-
вастополь» и «Евпатория» было 
проконтролировано 406,67 тон-
ны подкарантинной продукции, 
прибывшей на территорию 
Крымского полуострова из Тур-
ции. За указанный период на по-
луостров было поставлено 385,07 
тонны свежих фруктов и 21,6 тон-
ны сухофруктов. Фактов зараже-
ния турецкой продукции каран-
тинными объектами зафиксиро-
вано не было», — указывается в со-
общении территориального 
управления ведомства.

Ранее стало известно о возоб-
новлении регулярного паромно-
го сообщения между Севастопо-
лем (порт бухты Камышовая) и 
Турцией (порт Зонгулдак). Грузо-
вые рейсы будут доставлять на 
территорию Крыма строймате-
риалы, плодоовощную продук-
цию и товары первой необходи-
мости. 

Судя по всему, турецкие пред-
приниматели имеют большие 
планы на Крым. В начале октября 
на территорию полуострова при-
езжала официальная делегация 
«Организации промышленного 

сектора» турецкого города Кай-
сери. Местные предприниматели 
собираются вложиться в 21 про-
ект на территории полуострова. 
В том числе открыть в Симферо-
поле пятизвездочный отель, а 
также наладить прямое сообще-
ние между турецкой террито-
рией и Крымом.

Евросоюз в прошлом году ввел 
санкции против Крыма. В течение 
этого года их поддержали и дру-
гие страны. В том числе Канада, 
Исландия, США и Украина. При 
этом Турция антироссийские 
санкции не поддержала. И, наобо-
рот, заявила о готовности увели-
чить экспорт товаров в Россию.

Транспорт Авиакомпания «Трансаэро» прекращает 
полеты с 26 октября

В полном пролете

Роман Маркелов 

Р
осавиация по итогам 
внеплановой проверки 
ввела запрет на полеты 
д л я  а в и а к о м п а н и и 
«Трансаэро» с 26 октя-

бря. Такое решение принято из-
за тяжелого финансового поло-
жения перевозчика, которое мог-
ло повлиять на безопасность пе-
релетов. Пассажирам «Трансаэ-
ро» беспокоиться не нужно — их 
перевезут другие авиакомпании.

«По результатам проведения 
внеплановой инспекционной 
проверки авиакомпании «Тран-
саэро», выявленных недостатков 
и в связи с ухудшением основных 
производственных показателей 
и финансово-экономического со-
стояния эксплуатанта, влияю-
щих на безопасность полетов и 
права потребителей, комиссия 
предложила аннулировать дейст-
вие сертификата эксплуатанта», 
— заявил вчера глава Росавиации 
Александр Нерадько. Сертифи-
кат аннулирован без возможно-
сти восстановления. 

По словам Александра Не-
радько, ряд самолетов авиаком-
пании «Трансаэро» сейчас нахо-
дится в непригодном для полетов 
состоянии. У некоторых воздуш-
ных судов комплектация агрега-
тов и двигателей не позволяет пе-
редавать их и в лизинговое управ-
ление. 

При этом в Росавиации заяви-
ли, что перевозки пассажиров 
«Трансаэро» ведутся в комфор-
тном режиме. Однако «имеют ме-
сто неудобства для пассажиров, 
связанные с задержкой рейсов, 
объединением рейсов, перено-
сом рейсов на сутки-двое», доба-

вил Александр Нерадько. Все пас-
сажиры, которые купили билеты 
«Трансаэро» с датой вылета до 15 
декабря, будут перевезены, под-
черкнул в среду днем министр 
транспорта РФ Максим Соколов. 
«Тем, кто купил билеты с датой 
возвращения после 15 декабря, 
деньги в полном объеме будут 
возвращены — либо самой авиа-
компанией «Трансаэро», либо 
через компанию «Аэрофлот», — 
уточнил министр транспорта. 

По его словам, «Аэрофлот» 
может закрыть большинство из 
направлений «Трансаэро», но не 
все сто, которыми обладает про-

блемный перевозчик. Кроме 
того, ряд самолетов «Трансаэро» 
могут взять в эксплуатацию на 
лизинговой основе и зарубежные 
авиакомпании, не исключил ми-
нистр транспорта.

О к о н ч а т е л ь н у ю  с у д ь б у 
«Трансаэро» должны будут ре-
шить ее кредиторы, добавил 
Максим Соколов. Совокупная за-
долженность перед ними оцени-
вается в 250—260 миллиардов ру-
блей.

Акцент

 Пассажиров «Трансаэро», 
купивших билеты с датой 
вылета до 15 декабря, переве-
зут другие авиакомпании

Видеосюжет на сайте 
www.rg.ru/art/1178366

Что будет с ценами 
на продукты в 2016 году 
www.rg.ru/art/1175043

Ряд самолетов «Трансаэро» сейчас 
находится в непригодном для пере-
возок пассажиров состоянии.

Сведения о наличии свободных земельных 
участков на территории ОЭЗ ППТ 

«Калуга»
Земельные участки для размещения промышленных объектов на 

территории ОЭЗ ППТ «Калуга».
На территории ОЭЗ ППТ «Калуга» инвесторы получают подго-

товленные участки запрашиваемой площади со всей необходимой 
инфраструктурой.

№ Кадастровый 
номер

Площадь, 
га

№ Кадастровый 
номер

Площадь, 
га

Площадка 
в Людиновском 

районе

Площадка  
в Боровском 

районе
1 40:12:070101:126 15,17 9 40:03:040202:5 10,27
2 40:12:070101:127 0,16 10 40:03:040302:17 88,66
3 40:12:070101:122 266,7 11 40:03:040302:20 45,71
4 40:12:070101:123 2,36 12 40:03:040302:22 84,74
5 40:12:070101:124 5,33 13 40:03:040302:23 89,04
6 40:12:070101:125 26,33 14 40:03:000000:1561 113,63
7 40:12:000000:191 56,48 15 40:03:046000:5 0,07
8 40:12:000000:202 0,27

По вопросам получения статуса резидента: +7 (4842) 92-62-40; 
ludinovooez@gmail.com; www.oez.kaluga.ru

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ОБЪЯВЛЕНИЕ 

ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 
1992 г. №3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации» 
Высшая квалификационная коллегия судей Российской Феде-
рации объявляет об открытии вакантных должностей:

—  председателя Воркутинского гарнизонного военного 
суда;

—  судьи Челябинского гарнизонного военного суда;
—  судьи Арбитражного суда Московского округа;
—  судьи Девятого арбитражного апелляционного суда.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 

5 вышеназванного Закона, принимаются от претендентов на 
указанные вакантные должности с понедельника по четверг 
с 10.00 до 18.00, в пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед с 12.00 до 
12.45) по адресу: 123995, г. Москва, ул. Баррикадная, 8, строе-
ние 4, каб. № 121, 122. 

Последний день приема документов — 23 ноября 2015 года. 
Заявления и документы, поступившие после указанного срока, 
к рассмотрению не принимаются.
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ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Общественные слушания по проектной документации 
«Ст. Сульфат строительство ДОЛ «Сибиряк», включая ма-
териалы оценки воздействия на окружающую среду, состо-
ятся 24 ноября 2015 года в 14.00 в актовом зале Админист-
рации МО «Селенгинский район», расположенной по адре-
су: Республика Бурятия, г. Гусиноозерск, ул. Пушкина, 12.

Ознакомиться с документацией, внести предложения и 
замечания в письменном виде можно в течение 30 дней пос-
ле опубликования данного объявления по адресам: г. Ир-
кутск, ул. К. Маркса, д. 40, к.1, бизнес-центр Sobranie, каб. 
410; Республика Бурятия, г. Гусиноозерск, ул. Пушкина, 12, 
каб.110.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Компания «Салым Петролеум Девелопмент Н.В.» (СПД), дей-
ствующая через Нефтеюганский филиал, является действующим 
предприятием по добыче углеводородного сырья и извещает о про-
ведении с гражданами и общественными организациями (объеди-
нениями) общественных обсуждений объектов государственной 
экологической экспертизы, связанных с размещением и обезвре-
живанием отходов I—V класса опасности:

«Обустройство Западно-Салымского месторождения. СОДН 
куста скважин № 8», «Обустройство Ваделыпского месторожде-
ния. Куст скважин № 62».

Форма общественного обсуждения:
— Общественные слушания.
Форма предоставления замечаний и предложений: 
— В устной и письменной форме.
Срок приема замечаний и предложений: 30 дней с даты опубли-

кования настоящего извещения. 
Места для ознакомления с материалами и документами по об-

щественным обсуждениям, а также для направления предложений 
и замечаний:

·  г. Нефтеюганск, ул. Нефтяников, строение № 10, 628305. Тел.: 
8(3463) 250-234, факс: 250-239, Комитет по делам народов 
Севера, охраны окружающей среды и водных ресурсов.

·  г. Тюмень, ул. Республики, 65, 8-й этаж, 625000. Тел. 8(3452) 
566-155, доб. 1971, Тюменский офис компании «Салым 
Петролеум Девелопмент Н.В.».

Дата и время проведения общественных слушаний: 
25 ноября 2015 года в 15.00. 
Место проведения общественных обсуждений:
Ханты-Мансийский автономный округ — Югра, Нефтеюганский 

р-н, с.п. Салым, ул. Юбилейная, д. 15, КДЦ «Сияние Севера».
Ответственные организаторы:
— от Администрации Нефтеюганского района — Начальник 

отдела по охране окружающей среды и природопользованию 
А.А. Лапковский, тел. 8 (3463) 250-234.

— от СПД — инженер отдела экспертиз С.А. Соломенник, тел. 
8 (3452) 566-155, доб. 1971.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИГРА НАВЫЛЕТ

Акции «Трансаэро» на Московской 

бирже в среду днем дорожали почти в 

три раза. Такой стремительный взлет 

связывался со слухами о покупке 

контрольного пакета акций перевоз-

чика другой авиакомпанией. В Роса-

виации информацию о сделке не под-

твердили.

МНЕНИЕ

Сергей Мельниченко, 
член Всемирного фонда безопасности полетов, генеральный директор 
МКАА «Безопасность полетов»:

— Следователи построили свою работу так, чтобы ответить на два основных во-

проса: причины падения самолета и действия Украины по регулированию свое-

го воздушного пространства. Те, кто руководил расследованием, установили 

приоритеты именно в таком порядке. Их не смущает, что нарушаются причинно-

следственные связи. Ведь если бы государство, не обеспечившее в соответст-

вии с Конвенцией о международной гражданской авиации безопасность своего 

воздушного пространства, все-таки закрыло его на всех высотах, где проходят 

полеты гражданских воздушных судов, то не было бы рокового пуска. Не было 

бы жертв. Не было бы голословных обвинений назначенных «козлами отпуще-

ния» и санкций против них. Не было бы политизированного расследования. 

СЕВЕР ЯНАО делает ставку 
на оседлость, 
предоставляя людям 
жилье современного 
качества 

Комфортная 
Арктика 
начинается 
с Ямала

Ольга Костромина

МАСШТАБНЫЕ экономические проекты Ямало-Ненецко-
го автономного округа не только превратили этот край в 
форпост освоения российской Арктики, но и сделали реги-
он одним из самых комфортных для жизни в России. «Если 
б вы сравнили Салехард нынешний и 10 лет назад, вы бы не 
узнали его», — так оценил столицу Ямала во время своего 
визита Владимир Путин. Столица — это «визитка» региона, 
она отражает перемены, которые несет развернувшееся 
активное строительство в огромном автономном округе.

Строительство в арктическом регионе имеет свою спе-
цифику. Прежде всего географическую: огромные просто-
ры, вечная мерзлота, транспортная неразвитость и высо-
кая себестоимость материалов и работ. Во-вторых, истори-
ческую: с начала освоения природных богатств Ямала 
львиная доля объектов возводилась как временная — бал-
ки, бараки, «деревяшки». Поэтому «квартирный вопрос» 
на Ямале не менее актуален, чем в других северных краях. 

Принять все эти сложности как непреодолимую дан-
ность и двигаться вперед «потихоньку» — нельзя. Сегодня 
Ямал — это ворота России в Арктику. «Кроме того, для мно-
гих тысяч ямальцев Арктика — это родной дом. И этот дом 
мы должны содержать в достатке, порядке и чистоте. Арк-
тику не надо покорять, ее надо обживать», — убежден гу-
бернатор региона Дмитрий Кобылкин.

Колоссальные запасы энергоресурсов, мегапроект по 
производству сжиженного газа «Ямал СПГ» и арктиче-
ский порт Сабетта, транспортный проект «Северный ши-
ротный ход» и Севморпуть — все это воплощается на Яма-
ле. И все это не только меняет экономическую картину Се-
вера России, но и саму жизнь за полярным кругом. В том, 
что Ямало-Ненецкий автономный округ перестал быть 
«краем вахтовиков» для временного проживания, просто 
«газовой кладовой», жители Ямала и люди, приезжающие 
сюда жить и работать, ныне уже не сомневаются.

Для избавления от психологии временщиков нужно в 
том числе решение 
«квартирного вопро-
са». К этой проблеме 
на Ямале подходят 
комплексно. Во-пер-
вых, только с начала 
действия федераль-
ной правовой нормы 
на Ямале предостав-
лены земельные 
участки под индиви-
дуальное строитель-
ство почти четырем 
сотням многодетных семей. Всего на учете для предостав-
ления участков в регионе 3,5 тысячи семей. Для субъекта 
Федерации с населением в 540 тысяч жителей это огром-
ный объем. Тем не менее в муниципалитетах округа ген-
планами уже предусмотрены 2,6 тысячи земельных участ-
ков для многодетных, и 2,1 тысячи из них уже обеспечены 
градостроительной документацией. 

Кроме того, при поддержке региональных властей ак-
тивно развивается индивидуальное строительство. За-
стройщики, имеющие трех и более несовершеннолетних 
детей, получают 30% от стоимости жилья. Соцвыплату в 
размере 100% могут получить многодетные семьи, усыно-
вившие/удочерившие ребенка из числа детей-сирот. С на-
чала года на Ямале такое право получили 56 индивидуаль-
ных застройщиков. Также недавно в Тюмени, в микрорайо-
не «Ямальский-2», вручены ключи от новых квартир 
участникам программы по переселению ямальцев из рай-
онов Крайнего Севера. Для реализации программы специ-
ально был создан Фонд жилищного строительства ЯНАО. 
Участники программы — ямальцы, имеющие большой стаж 
работы, у которых нет жилья в других регионах.

«При участии компаний ТЭК сегодня строятся факто-
рии и спорткомплексы, детсады и фельдшерско-акушер-
ские пункты, жилые дома и целые микрорайоны. В более 
благоприятные регионы, в новое жилье переселяем наших 
ветеранов, первопроходцев-геологов, которые по 30—40 
лет жизни, свою молодость и здоровье отдали созданию 
энергетического могущества нашей страны. В 90-е годы 
они остались брошенными. Мы восстановили социальную 
справедливость», — отмечает ямальский губернатор. 

Когда был подписал указ президента о переселении из 
ветхого и аварийного жилья, на Ямале такого жилья оказа-
лось 11% всего жилищного фонда. Для решения проблемы 
в округе сформировали адресную программу. И если ут-
вержденный лимит федеральных средств фонда ЖКХ на 
2015 год составляет 74,4 млн рублей, то для софинансиро-
вания программы в окружном бюджете заложено в 4,5 
раза больше. В результате  за счет своих средств с начала 
2015 года расселены 1162 жилых помещения: годовой по-
казатель президентского указа уже выполнен на 106%.

Ямал признан победителем конкурсного отбора для 
участия в 2015 году в реализации федеральной подпрог-
раммы «Обеспечение жильем молодых семей». Из окруж-
ного бюджета для этого выделено 566 млн рублей. Соцвы-
платы уже получили 123 молодые ямальские семьи. 

История восстанавливает справедливость: таких мас-
штабов строительства на Ямале не было со времен его ос-
воения. Всем кризисам вопреки здесь удалось не только со-
здать и сохранить строительный комплекс, но и ежегодно 
наращивать объемы вводимого жилья на 10—20%. Этот 
факт обусловил, что за несколько лет продолжительность 
жизни на Ямале, на Крайнем Севере возросла на два года. 
«Когда в твоем доме комфортно, когда ты не беспокоишься 
о безопасности своей семьи, тогда человек может с полной 
отдачей работать на результат. С пониманием, что страна, 
регион о нем заботятся. А это уже воспитание патриотиз-
ма, гордости за свой край», — уверен губернатор. 

Арктика, как отмечал глава государства, традиционно 
была и остается в сфере наших особых интересов. Здесь 
сконцентрированы практически все аспекты националь-
ной безопасности: военно-политический, экономический, 
технологический, экологический и ресурсный…И нет сом-
нения, что государство будет и дальше вкладывать в Арк-
тику значительные средства, решать задачи, связанные с 
социально-экономическим развитием арктических реги-
онов… Этого требуют наши национальные интересы.

ЯМАЛ В ЦИФРАХ

3 триллиона рублей составил объем инвестиций в основной капи-

тал ЯНАО за 5 лет. По этому показателю Ямал вышел на второе ме-

сто среди регионов России. За этот же срок валовой продукт Яма-

ло-Ненецкого автономного округа увеличен в 2 раза и приблизил-

ся к отметке в 1,5 трлн рублей. Удвоена доходная часть бюджета и 

появилось более 25 тыс. новых рабочих мест.

Для многих россиян 
Арктика – родной 
дом, который мы 
должны содержать 
в порядке
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Дополнительные поставки увели-
чат ассортимент сыра на полках.

КСТАТИ
Россия продолжает расширять 
перечень стран, которые могут 
ввозить продовольствие на тер-
риторию страны. На днях Рос-
сельхознадзор разрешил восьми 
швейцарским предприятиям им-
порт сыра. Аналогичное разреше-
ние получили и иранские постав-
щики. Эта продукция попадет на 
прилавки в ближайшее время.

Видео эксперимента 
по делу о крушении Boeing  
www.rg.ru/art/1175414
www.rg.ru
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А осложнения гиперто-
нии — инфаркт и ин-
сульт — уже требуют го-

спитализации и дополнительных 
затрат на лечение и реабилита-
цию. 

Однако своевременная бес-
платная высокотехнологичная 
операция по показаниям против 
ожирения (сейчас она платная и 
стоит от 160 до 240 тысяч ру-
блей) окупается через 2—3 года. 
При этом такие пациенты пра-
ктически полностью излечива-
ются от большинства смертельно 
опасных сопутствующих заболе-
ваний. Доступными эти опера-
ции можно сделать, включив их в 
программу обязательного меди-
цинского страхования или ВМП 
(высокотехнологические виды 
помощи).

 Еще один пример «РГ» привел 
директор департамента здраво-
охранения Ханты-Мансийского 
автономного округа Александр 
Филимонов. В статистике смер-
тности от злокачественных опу-
холей рак кишечника занимает 
второе место после рака легких. 
Вовремя сделанные процедуры 
при раннем обнаружении про-
блемы могут спасти пациенту 
жизнь без потери ее качества. А 
если говорить об экономике, 
можно значительно удешевить 
бюджет такого лечения. 

«Он ограничивается затрата-
ми на эндоскопическую опера-
цию с пребыванием в стационаре 
менее одной недели, — поясняет 
Филимонов. — На I стадии цена 
лечения составляет 50 тысяч ру-
блей, причем с перспективой вы-
здоровления. Ведь до 80 процен-
тов случаев опухолей «произра-
стает» из полипов — доброкачест-
венных новообразований. С мо-
мента выявления и удаления по-
липа толстой кишки до развития 
опухоли, как правило, проходит 
5—10 лет. Один запущенный слу-
чай обходится государству, при 
относительно невысокой эффек-
тивности, выше миллиона ру-
блей». 

Экономический диагноз
Так сколько может экономить 

бюджет в условиях обязательной 
диспансеризации населения и 
первичной профилактики болез-
ней? 

За ответами на эти вопросы 
мы отправились к руководителю 
научной лаборатории Государст-
венного научно-исследователь-
ского центра профилактической 
медицины Минздрава России, 
профессору Мехману Мамедову. 

Мехман Ниязович, так сколько 
бюджетных денег сохранит нам 
диспансеризация?
МЕХМАН МАМЕДОВ: До 35 процентов. 
В год это примерно 650 миллиар-
дов рублей. Сегодня расходы 
бюджета на здравоохранение в 
среднем составляют 3,5 процен-
та от ВВП, то есть около 2,6 трил-
лиона рублей. 

Чем же первичная профилакти-
ка отличается от диспансериза-
ции?
МЕХМАН МАМЕДОВ: Диспансеризация 
— это обследование граждан по 
стандартной программе на пред-
мет оценки состояния здоровья, 
выявления заболеваний и факто-
ров их риска. 

Первичная профилактика — 
комплекс мер по коррекции об-
наруженных рисков до клиниче-
ского проявления тех или иных 
заболеваний. 

В советские времена на пред-
приятиях в обязательном поряд-
ке, в определенном возрасте, 
люди регулярно проходили ком-
плексное медицинское обследо-
вание — анализы, электрокарди-
ограмму, рентген и т.д. Это позво-
ляло вовремя «вылавливать» на-
чальные формы заболеваний. За-
тем пациентов ставили на учет 
специалисты, приглашали на 
дальнейшее обследование. 

В развитых странах Запада и 
США первичная профилактика 
как экономически незатратный 
метод сохранения здоровья насе-
ления имеет сегодня огромное 
значение. Американцы и евро-
пейцы посчитали, что проводить 
ее в три раза дешевле, чем лечить 
запущенный сахарный диабет 2 
типа, онкологию, гипертонию. И 
эту мысль государства методич-
но пропагандируют среди своего 
населения. 

А что нам мешает?
МЕХМАН МАМЕДОВ: Доверие населе-
ния как к диспансеризации, так и 
к первичной профилактике низ-
кое. Только когда людям стано-
вится плохо, они идут к врачам. 

 Есть и другие проблемы. Фе-
деральная программа «Диспан-
серизация» исполняется с пре-
пятствиями. Каждый десятый 
гражданин в 2013 году во время 
ее прохождения имел затрудне-
ния с работодателями. Треть ра-
ботающих (30,2 процента) стара-
лись пройти обследования во 
внерабочее время, тогда как по-
ликлиники к этому просто не 
были готовы. 

Опрос также показал, что для 
завершения полного обследова-
ния большинству пришлось по-
сетить поликлинику дважды, а 
трети пациентов — трижды, более 
трех раз посетили поликлинику 
8,8 процента граждан. 

Между тем диспансеризация 
позволила обнаружить втрое 
больше, чем при первичном об-
ращении к врачам с жалобами, 
скрытых сердечно-сосудистых, 
эндокринных, а также заболева-
ний легких. 

Береги себя с молодости
С каких лет человек должен оза-
ботиться своим здоровьем?
МЕХМАН МАМЕДОВ: Желательно с 20—
30 лет.

Какие заболевания лучше всего 
поддаются профилактике? 
МЕХМАН МАМЕДОВ: В целом, она пре-
дупреждает все заболевания. Од-
нако для здравоохранения и де-
мографических показателей 
важнейшее значение имеет про-
филактика социально значимых 
сердечно-сосудистых заболева-
ний, связанных с атеросклеро-
зом, сахарный диабет, хрониче-
ские обструктивные болезни лег-
ких, онкологические, остеопо-
роз, артроз, артрит и другие бо-
лезни опорно-двигательной си-
стемы. Если факторы их риска 
выявлять до 30 лет и контролиро-
вать, можно снизить хрониче-
ские болезни и осложнения в 
стране до 50 процентов.

И, естественно, сэкономить 
бюджетные деньги. Например, из 
бюджета минздрава на лечение 
осложнений только диабета ухо-

дит 13 процентов. При этом в 
ближайшие 10 лет в России ожи-
дается увеличение заболеваний 
диабетом на 50 процентов. 

Какие еще заболевания «угрожа-
ют» бюджету? 
МЕХМАН МАМЕДОВ: В первую очередь 
все-таки онкология, инфаркты, 
инсульты. Они влияют и на такие 
важные показатели экономики, 
как потеря трудоспособности, 
выплаты на лечение и реабилита-
цию, на социальную сферу, на де-
мографию.

Чтобы предупреждать все эти 
болезни, надо просвещать насе-
ление в этой сфере. И начинать 
прямо сейчас — с детского садика, 
в институтах, учреждениях. 

Можно и частную медицину за 
счет средств фонда обязательно-
го медицинского страхования 
(ОМС) привлекать.
МЕХМАН МАМЕДОВ: Безусловно. Если 
найти такой механизм, который 
ее заинтересует. За рубежом это 
есть и работает.

 Любой гражданин, имея свою 
страховку, вправе обслуживать-
ся в частной клинике. Но пока в 
России базовыми, на наш взгляд, 
должны быть государственные 
поликлиники и бесплатные цен-
тры здоровья.

Что из себя представляют цен-
тры здоровья? 
МЕХМАН МАМЕДОВ: До недавних пор 
такой формы медицинских услуг 
в стране не было. Теперь любой 
гражданин, житель города, райо-
на, где есть Центр здоровья, впра-
ве записаться на прием и за один 
раз пройти типовое обследова-
ние — кардиограмма, рост, вес, 
жироотложения, анализы на хо-
лестерин и сахар, состояние 
бронхолегочной системы, прове-
сти диагностику кровообраще-
ния, проверить зрение. На все 
уходит 50 минут — час.

Сколько в России таких центров 
и где их найти? 
МЕХМАН МАМЕДОВ: В каждом круп-

ном городе как минимум дейст-
вуют 1—2 центра здоровья, при-
чем как для взрослых, так и для 
маленьких пациентов. Там, где 
стационарных центров здоровья 
нет, к людям выезжают мобиль-
ные медицинские бригады.

В Москве у Лиги здоровья на-
ции есть свой мобильный «авто-
бус здоровья». 

А как у них?
То есть надо действовать грамот-
но и систематически, тогда забо-
леваемость и смертность населе-
ния будут снижаться.
МЕХМАН МАМЕДОВ: Безусловно. Я не-
давно был на стажировке в Фин-
ляндии, акцент там сделан имен-
но на первичную профилактику, 
причем ничего сверхособого нет. 
Результат впечатляющий: забо-
леваемость населения за 30 лет 
снизилась там на 70 процентов.

И как это у них получилось?
МЕХМАН МАМЕДОВ: На государствен-
ном уровне 30 лет назад принят и 
исполняется национальный план 
профилактики социально значи-
мых заболеваний. По тематике 
здорового образа жизни повсе-
местно работают волонтеры в 
детских садиках, в школах, на 
предприятиях, в техникумах, 
училищах, институтах. Благода-
ря целенаправленной агитации 
удалось снизить потребление 
животных жиров на 60 процен-
тов, пищевой соли в три раза, без 
лекарственной терапии умень-
шить заболеваемость и хрониче-
ские болезни на 70 процентов. 

Мобильные медицинские 
комплексы и выездные врачеб-
ные бригады для проведения ди-

спансеризации в отдаленных ре-
гионах, расширение сети кабине-
тов или отделений медицинской 
профилактики и центров здоро-
вья, индивидуальное и групповое 
консультирование населения... 
Все это, как показывают расче-
ты, позволит и в России снизить 
число посещений поликлиник 
из-за развития и обострения хро-
нических болезней.

Также можно ожидать умень-
шения числа вызовов «скорой 
помощи», госпитализаций, слу-
чаев инвалидности и, главное, 
преждевременных смертей. 

Но самое трудное — заставить 
людей заняться своим здоро-
вьем!
 МЕХМАН МАМЕДОВ: Да! Поэтому ком-
плекс мер по первичной профи-
лактике за рубежом предусма-
тривает также демонстрацию ви-
деосюжетов на телеканалах о та-
ких патологиях, как инсульт и ин-
фаркт, и социальную рекламу в 
метро, на транспорте, на улицах 
городов. В Испании, например, 
советы по здравоохранению еже-
годно напоминают жителям го-
родков о важности участия в про-
грамме профилактики колорек-
тального рака, в течение несколь-
ких недель все женщины и муж-
чины от 50 до 69 лет получают по 
домашнему адресу напоминание 
и комплект для забора материа-
лов для анализов. 

Если у нас начинать, то с чего? 
МЕХМАН МАМЕДОВ: Для начала ка-
ждое отраслевое министерство 
могло бы подготовить програм-
му обязательной первичной про-
филактики работников отрасли. 

Мотивировать их на прохожде-
ние оценки состояния здоровья 
за счет бюджетов компаний и ор-
ганизации. Без преувеличения 
скажу, это в интересах предприя-
тий — снижается число больнич-
ных листов до 45 процентов, рас-
тет производительность и каче-
ство труда. 

При обязательной диспансери-
зации населения какой смысл 
контролировать работников еще 
и предприятиям?
МЕХМАН МАМЕДОВ: Каждое предпри-
ятие имеет свои особенности. 
Есть профессиональные заболе-
вания, вредные факторы, есть це-
ховые врачи, которые предметно 
изучают эти заболевания.

Сколько будем жить?
В некоторых развивающихся 
странах наблюдается тенденция 
к стремительному увеличению 
средней продолжительности 
жизни. В Китае это уже 75,2 года. 
В США —78,7 лет, в Японии — 83,1 
года. На сколько можно про-
длить среднюю продолжитель-
ность жизни в России с учетом 
внедрения широких мер профи-
лактики? 
МЕХМАН МАМЕДОВ: При скоордини-
рованности действий — до 78 лет в 
течение 8—10 лет вполне реально. 
Сейчас средняя продолжитель-
ность жизни в России 74 года. 
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Дорого болеть!

Расходы бюджета на здравоохра-
нение составляют сейчас около 2,6 
триллиона рублей.

Акцент

 Если до 30 лет выявлять 
факторы риска, то хрониче-
ское течение болезни 
и осложнения можно 
снизить в два раза

Интересные факты: Сердце 
у мужчин и женщин стареет 
по-разному 
www.rg.ru/art/1177968
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ВОПРОС РЕБРОМ

РГ |Генетические исследования уже стали трен-
дом, многие компании развивают бизнес в этой 
сфере. Может ли информация о ДНК лечь в основу 
профилактики и постановки точного диагноза? До-
рогая ли эта услуга для отечественного здравоох-
ранения? 
Мехман Мамедов | Очень дорогая, как и все новые 

технологии. Но когда они переходят на массовое 

«производство», цена снижается. Пока этот метод 

профилактической диагностики оправдан для неко-

торых генетических заболеваний, например, семей-

ной гиперхолестеринемии. В перспективе, сдав ге-

нетический анализ, можно не доводить болезни до 

осложнений — инсультов, например. 

РГ | Возможно ли включить генетические иссле-
дования в программу ОМС или это все-таки преро-
гатива частного сектора? 
Андрей Перфильев, медицинский директор част-

ного холдинга  | Сегодня генетический скрининг 

(ранняя диагностика ) новорожденных входит в про-

грамму обязательного тестирования во многих 

странах мира. В России подобные исследования 

проводятся по капле крови, которую берут из пяточ-

ки малыша и наносят на специальную тест-полоску. 

Анализ позволяет выявить предрасположенности к 

пяти наиболее распространенным наследственным 

заболеваниям: муковисцидозу, фенилкетонурии, 

врожденному гипотириозу, галактоземии и адрено-

генитальному синдрому. 

Если по результатам становится понятно, что ребе-

нок находится в группе риска, то тогда делается по-

вторный анализ. В случае подтверждения семье ре-

комендуется обратиться к врачу-генетику, который 

может составить программу профилактики и лече-

ния.

Практически каждый здоровый взрослый является 

носителем до десятка дефектных вариантов генов, 

которые может передать своим детям. Сейчас в про-

грамму ОМС в России входят только ретроспектив-

ные генетические тесты: то есть семья может сдать 

анализ только тогда, когда ребенок уже родился. А 

вот скрининг на носительство наследуемых мута-

ций пока является добровольным и не оплачивается 

государством. Основная причина — стоимость. 

Цены на комплексные генетические исследования 

варьируются от 20 000 до 60 000 рублей.

ФГКУ «Центр по проведению спасательных операций осо-
бого риска «Лидер» объявляет о проведении 30 ноября 
2015 г. повторных общественных слушаний по объекту госу-
дарственной экологической экспертизы на проект технической до-
кументации на новые технику, технологию, использование кото-
рых может оказать воздействие на окружающую среду: «Мобиль-
ный комплекс расснаряжения аварийных сосудов с аварийно хи-
мически опасными веществами (КР АХОВ)», включающий мате-
риалы оценки воздействия на окружающую среду (ОВОС).

Деятельность по расснаряжению аварийных сосудов с аварийно 
химически опасными веществами планируется осуществлять на 
всей территории Российской Федерации.

Заказчик: ФГКУ «Центр по проведению спасательных опера-
ций особого риска «Лидер», 142771, г. Москва, поселок завода 
Мосрентген, 2-й Музыкальный проезд, тел. (495)339-76-88. Раз-
работчик технической документации: ООО «Промснабзащита».

Общественные слушания состоятся в 11.00 30 ноября 2015 г. 
в актовом зале МБУ «Дом культуры Мосрентген» по адресу: г. Мо-
сква, поселок завода Мосрентген, д. 39.

Материалы технической документации, включая ОВОС, до-
ступны для ознакомления в ФГКУ «Центр по проведению спаса-
тельных операций особого риска «Лидер», г. Москва, поселок за-
вода Мосрентген, 2-й Музыкальный проезд, каб. № 517 админи-
стративного здания № 1, тел.: (495)339-76-88.

Приглашаются представители заинтересованных организаций 
и все желающие.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ
В целях информирования общественности о планируемой дея-

тельности — завершении строительства объекта «Площадка обезвре-
живания нефтешлама на территории АО «Газпромнефть-МНПЗ» по 
адресу: 109429, Москва, Капотня, 2-й квартал, д. 1, корп. 3, Заказчик 
намечаемой деятельности АО «Газпромнефть-МНПЗ» (адрес: 109429, 
Москва, Капотня, 2-й квартал, д. 1, корп. 3) сообщает следующее.

Месторасположение намечаемой деятельности: район Капотня го-
рода Москвы. Цель намечаемой деятельности: Завершение строитель-
ства объекта незавершенного строительства — площадки обезврежи-
вания нефтешлама на территории АО «Газпромнефть-МНПЗ».

Согласно утвержденному техническому заданию проведены иссле-
дования по оценке воздействия на окружающую среду (ОВОС) и под-
готовлен предварительный вариант материалов ОВОС планируемой 
деятельности по строительству объекта «Площадка для обезврежива-
ния нефтешлама на территории АО «Газпромнефть-МНПЗ». Утверж-
денное техническое задание и предварительный вариант материалов 
ОВОС будут доступны для ознакомления общественности с 21 октя-
бря 2015 г. по 21 ноября 2015 г. и размещены по адресу: г. Москва, 
Капотня, 2-й квартал, д. 7, Управа района Капотня города Москвы, 
кабинет 13.

Замечания и предложения принимаются в письменной форме 
в местах ознакомления, а также могут быть направлены по факсу: 
8(495)545-34-21, электронной почте: kumskaya@shaneco.ru, контакт-
ное лицо М.В. Кумская.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Объявление  
о проведении общественных слушаний
ОАО «Иркутскэнерго» (Россия, 664025, г. Иркутск, ул. Сухэ-Ба-

тора, д.3, тел. (395-2) 790-201, ООО «НАЦ «ВНИГРИ-Нефтегаз» 
извещают о проведении общественных обсуждений по материа-
лам оценки воздействия на окружающую среду намечаемой 
деятельности в соответствии с рабочим проектом на строи-
тельство поисково-оценочной скважины №7 Купского ли-
цензионного участка в части размещения/обезвреживания 
отходов бурения в шламовом амбаре.

Объект расположен на территории Иркутской области, Усть-
Кутского муниципального района, Купского лицензионного учас-
тка.

Слушания проводятся в соответствии с положением «О публич-
ных слушаниях в муниципальном образовании «Усть-Кутский 
район».

Виды намечаемой деятельности: «Строительство поисково-оце-
ночной скважины №7 Купского лицензионного участка в части раз-
мещения/обезвреживания отходов бурения в шламовом амбаре».

Форма общественного обсуждения: общественные слушания
Форма представления замечаний и предложений: в устной и 

письменной форме.
Место и время, предназначенное для ознакомления с проектной 

документацией: ознакомиться с проектной документацией можно 
по пятницам с 14.00 до 17.00 в комитете по охране окружающей 
среды, природным ресурсам и экологическому контролю Адми-
нистрации Усть-Кутского муниципального образования по адресу: 
Иркутская область, г. Усть-Кут, ул. Халтурина, д. 52, каб. 310. Те-
лефон: 8 (39565) 5-80-58;

Электронная почта организаторов: dkan@irkutskenergo.ru, 
natsvnigri@yandex.ru 

Дата и время проведения общественных слушаний: 26 ноября 
2015 г. 14 часов 00 минут.

Место проведения общественных слушаний: Иркутская об-
ласть, г. Усть-Кут, ул. Халтурина, д. 52, «малый зал» здания Адми-
нистрации Усть-Кутского муниципального образования.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

СВЕДЕНИЯ о земельных участках,  
находящихся в государственной и (или) муниципальной 

собственности, расположенных в границах 
ОАО «Портовая особая экономическая зона «Ульяновск» 

(ОАО «ПОЭЗ «Ульяновск») и не сданных в аренду

№ п/п Кадастровый номер Площадь, га

1 73:21:000000:1084 21,5
2 73:21:060101:260 21,5
3 73:21:000000:943 6,1
4 73:21:060701:216 0,8
5 73:21:060701:215 0,8
6 73:21:000000:1170 6,9
7 73:21:060701:212 0,8

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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ДИРЕКЦИЯ ПО РЕКЛАМЕ:
(499) 257 40 98  
(499) 257 37 52
E-MAIL: 
REKLAMA@RG.RU
ПОДРОБНОСТИ НА САЙТЕ:
WWW.RG.RU

ПРИГЛАШАЕМ К СОТРУДНИЧЕСТВУ

САМЫЕ ВЫГОДНЫЕ УСЛОВИЯ  
ДЛЯ РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ

Компания 
ПАО «Уралкалий» 

объявляет о проведении конкурса:
«Выполнение работ по периодическому осмотру, 

техническому обслуживанию и ремонту, 
техническому освидетельствованию ПС (подъемных 

сооружений), техническому обслуживанию 
крановых путей ПС ПАО «Уралкалий»

Контакты исполнителя ОАРиЗУ  
Данилов Александр Петрович 8(3424) 29-56-12

Для всех заинтересованных подрядчиков конкурсная до-
кументация выложена с 19.10.2015 на сайте: www.uralkali.
com в разделе «Конкурсные торги».

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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НАРКОТИКИ Попытка
легализовать марихуану
через ООН провалилась 

«Травка» —
вне закона 

Владимир Богданов

ВСЕ ПОПЫТКИ убедить государства — члены ООН, 
исключить хранение и употребление наркотиков из спи-
ска уголовно наказуемых деяний провалились. 

Как ни странно, но с таким предложением выступило 
Управление ООН по наркотикам и преступности. Доку-
мент, подготовленный Управлением, предусматривал ле-
гализацию любых наркотиков, предназначенных для 
личного употребления. В первую очередь, речь шла о ма-
рихуане. Мотивировка авторов: лишение свободы за их 
употребление и хранение является слишком суровым 
наказанием. 

Глава госнаркоконтроля Виктор Иванов категориче-
ски выступил против этого предложения, заявив, что ле-
гализация «травки» приведет к тяжелым и необратимым 
последствиям. Его поддержал и глава отдела по борьбе 
с наркотиками в Вашингтоне Джил Керликовске. А в бри-
танском МВД заявили, что легализация наркотиков спро-
воцирует превратное представление о том, что наркоти-
ческие вещества недостаточно опасны. 

СЛЕДСТВИЕ Гайзера оставили
под арестом в СИЗО

Домой нельзя

Иван Егоров

МОСГОРСУД вчера признал законным арест до 18 ноя-
бря экс-губернатора Коми Вячеслава Гайзера, обвиняе-
мого по делу об организации преступного сообщества 
и мошенничестве.

— Постановление Басманного суда Москвы об избра-
нии в отношении Гайзера меры пресечения в виде заклю-
чения под стражу оставить без изменения, а апелляцион-
ную жалобу защиты — без удовлетворения, — огласил ре-
шение судья Олег Гайдар.

Адвокаты Гайзера просили апелляционную инстан-
цию изменить обвиняемому меру пресечения на домаш-
ний арест, который он может отбывать в московской 
квартире.

По словам защитника Олега Лисаева, комиссия из трех 
врачей по результатам медицинского обследования при-
шла к выводу, что Гайзеру требуется регулярный прием 
препаратов, соблюдение диеты, а также динамическое ме-
дицинское наблюдение такое как измерение давления.  
«Поэтому я прошу суд избрать меру пресечения в виде 
домашнего ареста», — сказал адвокат. В свою очередь 
следствие просило оставить обвиняемого под арестом, 
так он может скрыться или оказывать давление на свиде-
телей. Прокурор также высказался против изменения 
меры пресечения. В итоге суд, выслушав доводы обеих 
сторон, постановил оставить жалобу на арест Гайзера 
без удовлетворения и оставить его в СИЗО.

О ЧЕМ ГОВОРЯТ «Мальчик» на Феррари отделался штрафом. В Госдуме обещают
ужесточить ответственность за езду без прав, вплоть до уголовной

Убийственная скорость
Наталья Козлова, Иван Петров

В
чера завершилась «прото-
кольная» часть истории 
с громкой аварией в центре 

столицы. В остатке — пока лишь 
штраф. Столичная полиция при-
менила к водителю Ferrari, кото-
рый на скорости около 200 кило-
метров в час протаранил два ав-
томобиля в центре Москвы, са-
мое строгое наказание, предус-
мотренное законодательством. 
Томасу Левиеву, который управ-
лял спорткаром без водитель-
ских прав, выписан штраф. Ока-
залось, что «бесправному» лиха-
чу предъявить больше нечего. 

— Столичная Госавтоинспек-
ция наложила на 18-летнего води-
теля Ferrari штраф в размере 
15 тысяч рублей, — заявил руково-
дитель пресс-службы столичной 
полиции Андрей Галиакберов. 

При этом в полиции отмети-
ли, что так называемый «маль-
чик» на Феррари целиком и пол-
ностью признал свою вину. 

Напомним, в ночь на 16 октя-
бря возле Крымского моста в цен-
тре Москвы столкнулись три ав-
томобиля, два из них в результате 
ДТП загорелись. Два человека — 
водитель спорткара и гражданин 
Франции — пострадали и оказа-
лись на больничных койках. 

По данным полиции, водитель 
«Феррари» на большой скорости 
не справился с управлением, вы-
ехал на полосу встречного дви-
жения и совершил столкновение 
с двумя автомашинами, после 
чего вероятного виновника с ме-
ста ДТП забрал другой автомо-
биль. 

Позже полицейские обнару-
жили предполагаемого виновни-
ка аварии в одной из столичных 

клиник. Им оказался 18-летний 
студент МГИМО, который зая-
вил полицейским, что он несо-
вершеннолетний. Проверить 
данную информацию изначаль-
но не представлялось возмож-
ным, поскольку все документы 
парня сгорели в машине во вре-
мя ДТП. В связи с появившимися 
в СМИ сообщениями о том, что 
это якобы был член семьи изра-
ильского бизнесмена Леви Лева-
ева, компания AFI Development 
официально сообщила,  что 
никто из членов семьи Леваева 
не имеет отношения к громкому 
инциденту. У Леви Леваева нет 
сына по имени Томас, и никто 
из его детей не учится в МГИМО.

Во вторник официальный 
представитель Следственного 
комитета РФ Владимир Маркин 
заявил, что виновником аварии 
стал гражданин Израиля Томас 
Левиев. При этом друзья и родст-
венники водителя Ferrari пыта-
лись скрыть его возраст, граж-
данство и другие данные. А еще 
представитель СК призвал зако-
нодателей задуматься о введении 
уголовной ответственности за 
езду без водительских прав. 

Предложение ужесточить на-
казание за такие опасные право-
нарушения не повисло в воздухе. 
В обществе возникает резонный 
вопрос — можно ли назвать недо-
рогой штраф за смертельно опас-
ные развлечения на дороге спра-
ведливым наказанием? Многие 
правоведы уверены, что за дейст-
вия на дороге, представляющие 
опасность для жизни окружаю-
щих, надо отвечать в уголовном 
порядке.

Татьяна Миткова,
главный редактор Службы новостей НТВ: 

— Одиннадцать лет рядом с умным, суперэрудированным, образо-

ванным человеком, наделенным еще и невероятным чувством 

юмора. Его замечания и оценки всегда поразительно точны и аргу-

ментированы. Я давно уже измеряю уровень того или иного ре-

портажа или фильма по Кулистикову: а что бы он сказал? Это при-

вычка, которую я сохраню.

Владимир Кондратьев,
обозреватель НТВ:

— Я считаю, что Владимир Кулистиков — самый лучший начальник, 

которого я видел на своем журналистском веку. Я помню его бле-

стящие репортажи, когда он работал старшим корреспондентом 

радиостанции «Свобода» и в арабских СМИ, его замечательные 

интервью в программе «Герой дня» уже во время работы на НТВ и, 

естественно, годы, когда Владимир Михайлович возглавлял нашу 

телекомпанию. Журналист и историк по образованию, кандидат 

наук, человек необычайно эрудированный, много повидавший, 

прекрасно находил общий язык с корреспондентами и помогал 

им искать точные слова в их репортажах, совершенно не навязы-

вая своего мнения. Кулистиков очень остроумный человек, и при 

нем атмосфера в коллективе была очень человеческой и неприну-

жденной. Хочется надеяться, что те, кто пришел ему на смену, со-

хранят такой же здоровый климат в нашем коллективе. А Влади-

миру Михайловичу я хочу пожелать крепкого здоровья и долгих 

лет в мире журналистики.

КОЛЛЕГИ О ВЛАДИМИРЕ КУЛИСТИКОВЕ

КАК У НИХ

В ГЕРМАНИИ водителю без прав, превысившему ско-

рость на критических участках дороги и спровоцировавше-

му ДТП без пострадавших, грозит денежный штраф на сум-

му до двух месячных заработков плюс годичный запрет на 

получение водительского удостоверения. При ДТП с тяже-

ло пострадавшими и вышеописанных предпосылках води-

телю грозит высокий штраф или лишение свободы до года 

условно. Если были жертвы, немецкие судьи обычно выно-

сят самый строгий приговор — лишение свободы сроком до 

полутора-двух лет, которое иногда уже не может быть заме-

нено условным наказанием. Во всех случаях действует пра-

вило: самое строгое возможное наказание выносится при 

повторном нарушении закона.

В ИЗРАИЛЕ без лихачей не обходится. По словам адвоката 

Семена Белого, водителей, управляющих транспортными 

средствами без прав, немного. «Ведь большинство израиль-

тян, — объясняет «РГ» Белый, — получают права в возрасте 

17 лет, еще в старших классах школы. Чаще всего лишают 

водительских прав за превышение скорости, несколько 

реже — за вождение в нетрезвом виде». Именно граждане, 

лишенные временно (а иногда и пожизненно!) права са-

диться за руль автомобилей, но нарушившие запрет, счита-

ются самым опасным контингентом нарушителей. Для вы-

явления водителей, севших за руль без водительских прав, 

израильская дорожная полиция действует в нескольких на-

правлениях. Но самое интересное и весьма действенное — 

в израильской дорожной полиции создано «разведыватель-

ное подразделение». «Методы работы этой структуры засе-

кречены, — говорит адвокат Белый, — но нетрудно предполо-

жить, что в задачу «дорожных разведчиков» входит получе-

ние информации о водителях, готовых без прав садиться за 

руль». Иначе говоря, это подразделение действует на упре-

ждение преступления. Таким способом полиция, с одной 

стороны, спасает жизни граждан на дорогах. С другой — 

жизнь на свободе безответственных водителей, лишенных 

прав, но посмевших сесть за руль. Ведь согласно закону, во-

дители, управляющие транспортным средством во время 

лишения их водительских прав, сядут в тюрьму на три года.

ИТАЛИЯ — абсолютный европейский чемпион по количе-

ству всевозможных штрафов: такого числа запретов, как 

на Апеннинах, не существует ни в одной стране Европы. 

 Одним из самых строгих и высоких штрафов на Апеннинах 

считается штраф за езду без прав. Наказание отражено 

в ст. 116 Дорожного кодекса, где черным по белому написа-

но, что вождение автотранспорта без прав влечет за собой 

денежные санкции, варьирующиеся от 2257 до 9032 евро. 

Например, недавно в Пизе поймали молодого человека, ко-

торый с девушкой ехал без документов. Ему выписали 

штраф в 9 тыс. евро, а ей — 400 евро. Девушку наказали за то, 

что она, будучи владелицей автомобиля, неразумно довери-

ла вождение своей машины постороннему.

Подготовили Анна Розэ (Берлин),
Захар Гельман (Тель-Авив), Нива Миракян (Рим).

ПРАВА ЧЕЛОВЕКА

Не хватает
стоматологов
и окулистов

ОМБУДСМЕН 
В ТЮРЬМЕ

Елена Новоселова

УПОЛНОМОЧЕННЫЙ по пра-
вам человека в России Элла Пам-
филова проинспектировала ко-
лонии и тюрьмы Владимирской 
области. По итогам своей поезд-
ки омбудсмен направила обра-
щения в Генеральную прокура-
туру и ФСИН России, где просит 
исправить ситуацию с наруше-
нием прав осужденных в испра-
вительных колониях № 1, № 3, 
№ 6, а также в тюрьме № 2. 

На сайте Уполномоченного, 
в частности, сообщается, что 
осужденный А. знаменитого Вла-
димирского централа — тюрьмы 
№ 2, — содержится в камере 
ШИЗО № 8 в условиях, прибли-
женных к пыточным, а осужден-
ный Ю. содержался в камере 
ШИЗО незаконно. Его письма 
и жалобы продолжительное вре-
мя не отправлялись. А в колониях 
№ 1 и № 6 администрация неза-
конно брала деньги за оказание 
дополнительных услуг в комна-
тах длительных свиданий. 

Проверкой отмечены и се-
рьезные недочеты в медицин-
ском обеспечении осужденных: 
нет стоматологов, окулистов, 
фтизиатров и санитарных вра-
чей, а попасть на прием к тем, 
кто есть, весьма затруднительно. 
Кроме этого, выявлены перебои 
с обеспечением жизненно важ-
ными медицинскими препарата-
ми, например инсулином.

Омбудсмен отмечает, что нет 
положительных сдвигов и в та-
кой серьезной сфере исправле-
ния, как трудоустройство. 

Впрочем, по мнению прове-
ряющих, есть вопросы и по нару-
шению прав самих сотрудников 
УФСИН. К примеру, бытовые ус-
ловия дежурных смен зачастую 
хуже, чем у осужденных. А отсут-
ствие закона о прохождении 
службы в уголовно-исполни-
тельной системе приводит к те-
кучке и некомплекту рядового 
и младшего начальствующего 
состава.

СПЕЦОПЕРАЦИЯ 
Суд арестовал
задержанных
исламистов

ХАЛИФАТ 
УШЕЛ В СИЗО

Иван Егоров

МЕЩАНСКИЙ суд столицы сан-
кционировал арест до середины 
декабря всех 20 задержанных сто-
ронников запрещенной в России 
организации «Хизб  ут-Тахрир 
аль-Ислами».

Суд согласился с позицией 
следствия о невозможности при-
менения к подозреваемым более 
мягкой меры пресечения, а также 
учел тяжесть инкриминируемого 
им преступления, осознавая ко-
торую они могут попытаться 
скрыться или помешать рассле-
дованию. Как стало известно 
в ходе заседания, задержанные за-
нимались распространением 
идеи всеобщей исламизации и по-
строения на территории России 
исламского государства Халифат, 
а также вербовкой в свои ряды.

По информации следствия, 
все подозреваемые являются 
участниками «Хизб ут-Тахрир 
аль-Ислами», деятельность кото-
рой запрещена на территории 
РФ, обладают навыками конспи-
рации и противодействия дея-
тельности правоохранительных 
органов. По данным следовате-
лей, количество обвиняемых мо-
жет быть увеличено, так как еще 
не все участники организации 
установлены.

Лишь один из задержанных яв-
ляется гражданином России, 
а остальные — иностранцы, кото-
рые не имеют регистрации и на 
момент задержания были безра-
ботными, поэтому избрание им 
иной меры пресечения, по мне-
нию следствия, невозможно.

Прокуратура по всем ходатай-
ствам выступила на стороне след-
ствия, посчитав, что у него доста-
точно оснований подозревать за-
держанных.

Никто из задержанных своей 
вины не признал, заявив, что их 
взяли по ошибке. Напомним, что 
во вторник в результате операции 
МВД России и УФСБ по Москве 
и Московской области были за-
держаны 20 «хизбов», в том числе 
лидер экстремистской ячейки.

Рокировка 
профессионалов

Что касается перефор-
матирования канала — 
не секрет, что последнее 

время у НТВ упали рейтинги. 
И, наверное, одна из моих основ-
ных задач — разобраться, почему 
это произошло. Понять, каковы же 
предпочтения аудитории, почему 
она ушла, и только после этого ду-
мать о каких-либо изменениях.

Ваш опыт связывают с производ-
ственной частью работы на ТВ — 
в ВГТРК вы занимали должность 
первого заместителя гендирек-
тора по производственно-техни-
ческим вопросам. А как на НТВ 
будет в плане творчества, кон-
тента?
АЛЕКСЕЙ ЗЕМСКИЙ: Я вспомню свое 
первое образование (Алексей 
Земский учился на актера и ре-
жиссера. — Прим. С.А.), но при 
этом скажу: все решают люди 
и правильно поставленные зада-
чи. А чтобы правильно поставить 
задачи, нужно четко представ-
лять все проблемы. Этим я и хочу 
заняться в первую очередь.

Владимир Кулистиков в свою 
очередь меняет место работы — 

в ближайшее время в холдинге 
ВГТРК он приступит к обязанно-
стям советника Генерального ди-
ректора — Олега Добродеева. 
В пресс-службе ВГТРК обозрева-
телю «РГ» подтвердили эту ин-
формацию, подчеркнув при 
этом, что Владимир Кулисти-
ков — «это один из блестящих 
журналистов. И у нас в этом каче-
стве он сможет заниматься имен-
но как журналист теми темами, 
которые ему будут интересны». 

«Я рад, что Алексей Земский 
присоединился к команде «Газ-
пром-медиа». За его плечами бо-
лее чем 20-летний опыт работы 
на телевидении, участие в орга-
низации и производстве мас-
штабных телевизионных собы-
тий. Уверен, что профессиональ-
ная компетенция Алексея и его 
экспертиза в области телевизи-
онного производства будут спо-
собствовать успешному разви-
тию НТВ как одного из ведущих 
информационных телеканалов 
страны», — прокомментировал 
назначение генеральный дирек-
тор АО «Газпром-медиа холдинг» 
Дмитрий Чернышенко. 

Владимир Кулистиков и Алексей Земский: профессионал сменил профессионала.

СПРАВКА «РГ» 
Алексей Земский родился 11 ок-
тября 1967 года в Москве. 
В 1990 году окончил актерский 
факультет ГИТИСа. С 1993 
по 1996 гг. обучался на режиссер-
ском факультете ВГИКа. 
С 2008 года по 2015 год был заме-
стителем генерального директо-
ра ВГТРК и руководил производ-
ственно-технологическим 
 департаментом холдинга. 
С 1991 года по 2003 год был соуч-
редителем и генеральным про-
дюсером «Фигаро Студио» — не-
зависимого производителя теле-
продукции для российских теле-
каналов. За это время он спродю-
сировал такие успешные теле-
проекты, как фестиваль «Новая 
волна» в Юрмале, «Новогодняя 
ночь на Первом» и «Золотой 
граммофон» для Первого канала, 
ток-шоу «Кома» для телекана-
ла НТВ и многие другие. 
Алексей Земский является чле-
ном Международной академии 
телевидения и радио.

Как МВД ликвидировало 
ячейку террористической 
организации:
видео на сайте 
www.rg.ru/art/1178008
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Видео на сайте 
www.rg.ru/art/1178227

КОМПЕТЕНТНО:

Вячеслав Лысаков,
первый зампред Комитета Госдумы 
по конституционному законодательству 
и государственному строительству:

— Согласно последним нашим поправкам, вступившим 

в силу с 1 сентября 2013 года, действительно, за езду без во-

дительских прав, если у водителя вообще их нет, а он их не 

лишен, предусматривается штраф от 5 до 15 тысяч рублей. 

На сегодняшний день законодательство таково.

Но за прошедшие 2 года произошло несколько резонансных 

случаев. В том числе появление всякой золотой молодежи 

и каких угодно еще мальчиков. 

Эти новые вызовы подсказывают нам, что необходимо 

ужесточить ответственность за этот вид деяния. 

Человек, который не имеет водительских прав, не имеет 

опыта пользования дорогами общего пользования. То есть 

ему государство не разрешало пользоваться транспорт-

ным средством. 

Он, используя источник повышенной опасности, коим яв-

ляется автомобиль, осознает, что может нанести вред жиз-

ни и здоровью других граждан. То есть, если он в результате 

своих действий кого-то отправит на тот свет, это будет 

умышленное убийство, а не убийство по неосторожности. 

Поэтому я согласен со Следственным комитетом, что нам 

необходимо пересмотреть меры ответственности за это 

деяние. Не исключаю и введения уголовной ответственно-

сти вместо административной. Как минимум за повторное 

нарушение. А может, и за первичное. 

Мы будем проводить сейчас соответствующие консульта-

ции по данному вопросу. И в перспективе будем разраба-

тывать законопроект.



8 События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
22 октября 2015 
четверг №238 (6809)

События и комментарии facebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

СКАНДАЛ Суд по делу 
о расхищении наследства 
Альберто Сорди 
начнется в Риме  

Актера грабили 
«свои»

Нива Миракян, «Российская газета», Рим

В НАЧАЛЕ следую-
щего года в Италии 
состоится процесс по 
делу о расхищении 
многомиллионного 
наследства всемирно 
известного итальян-
ского актера Альбер-
то Сорди.

Решение о прове-
дении громкого раз-
бирательства озву-
чил римский судья 
Костатино Де Роб-
био, согласившийся 
приобщить к делу до-
казательства, со-
бранные за послед-
ние два года.  На ска-
мье подсудимых окажутся сразу 10 человек, входящих в 
ближний круг великого Альбеторне, которых Сорди счи-
тал членами своей «семьи». Главным обвиняемым счита-
ется личный шофер актера Артуро Артади. По мнению 
следствия, именно Артади, которого Сорди называл своим 
«крестником», был «режиссером» этого мрачного фильма 
и главным организатором противозаконных операций в 
отношении финансовой части наследства, оцениваемой в 
100 миллионов евро. Суд также рассмотрит причастность 
к этому делу адвоката Франчески Пиколлеллы и нотариуса 
Габриэле Шиумбата, составлявших фальшивые акты и 
поддельные документы, а также повара, сиделки, садовни-
ков и уборщиков, обслуживающих римскую виллу актера. 
Им всем уже предъявлены обвинения в мошенничестве и 
незаконном присвоении денежных средств в несколько 
миллионов евро. 

Альберто Сорди ушел из жизни в феврале 2003 года. У 
него не было семьи, он жил на вилле в Риме вместе с бра-
том и двумя сестрами. После смерти актера его единст-
венной наследницей стала его старшая сестра, 85-летняя 
Аурелия. Она легко попала под влияние нечистоплотных 
людей, не глядя подписывая финансовые документы. Пра-
воохранительные органы обратили внимание на то, что с 
финансами семьи Сорди происходят странные метамор-
фозы только спустя 10 лет после кончины актера — в 2013 
году в столичную прокуратуру с заявлением обратился 
руководитель одного из римских банков, в котором Сорди 
хранил свои деньги. Пока шло следствие, скончалась се-
стра Сорди. Согласно завещанию синьоры Аурелии, все ее 
имущество перешло Фонду-музею Альберто Сорди.

СКАНДАЛ В Молдавии 
наступил правовой 
беспредел 

Кишинев 
удивил 
коррупцией

Константин Волков

ЛИДЕР оппозиционной молдавской «Нашей партии» 
Ренато Усатый срочно покинул Молдавию после того, как 
прокуратура республики возбудила уголовное дело в 
связи с выложенными им в Интернет записями перегово-
ров экс-премьера Влада Филата (находящегося в настоя-
щее время под арестом) и бизнесмена Илана Шора. Прав-
да, оппозиционер обещал вернуться ближе к концу неде-
ли, «подготовившись к следственным действиям», на-
правленным против него.

Происходящее в Молдавии сейчас многие характеризу-
ют как «правовой беспредел». В центре Кишинева идет 
бессрочный митинг нескольких групп оппозиции, как ев-
роориентированных, так и настроенных на поддержку не-
зависимого курса развития Молдавии. Всех их объединяет 
лишь одно — недовольство нынешним правительством, ко-
торое, по словам протестующих, «погрязло в коррупции». 
Собственно, и опубликованные Усатым переговоры Фила-

та и Шора — на ту же 
тему. В них обсужда-
ется, как можно «ре-
шать вопросы» с по-
мощью администра-
тивного ресурса.

Напомним, от-
правной точкой мол-
давских протестов, 
стартовавших 6 сен-
тября, стала обнаро-

дованная в августе информация о выводе за рубеж при-
мерно миллиарда долларов из казны, что составляет при-
мерно одну восьмую молдавского бюджета. После этого 
откровения о коррупции во власти посыпались одно за 
другим. Так, генпрокурор Молдавии Корнелиу Гурин рас-
сказал в парламенте, что перед выборами в законодатель-
ный орган республики в 2014 году Влад Филат получил 
250 миллионов долларов от некоего предпринимателя, от-
дав ему взамен контроль над несколькими банками. Сред-
ства, находящиеся на счетах банков, вскоре исчезли.

Серия разоблачений коррупции в молдавском прави-
тельстве привела в итоге к тому, что декларируемый вла-
стями проевропейский курс Кишинева оказался несостоя-
телен даже с точки зрения Запада. Так, США в начале октя-
бря приостановили финансирование ряда молдавских ин-
фраструктурных проектов, связанных с мелиорацией и ре-
монтом дорог на сумму более 100 миллионов долларов. 
Как заявил посол США в Молдавии Джеймс Петит, «страна 
утонула в коррупции и не добилась никакого прогресса в 
искоренении этого явления». Как обещал дипломат, фи-
нансирование может быть возобновлено после того, как 
Кишинев примет соответствующие меры.  Происходящее 
в Молдавии, придало оптимизм, похоже, только Румы-
нии, которая увидела  шанс еще больше усилить влияние 
в республике. В начале октября Бухарест и Кишинев дого-
ворились о кредите молдавской стороне в размере 150 
миллионов долларов. Как утверждал министр госфинан-
сов Румынии Эуджен Теодорович, «кредит по низкой сто-
имости поможет правительству Молдавии справиться с 
финансовыми трудностями». Однако, премьер Молдавии 
Валерий Стрелец уже заявил, что в стране «началась кам-
пания против правительства», которое предприняло шаги 
для искоренения коррупции». 

СООБЩАЕТ МИНОБОРОНЫ Отступающие боевики меняют тактику и готовят теракты

Мины в брошенных домах
Юрий Гаврилов

Р
адиоперехваты, с помощью 
которых наши военные по-
лучают информацию о дей-

ствиях террористов в Сирии, сви-
детельствуют о попытке главарей 
бандформирований договорить-
ся об объединении сил для сдер-
живания наступления сирийских 
правительственных войск. 

Такие переговоры командиры 
нескольких крупных отрядов 
«Джибгат ан-Нусра» сейчас ве-
дут с руководителями запрещен-
ной в России террористической 
организации ИГИЛ. Об этом вче-
ра на брифинге сказал официаль-
ный представитель Минобороны 
России Игорь Конашенков. 

— Хочу обратить ваше внима-
ние на поступающую к нам уже по 

нескольким каналам информа-
цию о тактике действий боевиков, 
отступающих под ударами сирий-
ских правительственных войск, — 
обратился генерал к представите-
лям СМИ. — Их действия прямо 
свидетельствуют о причастности 
именно к террористическим груп-
пировкам. Перед оставлением по-
зиций в населенных пунктах ими 
осуществляется массовое мини-
рование местности, брошенных 
жилых домов и уцелевших объек-
тов социальной инфраструктуры 
взрывными устройствами дистан-
ционного управляемого подрыва.

По словам Конашенкова, зна-
чительная часть таких зарядов 
тщательно маскируется и осна-
щается таймерами обратного от-
счета, которые должны будут 
сработать через заданный про-

межуток времени, иногда состав-
ляющий до нескольких недель. 
«Данная тактика, как вы понима-
ете, позволит осуществлять те-
ракты в освобожденных сирий-
скими правительственными вой-
сками населенных пунктах уже 
после возвращения в них жите-
лей и начала ремонтно-восстано-
вительных работ», — подчеркнул 
генерал.

Он также рассказал о результа-
тах действий нашей авиагруппы в 
Сирии за минувшие сутки. В рай-
оне населенного пункта Алеппо 
был уничтожен объект террори-
стической группировки «Джиб-
гат-ан-Нусра», на котором разме-
щались цеха по производству ра-
диоуправляемых фугасов, а также 
склад со взрывчатыми вещества-
ми. «После нанесения точечного 

бомбового удара корректируемы-
ми авиабомбами и последовав-
шей детонации взрывчатых ве-
ществ объект и находящиеся ря-
дом с ним 2 грузовых автомобиля, 
доставивших десятки тонн взрыв-
чатки, были уничтожены», — со-
общил Конашенков.

В районе населенного пункта 
Хан-Шейхун, расположенного в 
долине Эль-Габ, штурмовики Су-
25 сровняли с землей  полевой ла-
герь боевиков . На горе Серьятель 
(провинция Идлиб) наш беспи-
лотник-разведчик зафиксировал 
командно-наблюдательный 
пункт ИГИЛ. Оттуда осуществля-
лось управление огнем бандфор-
мирований непосредственно на 
поле боя и корректировался огонь 
минометных расчетов боевиков. 
Этот объект разбомбил Су-24.  

19 октября была получена ин-
формация о сходке командиров 
бандгрупп, действующих в райо-
не населенного пункта Сармин. 
После установления времени и 
места встречи решили нанести 
удар по месту сбора главарей бо-
евиков в подвале одного из бро-
шенных строений. За ними орга-
низовали наблюдение с беспи-
лотников. «В минувшую ночь в 
указанном месте было зафикси-
ровано скопление девяти авто-
мобилей повышенной проходи-
мости, оснащенных крупнокали-
берными пулеметами. Бомбарди-
ровщиком Су-34 по данному объ-
екту был нанесен точечный удар 
корректируемой авиабомбой 
КАБ-500, уничтожившей данный 
объект со всем содержимым», — 
сообщил генерал.

КРИЗИС

Словения 
применит 
армию 
для охраны 
границы 
с Хорватией

БЕЖЕНЦЫ 
ИЩУТ БРЕШИ

Вячеслав Прокофьев, Анна Розэ, 
Ариадна Рокоссовская

ПАРЛАМЕНТ Словении одо-
брил законопроект, разрешаю-
щий отправку военнослужащих 
для помощи пограничникам, пы-
тающимся контролировать по-
ток беженцев, которых в эту 
страну прибывает по 2,5 тысячи 
ежедневно. 

Напомним, что с тех пор, как 
Венгрия закрыла свою южную 
границу с Хорватией, для миг-
рантов главным транзитным го-
сударством на Балканах стала ма-
ленькая Словения, через кото-
рую они пытаются добраться до 
Австрии. За четыре дня сюда при-
было около 19 тысяч человек. 
Официальная Любляна обвиняет 
Загреб в том, что хорватские 
власти никак не контролируют 
потоки беженцев и игнорируют 
просьбы Словении сдерживать 
их наплыв в соседнюю страну. 

Президент Словении Борут Па-
хор собирается обратиться к Ев-
росоюзу с просьбой направить на 
словенско-хорватскую границу 
подкрепление пограничной по-
лиции. Ждя того, чтобы наладить 
сотрудничество Словении и Хор-
ватии, а также других государств 
Евросоюза, которые не могут 
найти общий язык в создавшейся 
кризисной ситуации, глава Евро-
комиссии Жан-Клод Юнкер при-
гласил глав правительств некото-
рых стран ЕС на мини-саммит, 
который пройдет 25 октября. 

ПРО приступила 
к испытаниям

Группировка кораблей 
6-го флота ВМС США, 
оснащенных системой 

отслеживания баллистических 
ракет «Иджис» и управляемыми 
ракетами-перехватчиками SM-3, 
постоянно дислоцируется в Испа-
нии в качестве одного из морских 
компонентов системы ПРО. Ма-
невры стали первым практиче-
ским испытанием системы проти-
воракетной обороны в Европе. На-
помним, разработка так называе-
мой поэтапной адаптивной систе-
мы противоракетной обороны в 
Европе, по сути являющейся од-

ним из компонентов системы На-
циональной противоракетной 
обороны США, в ее нынешнем 
виде ведется с 2002 года. Целью 
программы декларировалась за-
щита территорий США и их союз-
ников по НАТО от баллистических 
ракет Ирана и КНДР.

Изначально развертывание 
различных компонентов ПРО в 
Европе предполагалось осущест-
вить в четыре этапа. На первом из 
них в Средиземном море была ди-
слоцирована группировка кора-
блей с комплексами «Иджис» и 
ракетами перехватчиками SM-3, а 

в Турции с 2012 года был введен в 
строй радар системы раннего пре-
дупреждения. На втором и тре-
тьем этапах предполагается осу-
ществить модернизацию уже име-
ющихся ракет SM-3, а также уста-
новить дополнительные комплек-
сы перехватчиков наземного ба-
зирования в Румынии (к концу 
2015 года) и Польше (к концу 2018 
года). Первые три этапа были на-
целены на перехват баллистиче-
ских ракет ближнего и среднего 
радиусов действия.

В рамках четвертого этапа 
предполагалась дальнейшая мо-

дернизация SM-3 для обеспечения 
перехвата межконтинентальных 
баллистических ракет, однако в 
марте 2013 года администрация 
США объявила о «заморозке» 
этих планов, перенаправив ресур-
сы на развертывание дополни-
тельных 14 ракет-перехватчиков 
на Аляске и установку еще одной 
РЛС в Японии в связи с ростом ра-
кетной угрозы со стороны КНДР.

Развертывание компонентов 
ПРО в Европе подвергалось жест-
кой критике российских властей. 
В Москве выражали опасения в 
том, что под предлогом защиты от 

возможных запусков иранских и 
северокорейских ракет США и 
НАТО на деле разворачивают про-
тиворакетный зонт против Рос-
сии. В Кремле предлагали альтер-
нативные варианты конфигура-
ции элементов ПРО в Европе и об-
ращались к США с предложением 
подтвердить свои слова о нена-
правленности системы против 
России письменными гарантия-
ми, однако получили отказ.

Как заявил посол 
США в Молдавии, 
«страна утонула 
в коррупции»

Стоимость «авиа-
билета» одного 
беженца обходится 
французской казне 
в 15 тысяч евро

КОМПЕТЕНТНО

Владимир Козин, 
профессор Академии военных наук РФ:

— Эти учения и само развертывание системы ПРО в Европе несомненно направ-

лено против России. Это первые такие масштабные противоракетные учения с 

участием восьми государств—членов НАТО. Кроме того, там задействованы це-

лая флотилия натовских союзников и две ядерные державы — Великобритания и 

Франция. То есть образуется очень мощная структура. И все это сказки, что это 

не направлено против нас. Вашингтон добивается усиления своей военной 

мощи относительно России и Китая. Это два главных объекта ядерного удара и 

применения противоракетных средств. 

Однако Россия способна дать достойный ответ США, и борьба с исламистами в 

Сирии это доказывает. Взять хотя бы каспийский залп из крылатых ракет мор-

ского базирования, который был произведен 7 октября по военным объектам 

«Исламского государства» («ИГ» — запрещенная в РФ террористическая органи-

зация. — Ред.). Это был  хороший щелчок по носу американцам и их союзникам 

по противоракетным средствам.

Владислав Шурыгин, 
военный эксперт:

—  У России уже есть что противопоставить этому американскому «зонтику». 

Пока Пентагон тратил на эту программу десятки, а то и сотни миллиардов долла-

ров, Россия сделала много чего более полезного в военном отношении -  ответи-

ла на это модернизацией своего ядерного арсенала, принятием на вооружение 

новых ракет.

И на данный момент эта программа ПРО не имеет ровным счетом никакого зна-

чения. Поэтому ее развитие можно охарактеризовать как инстинктивное про-

должение банального освоения средств.

В нынешнем виде программа ПРО в Европе — это не более чем попытка амери-

канцев показать европейцам свою заботу о их безопасности. С мечтой же о бу-

дущей дистанционно выигранной войне Пентагону пора попрощаться. Создать 

сегодня эффективную систему ПРО, которая могла бы закрыть Европу от рос-

сийских ракет, уже невозможно.

Константин Сивков, 
президент Академии геополитических проблем, доктор военных наук:

— Испытания противоракетной системы морского базирования с информаци-

онной управляющей системой «Иджис» для США не новы, подобное уже прово-

дилось около 5 лет назад, но в другом районе. Тогда американцы сбили свой же 

устаревший спутник на низкой орбите и уничтожали баллистические ракеты 

оперативно-тактического радиуса действия.

Сейчас они отработали то же самое. Так что ничего в этом особенного нет, с той 

лишь разницей, что была отработана система дальнего обнаружения старта 

баллистических ракет. Такие учения проходят регулярно и у нас, и в США.

Подготовил Иван Петров

БЕЗОПАСНОСТЬ

Пентагон победно отрапортовал о 

том, что противоракетная система 

морского базирования  Aegis способ-

на сбивать баллистические и проти-

вокорабельные ракеты над террито-

рией Европы.

Учения Maritime Theater Missile 

Defense, где проверялась эффектив-

ность боевых элементов ЕвроПРО, 

проходили в северной части Атланти-

ческого океана. Надо отметить, что 

это было сделано впервые. До этого 

Пентагон и его сателлиты отрабаты-

вали Aegis далеко от Старого Света.

В прошлом году аналогичные испыта-

ния проходили в акватории Тихого 

океана около Гавайских островов. 

Там также перехватывались балли-

стическая ракета-мишень и ракеты, 

имитирующие противокорабельные. 

За прошедшее время, очевидно, были 

проанализированы результаты тех 

пусков, внесены некие коррективы. И 

теперь противоракетное шоу показа-

ли Европе почти в самой Европе. 

Маневры проходили в районе Гебрид-

ских островов, относящихся к Шот-

ландии. С находящейся там военной 

базы стартовала баллистическая ра-

кета малой дальности Terrier Orion.  

Американский эсминец Ross выпу-

стил противоракету SM-3 Block IA.  

Баллистический Orion  удалось успеш-

но перехватить в ближнем космосе.  И 

это был первый перехват баллистиче-

ской ракеты на европейском театре 

пока еще не военных действий. 

Одновременно с других кораблей 

были пущены две мишени, имитиро-

вавшие противокорабельные ракеты. 

Они были сбиты противоракетами  

SM-2, предназначенными именно для 

перехвата противокорабельных ра-

кет. Причем это был тоже первый слу-

чай фактически боевого испытания  

SM-2 в пределах Европы. 

США продолжают активно строить 

ЕвроПРО. Как выясняется, основным 

ее компонентом станет не наземная 

система противоракет, а морская — 

тот самый «Иджис». В Румынии и 

Польше строятся радарные комплек-

сы, включенные в систему ПРО. 

По заявлениям представителей Пен-

тагона, если прошедшие испытания 

Aegis будут признаны успешными, то, 

вполне возможно, противоракеты 

SM-3 уже в сухопутном варианте поя-

вятся в Румынии и Польше. Понимают 

ли руководители этих стран, что тогда 

безопасность их государств упадет в 

разы и станет эфемерной? Россий-

ские «Искандеры» и «Калибры» не 

оставят шансов никакому восточно-

европейскому «Иджису».

Увы, не секрет, что ЕвроПРО строится 

вовсе не против иранских, тем более, 

северокорейских ракет, а против Рос-

сии. Хотя мы никогда агрессивных на-

мерений в отношении европейских 

стран не проявляли. Со всей очевид-

ностью ее противороссийская на-

правленность проявилась на военно-

морском салоне Euronaval-2014, кото-

рый состоялся осенью прошлого года 

во Франции. На нем США активно про-

двигали в виде товара свою противо-

ракетную систему корабельного ба-

зирования Aegis. Целый ряд больших 

и ярких постеров показывал все ее 

преимущества. А один из них прямо 

обозначал главного врага. На нем 

было изображено, как один корабль, 

оснащенный такой системой с разны-

ми типами противоракет, эффектно 

отражает ракетную атаку российской 

подводной лодки класса Kilo, пуск 

противокорабельной ракеты с истре-

бителя МиГ-29 и даже пуски с контей-

нерных установок типа CLUB-K, в ко-

торых применяются ракеты «Калибр». 

В той презентации США перечислили 

типы кораблей разных стран, на кото-

рых можно разместить их противора-

кетные системы. Выходило почти 170 

боевых кораблей из более чем двадца-

ти стран. Фактически ЕвроПРО пред-

лагалось расширить до уровня какого-

то планетарного ПРО. Однако россий-

ские специалисты, работавшие на са-

лоне Euronaval-2014, уличили амери-

канцев в недобросовестной рекламе. 

Если мишени, имитировавшие рос-

сийские ракеты, которые пускались в 

ходе учений Maritime Theater Missile 

Defense, прошедших в Северной Ат-

лантике, были с легкостью перехваче-

ны, то станет ли Aegis надежным щи-

том против настоящих российских ра-

кет? По мнению разработчиков отече-

ственных ракетных комплексов,   

даже самая современная корабель-

ная  ПРО ВМС НАТО не способна пе-

рехватывать сверхзвуковые противо-

корабельные ракеты типа «Яхонт» или 

российско-индийский «БраМос». Не 

могут они гарантировать и перехват 

ракет типа «Калибр», пущенных с рос-

сийской подводной лодки класса Kilo. 

ВМС НАТО еще надо попытаться пой-

мать в свои гидроакустические сети 

саму субмарину, которую за мало-

шумность зовут «черной дырой в оке-

ане». Так что американцы поступают 

дважды некорректно. Они обознача-

ют Россию своим военным противни-

ком, нагнетая совершенно лишнюю 

военную истерику, и явно завышают 

боевые возможности Aegis.

Подготовил Сергей Птичкин

Вид палаточного лагеря 
беженцев во Франции 
потряс мир: фото и видео 
на сайте 
www.rg.ru/art/1178030

1

Обслуга Альберто Сорди незаконно 
присвоила большую часть наслед-
ства актера. 

Фото и видео испытаний 
смотрите на сайте
www.rg.ru/art/1178208

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ
До конца сентября примерно 200 
тысячам прибывшим в Германию 
было отказано в получении убежи-
ща, но депортировать до конца 
августа удалось только 12 тысяч 
человек. Как сообщает газета 
«Бильд», после селекторного сове-
щания с правительствами 16 фе-
деральных земель немецкие влас-
ти приняли решение ускорить 
процесс рассмотрения заявлений о 
предоставлении убежища. На гра-
ницах Германии появятся тран-
зитные зоны с палаточными или 
контейнерными лагерями для 
срочных депортаций в местах пе-
ресечения границы. Эти зоны бу-
дут объявлены экстерриториаль-
ными областями. Беженцев с дей-
ствительными документами Си-
рии и Ирака оставят в Германии.  
О сроках депортации мигрантов, 
чьи заявления на убежище были 
отклонены, заранее сообщаться не 
будет, чтобы те не успели 
скрыться. Берлин намерен для де-
портации использовать тран-
спортные самолеты бундесвера. 
Во Франции, чтобы хоть как-то 
разгрузить город Кале,  откуда со-
тни нелегальных беженцев пыта-
ются перебраться в Англию по 
туннелю под  Ла-Маншем, власти 
используют самолеты бизнес-
класса. По данным информацион-
ного агентства «СтритПресс», 
турбореактивный лайнер бизнес-
класса «Бичкрафт 1900», совер-
шает еженедельно  не менее трех 
рейсов. Учитывая ограниченное 
количество посадочных мест, он в 
состоянии брать на борт в луч-
шем случае пять нелегалов, не 
считая сопровождающих их поли-
цейских и членов экипажа. На 
круг стоимость «авиабилета» 
одного беженца  обходится казне в 
15 тысяч евро, причем на этих са-
молетах их перебрасывают в цен-
тры по приему и сортировке миг-
рантов в другие города Франции — 
Метце, Перпиньяне, Тулузе. Абсур-
дность ситуации состоит в том, 
что эта дорогостоящая операция 
часто оказывается абсолютно 
бесполезной.  Как заявил предста-
витель профсоюза воздушной по-
лиции в Кале  Фредерик Ошар, 
«многие из тех, кого мы переправ-
ляем в другие районы Франции, 
спустя некоторое время  опять 
появляются у нас — добираются 
до побережья наземными видами 
транспорта».
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48
ЭСМИНЦЕВ
ВМС США оснащены противора-
кетными системами Aegis
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Власть Пятилетка Сергея Собянина: столица, в которой хочется жить

В движении
Любовь Проценко

В
ремя летит незаметно. 
Вот уже и  пять лет 
прошло, как во главе 
Москвы стал Сергей 
Собянин. «Скажите в 

двух словах, что вам удалось сде-
лать за эти годы? Чем вы особен-
но гордитесь? — спрашивали 
меня многие журналисты, — при-
знался мэр вчера с трибуны Мо-
сковской городской Думы, перед 
депутатами которой держал от-
чет о проделанной работе. — Это 
самый трудный вопрос». Но от 
ответа не ушел: «Удалось сделать 
Москву более удобной для жизни 
людей и более конкурентоспо-
собной среди мировых городов. 
Удалось сделать Москву лучше!» 
Так ли это? Давайте вспомним, 
что было, а что стало, и главное — 
что дальше будет с Москвой? 

Он заступил на пост в 2010-м. В 
разных концах города то и дело 
вспыхивали митинги протеста 
против точечной застройки. Ги-
гантские торговые и офисные цен-
тры один за другим вырастали 
прямо в жилых дворах, на детских 
площадках, улицах и площадях 
Москвы. Места для прогулок, об-
щения, словом, просто для жизни 
оставалось все меньше. И, каза-
лось, остановить этот процесс, ко-
торый продолжался и дальше, не-
возможно. 

Собянин дал команду провести 
ревизию всех заключенных в Мо-
скве 1200 инвестконтрактов. 500 
из них, на 21 млн кв. м, принял ре-
шение расторгнуть. Чтобы испра-
вить все градостроительные 
ошибки, он расторг бы и больше, 
но это разорило бы городской 
бюджет — слишком дорого обхо-
дятся неустойки. «Но мы остано-
вили уплотнительную застройку и 
сохранили живую ткань города», 
— оценил он итог этой работы сво-
ей команды. 

Чтобы разгрузить центр, но-
вые власти взяли курс на полицен-
тричное развитие. Возможностей 
для этого с расширением границ 
столицы стало больше. 

— Уже сегодня новые террито-
рии стали точкой приложения 
многомиллиардных инвестиций и 
дают свыше трети всей вводимой 
в Москве недвижимости — до 3 млн 
кв. м, — говорил Собянин.

 За последние три года в Новой 
Москве создано 80 тысяч рабочих 
мест — в бизнес-центрах, торговле, 
логистике и социальной сфере. 
Это дало возможность жителям 
окраинных районов столицы и 
Подмосковья не ездить каждый 
день часами на работу в центр сто-
лицы. Возможности для трудоу-
стройства дают и заброшенные 
прежде промзоны, в которых по-
строено более 4 млн кв. м недви-
жимости. Причем это не спальные 
районы, какие было принято воз-
водить еще недавно. Жилья там 
только половина. Остальное — ра-
бочие места, объекты соцкуль-
тбыта. Итог? «Мы видим сниже-
ние маятниковой миграции в 
центр города и обратно», — отме-
тил Собянин. 

На дорогах Москвы пять лет 
назад наступал транспортный 
коллапс. Машины стояли на доро-
гах в безумных пробках .«Москва 
прошла точку невозврата, и глу-
хие дорожные заторы — навсегда», 
— предрекали эксперты. «Я никог-
да не разделял эту фатальную точ-
ку зрения», — признался вчера 
мэр. 

По примеру Европы город от-
дал приоритет общественному 
транспорту, создав для него более 

200 км выделенных полос. Возоб-
новил строительство метро. Вме-
сте с РЖД Москва начала проклад-
ку новых главных железнодорож-
ных путей в Москву. Недавно элек-
тричка пришла уже в Зеленоград, 
для жителей которого время в 
пути сократилось вдвое. И что еще 
важно, напомнил Собянин, Мо-
сква фактически заморозила та-
рифы на проезд в общественном 
транспорте. В сопоставимых це-
нах (с учетом инфляции) разовая 
поездка в метро или на автобусе 

сегодня стоит даже на 35% дешев-
ле, чем в 2010 году. 

Пошел мэр и на такую непопу-
лярную меру, как платная парков-
ка, на что прежние власти никак не 
решались. «Было много спекуля-
ций вокруг этого проекта, куда 
идут эти деньги, — счел он нужным 
внести ясность: все поступившие 
за время действия платной пар-
ковки 4 млрд рублей, до копейки 
истрачены на благоустройство 
улиц и дворов, а также на капре-

монт домов в зоне платной парков-
ки. И вот результат: машин в горо-
де добавилось еще 2 миллиона, а 
Москва поехала быстрее. Средняя 
скорость на дорогах выросла на 
12%. С этим согласился даже оппо-
нент мэра член фракции КПРФ в 
Мосгордуме Андрей Клычков. 

Все это время помнили власти и 
о пешеходах, о том, что «любая по-
ездка начинается и заканчивается 
пешком. Для того чтобы передви-
гаться на своих двоих было ком-
фортно, сначала ликвидировали 

стихийные парковки на тротуа-
рах. Затем началось создание пе-
шеходных улиц — ведь долгие годы 
погулять в Москве, не опасаясь по-
пасть под колеса машин, можно 
было только по Арбату. Сейчас та-
ких улиц в Москве уже десятки. 
Фестивали, городские праздники, 
которые по несколько раз в год за-
хватывают все пешеходные город-
ские зоны и на которые приходят 
миллионы москвичей и туристов, 
приносят малому и среднему биз-
несу солидный доход. «А нужны ли 
эти праздники? Особенно сейчас, 
в пору кризиса?» — усомнился 
один из депутатов. «Праздники в 
Москве были и будут, — ответил 
мэр. — Наши вложения в них окупа-
ются не только настроением лю-
дей, но и дополнительными посту-
плениями в бюджет». 

Благоустроили в Москве дво-
ры, парки. В них появились вело-
дорожки и роллердромы, зимой — 
катки и лыжни. В последние годы 
вернулась, казалось, безвозврат-
но ушедшая мода отдыхать под от-
крытым небом. «Я убежден, что 
москвичи достойны того, чтобы 
Москва была благоустроена не 
хуже, а лучше большинства горо-
дов мира», — уверен Собянин.

Завершилась реформа в обра-
зовании. Родители больше не стоят 
в очередях, чтобы записать ребен-
ка в первый класс приличной шко-
лы. Появившиеся за эти годы мощ-
ные образовательные комплексы 
способны дать хорошее образова-
ние детям и на Кутузовском про-

спекте, и в районе Марьино. И те-
перь папы и мамы выбирают, где 
учиться чаду, с помощью элек-
тронной записи. «Зарплата учите-
лей выросла на 80% и достигла 70 
тыс. руб.», — сообщил мэр. Об эф-
фективности реформы в образова-
нии лучше всего говорят результа-
ты ЕГЭ: стало вдвое больше отлич-
ников, а также победителей и при-
зеров олимпиад. А все дошколята в 
возрасте от 2,8 до 7 лет обеспече-
ны местами в садиках. Нового под-
хода потребовало и здравоохране-
ние. Увеличив в полтора раза его 
финансирование, город закупил 
лучшее медицинское высокотех-
нологичное оборудование. По 
оснащенности им столичные ам-
булаторно-поликлинические объ-
единения теперь не уступают ле-
чебным учреждениям городов Ев-
ропы. Доступность сложных диаг-
ностических исследований для 
москвичей выросла более чем в 
вдвое. И теперь Москва может гор-
диться еще одним достижением: 
средняя продолжительность жиз-
ни москвичей за пять лет выросла 
на три года и приблизилась сейчас 
к 77 годам. «Это уже уровень 
стран Восточной Европы», — отме-
тил мэр. Впрочем, сам он в даль-
нейшем намерен равняться на 
лучшие мировые показатели как в 
здравоохранении, так и в образо-
вании. 

Долгие годы власти говорили москвичам: ну, какой велосипед может быть в Москве, если у нас 9 месяцев зима? Сейчас же в городе оборудовано 216 км велодорожек, 2,7 тыс. велопарковок. Любит покрутить педали и сам мэр Сергей Собянин. 

Тверская площадь напротив мэрии Москвы больше не официозная, какой считалась всегда. В День города она становится огромной гостиной, где по-семейному уютно и весело.

Акцент

 Продолжительность жизни 
москвичей за это время 
увеличилась на три года 
и приблизилась к 77 годам

МНЕНИЯ ЭКСПЕРТОВ

Надежда Косарева, 
президент фонда 
«Институт экономики города»:

— В работе Собянина вижу больше 

плюсов, хотя недостатки бывают у лю-

бой команды. На мой взгляд, город 

стал проводить более обоснованную 

градостроительную политику: рань-

ше новые здания и кварталы появля-

лись в интересах застройщика и о пу-

бличных интересах никто не задумы-

вался. Сейчас в ходе строительства 

внимание уделяется благоустройству 

и социальной инфраструктуре. Город 

приступил к наполнению пустот — за-

брошенных промзон, расположен-

ных в том числе в центре столицы. 

Очень важно, что эти территории ста-

нут многофункциональными, то есть 

там будут созданы экологичные про-

изводства, жилье и парковые зоны.

Михаил Блинкин, 
директор Института экономики 
транспорта и транспортной 
политики НИУ ВШЭ:

— Москве нужен был человек, кото-

рый взял бы на себя ответственность 

и занялся решением давно назревших 

проблем. Собянин на это решился. Он 

упорядочил парковочный режим, на-

ладил связи с Подмосковьем, создав 

координационный совет по развитию 

транспортной системы Москвы и об-

ласти. Кроме того, вложены большие 

деньги в развитие общественного 

транспорта — строительство метро, 

обновление парка наземного тран-

спорта. Но проблемы транспортного 

и градостроительного характера ко-

пились в Москве десятилетиями, поэ-

тому разгребать их придется долго.

Павел Данилин, 
политолог:

— Пока трудно оценивать те грандиоз-

ные перемены, которые произошли в 

городе за последние годы. Но если огля-

нуться назад, заметно, что столица ста-

ла цивилизованнее. Можно сколько 

угодно говорить о целесообразности 

платных парковок, но очевидно: рань-

ше машины стояли чуть ли не в два-три 

ряда и мешали проезду транспорта, а те-

перь этого нет. Еще один момент: мно-

гие услуги перевели в электронный вид 

и центры «Мои документы», безуслов-

но, сыграли революционную роль в на-

шем общении с чиновниками и во мно-

гом улучшили отношение к ним.

Олег Янушевич, 
ректор Московского 
государственного медико-
стоматологического 
университета им. Евдокимова: 

— Москва преобразилась: стала про-

ще и доступнее. Произошли переме-

ны в образовании: за последние годы 

значительно изменился приток сту-

дентов в медвузы. И дело не только в 

традиционно высоком интересе к мо-

сковскому образованию, но и в усло-

виях, которые были созданы: улучши-

лись студенческие общежития и уни-

верситетские фонды. Много эмоций 

вызвала реформа здравоохранения. 

Но я считаю, оценивать нужно по ре-

зультату, а он есть: сокращены неэф-

фективные койки, закуплено уникаль-

ное оборудование — по уровню осна-

щенности наши клиники не уступают 

европейским медцентрам. И, нако-

нец, решена проблема взаимодейст-

вия больниц и медвузов: снова откры-

ваются университетские клиники.

Подготовил Сергей Жуков
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Россия и Страсбург
В то же время Суд отме-
чает, что государства 
должны разработать та-

кие механизмы, которые бы вы-
полняли превентивную функцию 
в отношении устранения воз-
можных задержек при осущест-
влении правосудия. 

В правозащитной аналитике 
стран— членов Конвенции также 
неоднократно отмечалось, что 
формулируемые решениями 
ЕСПЧ позитивные обязательства 
стран-ответчиков (которые, под-
черкну, не предусмотрены собст-
венно Конвенцией и возникли в 
результате обновляемых ее тол-
кований со стороны ЕСПЧ) не-
редко являются высокозатрат-
ными и трудно исполнимыми в 
краткосрочной перспективе вви-
ду появления неприемлемых на-
грузок на национальный бюджет.

Наконец, одной из важных 
причин неисполнения или задер-
жек исполнения требований 
Конвенции и ЕСПЧ аналитики 
называют «несогласованность 
действий различных государст-
венных органов и различие их 
подходов к Конвенции», а также 
«политические противоречия», 
которые определяют «недоста-
ток политической воли для реше-
ния некоторых вопросов как на 
уровне представительной, так и 
на уровне исполнительной влас-
ти».

Отмечу, что все перечислен-
ные проблемы являются посто-
янным предметом внимания эк-
спертов и практикующих юри-
стов. Соглашусь с критиками, ко-
торые указывают, что многие из 
этих проблем в России пока дале-
ки от эффективного решения.

Однако при этом считаю не-
обходимым подчеркнуть, что 
успешность решения этих про-
блем в очень большой степени за-
висит от правовой политики и ре-
шений основных органов Совета 
Европы и прежде всего ЕСПЧ. 

Что касается Конституцион-
ного Суда, то прежде всего надо 
сказать, что он немало сделал для 
последовательной имплемента-
ции  положений Европейской 
конвенции  и решений ЕСПЧ по 
России в российскую правовую 
систему.  Именно благодаря Кон-
ституционному Суду в России 
надежно обеспечен пересмотр 
судебных актов по результатам 
решений ЕСПЧ. Более того, Кон-
ституционный Суд сформулиро-
вал позицию о необходимости 
учета в российской правовой си-
стеме  в том числе  и постановле-
ний Страсбурга, вынесенных по 
жалобам против других госу-
дарств. Таким образом, расшири-
тельный эффект постановлений 
ЕСПЧ нашел свое официальное 
подтверждение в практике рос-
сийского конституционного  
правосудия. Я мог бы долго при-
водить примеры того, как благо-
даря усилиям Конституционного 
Суда российское законодатель-
ство и правоприменение совер-
шенствовались и развивались 
путем имплементации положе-
ний Конвенции и прецедентной 
практики ЕСПЧ. Но сейчас огра-
ничусь  анализом имеющихся в 
этой сфере проблем.  

Главной проблемой, с которой 
столкнулся Конституционный 
Суд в своей работе, является не-
обходимость одновременного 
решения двух  не всегда легко со-
четаемых задач: гармонизации  
российской правовой системы с  
общеевропейским правовым 
пространством, с одной стороны, 
и защиты собственной конститу-
ционной идентичности — с дру-
гой. Эта проблема имеет содер-
жательные и процедурные аспек-
ты. 

Как отмечают эксперты,  труд-
ности в деле  имплементации 
Конвенции  часто связаны с от-
сутствием политической воли, 
что в свою очередь ведет к недо-
работкам в организационно-пра-
вовом механизме имплемента-
ции конвенционных  норм.  Об  
отсутствии политической воли к 
исполнению постановлений  
ЕСПЧ в  отдельных государствах-
участниках  говорится и в Резо-
люции ПАСЕ № 2075 (2015) от 30 
сентября 2015 г.  

То, что обозначено как «отсут-
ствие политической воли», пред-
ставляет собой сложное и неод-
нозначное явление, которое ну-
ждается в осмыслении. Не отри-
цая  наличия проблемы, хочу 
вместе с тем заметить, что сведе-
ние  ее  лишь к отсутствию  заин-
тересованности, а тем более  к на-
личию какой-то «злой воли» на-
циональных властей в  деле им-
плементации Конвенции означа-
ло бы  односторонний  взгляд на 
ситуацию, который вряд ли мож-
но считать конструктивным. Не-
обходимо рассмотреть проблему 
также и с иных точек зрения.   

«Активистская» практика 
ЕСПЧ: правовые 
и иные коллизии

Здесь прежде всего надо  отме-
тить, что по мере того как  ЕСПЧ 
все  больше  ориентируется на 
выявление структурных  дефек-
тов  национальных правовых си-

стем, требующих внесения изме-
нений в законодательство, актуа-
лизируется  вопрос о легитимно-
сти такой правотворческой по 
своей сути деятельности. Я уже 
не раз говорил о том, что  правот-
ворческая функция ЕСПЧ как 
наднационального судебного ор-
гана, не вписанного в присущую  
демократическим государствам 
систему сдержек и противовесов  
в рамках разделения властей, 
страдает недостатком демокра-
тической легитимности.  

Эта проблема усугубляется 
все более выраженным судей-
ским активизмом ЕСПЧ, реали-
зуемым при помощи целого ряда 
доктринальных и юридико-тех-
нических механизмов. По оцен-
кам многих специалистов, в том 
числе отраженным в ходе дискус-
сий на последних конференциях 
в 2010 г. в Интерлакене, в 2011 г. в 

Измире и в 2012 г. в Брайтоне, с 
той деятельностью ЕСПЧ, кото-
рая уже получила наименование 
«судейского активизма», связа-
на одна из наиболее существен-
ных проблемных сфер реализа-
ции Конвенции и основанных на 
ней решений ЕСПЧ. 

Обоснованием «судейского 
активизма», направленного на 
расширительное толкование 
ряда статей Конвенции, является 
впервые высказанный в решении 
Суда по делу «Тайрер против Со-
единенного королевства» тезис: 
«Конвенция — это живой инстру-
мент, который должен толковать-
ся в свете условий сегодняшнего 
дня». 

Сам по себе этот тезис не вы-
зывает никаких сомнений, по-
скольку тексту Конвенции уже 
скоро 70 лет и условия ее приме-
нения, конечно же, изменились 
очень существенно. Вопросы вы-
зывает лишь то, как Суд толкует 
изменившиеся «условия сегод-
няшнего дня» применительно к 
своим решениям и какие из этого 
делает правоустанавливающие 
выводы.

Основные доктринальные 
принципы и тенденции «судей-
ского активизма» ЕСПЧ, кото-
рые в связи с данной проблемой 
называют судьи и эксперты по 
правам человека, следующие: 

— «эволюционное толкова-
ние» Конвенции, предполагаю-
щее развитие прав, закреплен-
ных Конвенцией, с тем чтобы ее 
содержание соответствовало 
условиям «сегодняшнего дня». 
При этом отход ЕСПЧ от тексту-
альной трактовки Конвенции по-
рой переходит в ее «дописыва-
ние», т.е. фактическое изменение 
ее предписаний и, значит, требо-
ваний к ответчику; 

— стремление ЕСПЧ к универ-
сализации общеевропейских ба-
зовых правовых категорий, что 
предполагает право ЕСПЧ на «ав-
тономное» использование юри-
дических терминов, не совпада-
ющее по содержанию с их ис-
пользованием в национальных 
правовых системах;

— применение концепции «по-
дразумеваемых прав», утвержда-
ющей существование прав, кото-
рые не закреплены в тексте Кон-
венции, но ею «подразумевают-
ся»; 

— создание так называемых 
позитивных обязательств стран-

участниц, выходящих далеко за 
пределы законодательного укре-
пления защиты прав человека и 
предписывающих государствам-
ответчикам принятие дорогосто-
ящих общегосударственных мер 
материального, в том числе фи-
нансового, характера;

— распространение действия 
Конвенции за пределы террито-
рий государств-участников; при-
знание ответственности госу-
дарств за нарушение Конвенции 
другими странами, в Конвенцию 
не вошедшими; 

— глубокие отступления от ра-
нее заявленных правовых пози-
ций, в том числе посредством 
«реинтерпретации» ранее выне-
сенных решений;

— рост числа расширенных ре-
шений, по своему юридическому 
содержанию выходящих далеко 
за пределы смысла вопросов, по-

ставленных заявителями, а так-
же тенденция указания макси-
мально широкого круга мер по 
восстановлению нарушенных 
прав заявителя и исправлению 
ситуации, приведшей к наруше-
нию. Включая, подчеркну это 
особо, предписания об измене-
нии национального законода-
тельства;

— все более активное приня-
тие т.н. пилотных решений, при-
званных побуждать не только го-
сударство-ответчика, но все го-
сударства — участники Конвен-
ции к принятию в порядке «опе-
режающего реагирования на воз-
можные нарушения прав челове-
ка» расширенных правозащит-
ных мер «общего характера»;

— все более частое использова-
ние  ЕСПЧ при обосновании сво-
их решений к юридической кон-
струкции т.н. европейского кон-
сенсуса. Которая подразумевает, 
что «поскольку  соответствую-
щий вопрос уже решен большин-
ством государств — членов Сове-
та Европы — определенным обра-
зом, постольку государство не 
должно иметь возможности дей-
ствовать по-другому»; 

— попытки сократить или во-
обще изъять возможности при-
менения странами — участница-
ми Конвенции «доктрины свобо-
ды усмотрения государств»;

— расширение перечня воз-
можных субъектов обращения в 
ЕСПЧ на неправительственные 
правозащитные организации. В 
том числе предложения отме-
нить различие между «постра-
давшим лицом» (заявителем) и 
неправительственными органи-
зациями (НКО) в части возмож-
ности требования от Суда приме-
нения против государства мер 
общего характера;

— неспособность и/или неже-
лание ЕСПЧ в полной мере учи-
тывать в своих решениях соци-
ально-экономическую и этико-
нормативную ситуацию в госу-
дарстве-ответчике;

—  п ол и т и за ц и я  р е ш е н и й 
ЕСПЧ, основанная на недоста-
точной или искаженной инфор-
мированности состава Суда о си-
туации в государстве-ответчике 
и справедливости обвинений.

Перечисленные элементы «су-
дейского активизма», усиливаю-
щиеся в практике ЕСПЧ, нередко 
создают коллизии конституцион-
ных судов и ЕСПЧ относительно 

норм национального законода-
тельства, примененных при рас-
смотрении конкретного дела.

Концепция 
«европейского консенсуса»

Я не ставлю под сомнение  
объективную обусловленность   
правотворческой функции ЕСПЧ 
процессами европейской право-
вой интеграции, а также  необхо-
димость судейского активизма 
ЕСПЧ, без которого невозможно 
обеспечение эффективности за-
щиты прав и свобод (что, как из-
вестно, является безусловным 
приоритетом для Страсбургско-
го суда). Но хотел бы лишь в оче-
редной раз обратить внимание 
на опасности, связанные с втор-
жением ЕСПЧ в сферу действия 
государственного суверенитета, 
в основе которого лежит прин-
цип народного суверенитета.  
Участие Российской Федерации в 
международном договоре не оз-
начает отказа от своего сувере-
нитета, юридическим выражени-
ем которого является верховен-
ство Конституции.

В последнее время со стороны 
целого ряда представителей юри-
дической науки и практики (а 
иногда даже и со стороны отдель-
ных государств) все чаще звучит 
пусть и весьма сдержанная, но 
тем не менее  довольно четко  
обозначенная критика, касаю-
щаяся именно этих аспектов дея-
тельности ЕСПЧ.  Показательны 
в этом плане  дискуссии, которые 
состоялись на упомянутых кон-
ференциях. Итогом дискуссий 
стало то обстоятельство, что  
конференция  высокого уровня 
государств — участников Совета 
Европы в Брайтоне предложила 
новую формулировку принципов 
и целей Конвенции в ее Преамбу-
ле, включив в нее упоминание о  
принципе субсидиарности  и  до-
ктрине свободы усмотрения го-
сударств-участников. Позднее 
Комитет министров Совета Ев-
ропы внес на рассмотрение госу-
дарств соответствующие поправ-
ки в виде Протокола № 15 к Кон-
венции, который открыт для под-
писания.   

Предложение о включении в 
Преамбулу Европейской конвен-
ции упоминания о свободе усмо-
трения государств-участников в  
связке с принципом субсидиар-
ности призвано способствовать 
более взвешенному и острожно-
му подходу со стороны ЕСПЧ к 
установлению  пределов такой 
свободы.   

В этой связи особого внима-
ния заслуживает взятая Страс-
бургским Судом на вооружение 
методология выявления евро-
пейского консенсуса, которая  
применяется им для определения 
свободы усмотрения государств  
в деле обеспечения конвенцион-
ных прав. Как подчеркивает 
ЕСПЧ в целом ряде своих  поста-
новлений, свобода усмотрения, 
которой пользуются государства 
при обеспечении конвенцион-
ных прав, зависит от достигнуто-
го единообразия регулирования 
соответствующих отношений во 
внутреннем праве государств-
участников.  И если государство 
не следует  общему стандарту, 
сформировавшемуся на базе  ев-
ропейского консенсуса, то обо-
снование им своей позиции 
должно отличаться особой убе-
дительностью. На этой ключевой 
по своей значимости проблеме — 
проблеме европейского правово-
го консенсуса — я  и хотел бы оста-
новиться подробнее. 

На мой взгляд, ориентация на 
европейский консенсус — это на-
иболее эффективный из имею-
щихся в распоряжении ЕСПЧ 
способ демократической легити-
мации его решений. Он позволя-
ет  Страсбургскому Суду опе-
реться  на  такие объективные 
основания,  как сложившаяся за-

конодательная и правопримени-
тельная практика демократиче-
ских государств.  

Особое значение в этом кон-
тексте имеет практика конститу-
ционных судов, поскольку кон-
ституционное правосудие  в  
большинстве случаев отражает 
внутригосударственный консен-
сус, а точнее общественный ком-
промисс (своего рода обществен-
ный договор), лежащий в основе 
национальной конституции. Пу-
тем правовой трактовки этого 
«общественного договора»  кон-
ституционные суды, как прави-
ло, учитывают в своей работе  ди-
намику социальных процессов,  
общественные чаяния и запросы 
и т.д., понимая, что решения, ото-
рванные от социальной реально-
сти, зачастую обречены на неи-
сполнимость.  Опора ЕСПЧ на 
консенсус, достигнутый среди 
европейских органов конститу-
ционного правосудия, дает воз-
можность  ему как наднацио-
нальному органу, оторванному 
от национальных социокультур-
ных корней, глубже понять ши-
рокий социальный контекст дей-
ствия тех или иных прав и свобод 
человека и гражданина.

  Поэтому я бы сказал, что «ев-
ропейский консенсус» — это  спо-
соб определения меры усмотре-
ния не только государств-участ-
ников, но и самого  ЕСПЧ.  Это та-
кая методология выработки су-
дебного решения, которая  при ее 
надлежащем использовании вво-
дит судейский активизм в пред-
сказуемое и конструктивное ру-
сло. Однако применение данной 
методологии требует учета при-
сущих ей ограничений. 

Главные претензии юристов к 
реализации концепции «евро-
пейского консенсуса» в практике 
ЕСПЧ заключаются в правовой 
недоопределенности условий 
консенсуса, а также в противоре-
чиях этой концепции с некото-
рыми базовыми принципами са-
мой Конвенции. 

Во-первых, концепция «кон-
сенсуса» противоречит либе-
рально-демократическим прин-
ципам, лежащим в основе Кон-
венции. Поскольку Конвенция 
запрещает навязывание воли об-
щественного большинства мень-
шинству, а «консенсус» в дейст-
вительности является навязыва-
нием воли большинства госу-
дарств их меньшинству. 

Во-вторых, применение кон-
струкции европейского консен-
суса ведет к неуклонному расши-
рению центрального содержания 
(«ядра») конвенционного права 
за счет сжатия периферийной 
зоны (в пределах которой дейст-
вует свобода усмотрения нацио-
нальных органов при определе-
нии конкретных форм и путей ре-
ализации данного права), что на-
рушает принцип субсидиарно-
сти, лежащий в основе Конвен-
ции.  

В-третьих, консенсус нередко 
фактически формируется самим 
ЕСПЧ с опорой на доклады не-
правительственных правозащит-
ных организаций при игнориро-
вании позиций самих госу-
дарств-участников. 

В-четвертых,  такой консенсус 
— состояние неустойчивое и спо-
собное исторически слишком 
быстро меняться (ведь такой те-
кущий консенсус может быть об-
условлен разного рода ситуатив-
ными, конъюнктурными и т.п. 
причинами). Так, как это сейчас 
происходит во многих странах 
Совета Европы с признанием 
прав транссексуалов или права 
на отказ от военной службы по 
убеждениям. 

В-пятых, решение, основан-
ное на позиции большинства ев-
ропейских стран по какому-то 
вопросу, может игнорировать 
(или по меньшей мере недооце-
нивать) некоторые важные мо-

менты, отражающие такие соци-
окультурные особенности  той 
или иной страны, учет которых 
необходим для более полной и 
эффективной защиты прав чело-
века. В наибольшей степени это 
касается  вопросов, связанных с 
глубинными ценностями и нор-
мами, образующими в своей со-
вокупности тот морально-куль-
турный код нации, который, хотя 
и не всегда понятным нам обра-
зом, несомненно влияет на кон-
ституционную идентичность го-
сударства.

  Главный вопрос, который  
возникает в связи  с использова-
нием методологии  консенсуса 
как основы принятия судебного 
решения, я бы сформулировал 
так: всегда ли  даже при наличии  
явно выраженного консенсуса  
можно быть уверенным в пра-
вильности, точнее в правомерно-
сти решения, понуждающего тех, 
кто остался в меньшинстве, сле-
довать за позицией большинства 
государств?

 Здесь уместно сослаться на 
наш собственный опыт и напом-
нить  рассмотрение Конституци-
онным Судом вопроса об отмене 
смертной казни, когда мы отсту-
пили в своих решениях от вну-
тригосударственного консенсу-
са, подтверждавшегося целой се-
рией  исследований обществен-
ного мнения и экспертных опро-
сов.  Суд принял решение, согла-
сно которому никакие суды в 
России более не могут выносить 
смертные приговоры. Мы пошли 
на этот шаг не только  из-за обя-
зательств перед Советом Евро-
пы, но и потому, что руководст-
вовались соображениями более 
высокого порядка, чем просто 
позиция большинства.  

Следует  признать, что в пра-
ктике работы ЕСПЧ формируют-
ся некоторые подходы к реше-
нию  обозначенной проблемы. 
Так, в ряде дел Судом анализиро-
вался особый исторический и со-

циальный контекст действия 
Конвенции в том или ином   госу-
дарстве как возможное основа-
ние для отклонения от европей-
ского консенсуса при определе-
нии конкретных форм и путей ре-
ализации данного права.  Правда, 
как  показывает практика, ЕСПЧ 
пока не склонен признавать  спе-
цифику социоисторического (со-
циокультурного)  контекста до-
статочным основанием для при-
знания допустимым отклонения 
от европейского консенсуса. В 
качестве другого основания Су-
дом рассматривалась ссылка на 
внутригосударственный консен-
сус, которым блокируется кон-
сенсус, существующий на евро-
пейском уровне. Но и это основа-
ние не получило сколько-нибудь 
серьезного признания в практи-
ке ЕСПЧ: лишь в одном деле («А., 
В. и С. Против Ирландии» по за-
прету абортов) ЕСПЧ признал 
данный подход. Полагаю, что 
дальнейшее развитие этих под-
ходов могло бы в немалой степе-
ни способствовать  совершенст-
вованию  доктрины усмотрения 
государств-участников в русле 
Брайтонской декларации.

О специфике национального 
правового регулирования

Нежелание ЕСПЧ в большин-
стве случаев учитывать наличие 
и характер «внутристранового 

консенсуса» по острым правоза-
щитным проблемам морально-
этического характера понятно: 
прецеденты такого учета неиз-
бежно «размывают» то единство 
общеевропейских стандартов 
прав человека, к которому стре-
мятся судьи ЕСПЧ. 

Однако нельзя не признать, 
что у ЕСПЧ нет того «живого» по-
нимания социального этическо-
го контекста в стране-ответчике, 
в который погружены нацио-
нальные законодатели и который 
необходим для строгого анализа 
содержания и значения затрону-
тых прав. Кроме того, у ЕСПЧ при 
анализе подобных проблем нет 
таких постоянных ответствен-
ных партнеров-собеседников, 
как парламент и правительство 
страны-ответчика, которые име-
ют свое, основанное на конкрет-
ном социальном опыте представ-
ление о соотношении затрону-
тых прав с массовыми общест-
венными настроениями, а также 
жизненными приоритетами об-
щественного развития.

Отмечу, что именно по этим 
причинам ЕСПЧ не смог предуга-
дать последствия своего первона-
чального решения о недопусти-
мости распятий в итальянских 
государственных школах, и это 
решение пришлось пересматри-
вать Большой Палате.

Вновь повторю то, о чем уже 
не раз говорил: базисом норма-
тивного социального поведения 
в любой стране являются укоре-
нившиеся в обществе массовые 
представления о должном, бла-
гом и справедливом. 

Эти представления, несмотря 
на далеко зашедшие процессы 
глобализации, в нынешнем мире 
по-прежнему существенно раз-
личаются даже в сравнительно 
небольшом европейском ареале. 
И по-прежнему не могут быть 

формально сведены к неким уни-
версальным парадигмам «спра-
ведливого права». 

То есть, если переходить к тер-
минологии Иммануила Канта, 
«моральный закон внутри нас», 
увы, является в основном единым 
для человечества лишь в отноше-
нии тех базовых ценностей и прав 
человека, которые исходно про-
возгласила Конвенция. А в отно-
шении многих других ценностей, 
к защите которых призывают 
предлагаемые Советом Европы и 
ЕСПЧ меры, постоянно возника-
ющие в обновляющих Конвенцию 
Протоколах, «моральный закон 
внутри нас» обнаруживает в раз-
ных странах и ареалах весьма су-
щественные различия. 

Это в особенности касается 
моральных установлений в сфере 
семьи, брака, гендерных отли-
чий, религиозных предпочтений, 
воспитания детей. Отсюда и те 
проблемы, которые обнаружива-
ются при попытках ЕСПЧ рас-
пространить фактическую юрис-
дикцию своих интерпретаций 
Конвенции на страны и регионы, 
в которых массовые традицион-
ные моральные предпочтения 
весьма далеки от предлагаемых 
ЕСПЧ толкований Конвенции. 

Здесь я считаю уместным еще 
раз напомнить очень известный 
тезис  французского социального 
философа Пьера Бурдье: право и 

правоприменение может быть 
эффективным лишь в том случае, 
если закон и норма его юридиче-
ского толкования созвучны об-
щественным представлениям о 
справедливости. Сломать эти 
массовые представления навязы-
ванием иных моральных принци-
пов, даже если это пытался бы де-
лать такой авторитетный инсти-
тут, как ЕСПЧ, невозможно. И тот 
факт, что ЕСПЧ в своих решениях 
это обстоятельство учитывает 
недостаточно, это очень серьез-
ная проблема имплементации 
Конвенции.

Проблема «позитивных 
обязательств» 
в решениях ЕСПЧ 

Эту проблему многие страны 
— участницы Конвенции считают 
одной из самых болезненных. 
Дело в том, что многие из этих 
стран в условиях нынешнего ми-
рового экономического кризиса 
существенно снизили показате-
ли экономического роста и, соот-
ветственно, уровень благососто-
яния социального большинства. 
И этому социальному большин-
ству невозможно объяснить, на 
каких основаниях предписанные 
решениями ЕСПЧ «позитивные 
обязательства» государства при-
водят не только к резкому росту 
миграционного потока и связан-
ной с мигрантами преступности, 
но и к более высокому уровню 
материального обеспечения не-
работающих мигрантов и заклю-
ченных, чем у работающих гра-
ждан страны и членов их семей. 
Тем более, что эти работающие 
граждане хорошо понимают, что 
их родное государство матери-
ально обеспечивает мигрантов и 
содержащихся в тюрьмах пре-
ступников за счет выплачивае-
мых ими, гражданами, налогов.  

Отметим, что из стран ЕС по-
ступает все больше сигналов о 
том, что предписанные ЕСПЧ 
«позитивные обязательства» по-
добного рода оказываются од-
ним из главных факторов роста 
популярности «правых» партий 
с их негативным отношением к 
«чрезмерной» демократизации 
Европы, а также массовых «анти-
иммигрантских» настроений. 

Эту тенденцию в европейской 
политике уже тревожно называ-
ют «поправением Европы». Экс-
цесс знаменитого террориста 
Брейвика только самое скандаль-
ное ее проявление. В связи с этим 
напомню, что правая Народная 
партия, только что победившая 
на выборах в славящейся своими 
демократическими традициями 
Швейцарии, построила свою из-
бирательную кампанию на ло-
зунгах отказа от вступления 
страны в Евросоюз и жесткого 
ограничения приема мигрантов. 

Опасность политизации 
Конвенции

Острейшая проблема взаимо-
отношений с европейскими ин-
ститутами в части имплемента-
ции Конвенции, которая особен-
но болезненно ощущается в Рос-
сии в последние годы, это неу-
клонное сползание международ-
ных отношений в режим, кото-
рый уместно назвать новой ре-
дакцией «холодной войны». Это 
не может не накладывать отпеча-
ток на весь процесс реализации 
Конвенции. И с этим обстоятель-
ством мы не можем не считаться.

Напомню, что Европейская 
Конвенция принималась, а Совет 
Европы создавался для бесспорно 
благой цели — защиты прав и сво-
бод человека, объединения всего 
европейского континента на осно-
ве общих идеалов и ценностей. 
Разделяя именно эти общечелове-
ческие ценности, восточно- и цен-
тральноевропейские государства 
присоединились к Совету Европы, 
неотъемлемой частью функцио-
нирования которого является 
Конвенция и Европейский Суд по 
правам человека как орган, упол-
номоченный ее толковать. 

Напомню также, что разруше-
ние СССР и переход России к де-
мократическому государствен-
ному устройству и рыночной 
экономике происходили под ло-
зунгами создания Единой Евро-
пы от Лиссабона до Владивосто-
ка. Напомню, что в этом процес-
се Россия проявляла предельное 
доверие к Европе, готовность 
учиться у нее демократическим 
ценностям и принимать помощь 
в создании современных демо-
кратических институтов. 

Очень часто права человека и 
их защита, особенно в последнее 
время, становятся инструмен-
том манипуляции и решения по-
литических вопросов и проблем. 

Поэтому мы должны сделать 
все, чтобы исключить опасную 
тенденцию  политизации приме-
нения Конвенции и сползанию к 
«холодной войне».

Я призываю своих зарубеж-
ных и российских коллег делать 
все возможное, чтобы сохранять 
между Россией и Европой необ-
ходимый уровень взаимного до-
верия и тем самым сводить к ми-
нимуму обозначенные мною по-
литические и правовые риски.
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онной идентичности

Акцент

 Участие Российской 
Федерации в международном 
договоре не означает отказа 
от своего суверенитета

Благодаря усилиям КС положения 
Конвенции стали неотъемлемой 
частью нашего законодательства.
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КИНО Новый фильм Паоло
Соррентино «Молодость»
как гимн жизни

Восемьдесят 
с половиной

Яна Гуляева

РАДОСТЬ — первое чувство от встречи с новым филь-
мом Паоло Соррентино «Молодость». Отказавшись 
от барочной эстетики своей предыдущей оскароносной 
ленты «Великая красота», режиссер удивляет неожидан-
но легкой интонацией. Не изматывает философскими 
обобщениями, не провоцирует претенциозными кадра-
ми, не смотрит на зрителя свысока. Взамен предлагает 
простые эмоции, которые кажутся сегодня ценнее сотен 
авторских концепций и маркетинговых ходов. Наверное, 
таким был Голливуд в свой «золотой век».

«У тебя есть любовь, которая нужна мне», — летит 
в ночное альпийское небо поп-песня. В Альпах, в про-
странстве шикарного швейцарского СПА-отеля, в царст-
ве больной простаты и разбитых надежд, отдыхает от бы-
лой гениальности дирижер Фред Бэллинджер. Он даже 
отказывается выступить перед британской королевой! 
«Все суета», — внушает зрителю своим скучающим ви-
дом персонаж Майкла Кейна. Его меланхолично-цинич-
ный Фред, напоминающий писателя Джепа Гамбарделлу 
из «Великой красоты», главное лицо в этой драме.

Фред не одинок. С ним на связи дочь и по совмести-
тельству менеджер Лина (Рейчел Вайс), расставшаяся 
с мужем, и старинный друг Мик Бойл, культовый кино-
режиссер. Мик колдует с группой молодых коллег над 
сценарием своего 
фильма-завещания. 
Фред болтает с моло-
дым голливудским 
актером Джимми 
Три (Пол Дано).

Дни Фреда тянут-
ся сонно, в ленивых 
разговорах, от одно-
го процедурного 
к кабинета к друго-
му, от кочки до при-
горка. Скрывшись от 
теней прошлого, нае-
дине с коровками, 
жующими горную травку, дирижер может тряхнуть ста-
риной и сыграть «ноктюрн на флейте водосточных труб». 
Звуки альпийской долины в его руках становятся голоса-
ми оркестра. Мычание коров и звон бубенчиков, пересту-
ки дятла, шум листвы, вспорхнувшие птицы образуют 
безумно притягательную симфонию. Музыка рождается 
спонтанно, в тиши великой красоты.

Соррентино следует излюбленному принципу — на од-
ной ступени низкое и высокое, приземленное и одухот-
воренное, уродливое и прекрасное. Жалобы на мочеи-
спускание соседствуют с глубокомысленными реплика-
ми о Стравинском, животный секс немолодых людей 
с сеансом левитации тибетского монаха, беспомощность 
некогда великого спортсмена с неожиданным явлением 
мисс Вселенной. Фильм соткан из парадоксов, которые 
могут изумить зрителя: что хотел сказать режиссер? 
Но Соррентино ничего не навязывает, лишь наблюдает 
за персонажами с любовью. Жизнь слишком непредска-
зуема, чтобы разгадать ее смысл, лучше ценить каждый 
чудесный миг. Чудес не бывает? Вы заблуждаетесь.

Молодость для Соррентино — главное чудо жизни. 
Словно вслед за Оскаром Уайльдом режиссер говорит: 
«Молодость прекрасна потому, что не требует понима-
ния». Она врывается в роскошный мир дряхлеющего 
тела случайными мелодиями, юным велосипедистом 
на пустынной дороге, парашютистом, приземлившимся 
не на своем поле. Мгновения чуда неизгладимы в памяти.

Фред ушел из профессии после болезни жены, поддер-
живавшей мужа в самых катастрофичных для их брака 
ситуациях. Любимая женщина всегда с ним на фото, ког-
да они еще были молоды. Для друга Мика память и вовсе 
источник вдохновения: свою подростковую любовь он 
увековечил в фильмах, где снял любимую актрису Брен-
ду Морел (Джейн Фонда). Кинодива навестит режиссера, 
и эта встреча станет для героя Харви Кейтеля роковой.

Молодость стоит того, чтобы умереть, а искусство 
стоит того, чтобы жить. Мысль, к которой подводит зри-
телей Паоло Соррентино в финале ленты, не оригиналь-
на. Но иногда стоит вспоминать простые истины.

Очевидно, что у 45-летнего Соррентино пора творче-
ского расцвета. «Великая красота» поражала искусной 
каллиграфией кадра. Сильные стороны «Молодости» — 
простота формы и легкость интонации. Несмотря на сти-
левые различия, оба фильма исследуют одну тему — 
 место искусства в современной цивилизации. Наблюдая 
за жизнью художников и упадком культуры, режиссер 
не стремится кого-то обвинять. Элегическое настроение 
пронизывает каждый кадр, но обе картины дарят над-
ежду. Герой первого фильма напишет еще талантливый 
роман, а герой второго создаст еще великое музыкальное 
произведение. Вопреки всем печальным «но».

Тихая вера в человека и делает кино Соррентино ис-
ключительным явлением. Сегодня, когда в кадре роботы 
человечнее людей, а за кадром зрители, лишь элемент ры-
ночных отношений, — такая вера дорогого стоит. Его кино 
не для критиков и фестивалей, а для людей. Неважно, вто-
ричен итальянец по отношению к великим предшествен-
никам или нет, гламурен его кадр или подлинно красив. 
Если кино дарит надежду, это настоящее кино. Воистину: 
«У тебя есть любовь, которая нужна мне!»

ВЫСТАВКА Художница Михаль Ровнер: Люди теряют свою идентичность 

Перемещенные лица
Жанна Васильева

В 
Мультимедиа Арт Музее 
можно увидеть один из са-
мых впечатляющих проек-

тов в рамках 6-й Московской би-
еннале современного искусства: 
известная американская и изра-
ильская художница Михаль Ров-
нер, специальный гость биенна-
ле, показывает выставку «Сме-
щения». 

В Москву Ровнер привезла мо-
нументальные видеоработы, на-
поминающие съемку напластова-
ний горных пород с прожилками 
цветных вкраплений. Но прибли-
жаясь, обнаружишь, что «про-
жилки» похожи на ручейки, где 
движутся потоки людей.

Можно разглядеть туристов, 
делающих снимки, фигуры пеше-
ходов. Вместе они складываются 
в отпечаток времени, спроециро-
ванный на плоскость камня. 
Взгляд на современность с высо-
ты вечности. Эпос, в котором на-
чало и финал скрыты от нас.

Вы уже привозили в Москву ра-
боты, где движение человече-
ских фигурок проецировалось 
на экраны размером с блюдце. 
Теперь проекция выглядит мону-
ментальной настенной роспи-
сью, но фигурки по-прежнему 
едва различимы. Масштаб, 
как в «Путешествии Гулливера» 
у Свифта. То ли муравьи, 
то ли бактерии...
МИХАЛЬ РОВНЕР: Для меня человек 
точно не бактерия, не насекомое. 
Важно свидетельство реальности 
его существования. В проекциях 
нет анимации — это съемка ре-

альных людей. Свидетельство 
о личности, которая жила-была 
где-то. Хотя я убираю детали кон-
текста, пространства, идентич-
ности, иногда пола. Мне важно 
включить человека в непривыч-
ный контекст. 

Например, микробиологии?
МИХАЛЬ РОВНЕР: Смена масштаба 
нужна, чтобы возникла новая точ-
ка зрения. Которая позволяет уви-
деть рисунок движения, порядок 
и беспорядок, автоматизм дейст-
вий, орнамент… Мой проект на Ве-
нецианской биеннале назывался 
«Против порядка? Против беспо-
рядка?» — вот вопрос, который 
меня волновал. Хотелось предста-
вить собирательный образ чело-
века. Последние работы — лан-
дшафты, на фоне которых проис-
ходит движение людей. В сущно-
сти, мы же все время переезжаем 
с места на место, перемещаясь 
во времени, в истории. 

Но пространства у вас тоже нео-
пределенные?
МИХАЛЬ РОВНЕР: Да, я могу стирать 
черты не только конкретного че-
ловека, но и места. Многие ли 
люди могут сказать уверенно, 
где их место? Миллионы людей — 

«в дороге». Где сегодня Ближний 
Восток? Где Сирия? Если там, где 
беженцы, то, может, в Турции? 
А, может, в Европе? Люди ищут 
новое место, новую идентич-
ность. Мне хотелось наметить 
тектонические сдвиги, которые 
происходят подспудно, наметить 
карту изменений. Может быть, 
самый важный процесс сегодня — 
потеря однозначной идентично-
сти мест и людей.

Кто-то обнаружил в ваших про-
изведениях влияние Беккета 
и Джакометти. Но работы, пока-
занные в Москве, напоминают 
архаику наскальных росписей. 
Что вам ближе?
МИХАЛЬ РОВНЕР: Наскальные рисун-
ки времен палеолита — действи-
тельно, источник вдохновения. 
Это начало истории человечества. 
Уже тогда человек хотел создать 
параллельную магическую реаль-
ность или отправить послание 
в будущее. Приятно, что мои ра-
боты напоминают о пьесах Бекке-
та и скульптурах Джакометти. 
Но для меня источник вдохнове-
ния — Малевич. 

Обычно, чтобы разглядеть 
все лучше, люди стремятся при-
близиться. А мне, наоборот, хо-

чется отстраниться, чтобы уви-
деть целое. Сейчас такое чувст-
во, что прошлое возвращается 
в настоящее и через настоящее 
проникает в будущее. Меня ин-
тересует динамика движения 
людей, групп, сил, с которыми 
сталкивается человек. 

Вы работали в России?
МИХАЛЬ РОВНЕР: Работу, где появля-
ются две большие женские фигу-
ры, я снимала в России. Чтобы 
снять движение людей, я нашла 
50 человек в возрасте 50 лет. Мне 
хотелось уйти от хореографии 
к движениям простым и подлин-
ным.

Я много читала об истории ва-
шей страны, когда делала проект 
для музея в Освенциме. Для па-
вильона Израиля я делала про-
ект, посвященный полутора мил-
лионам детей, погибших во вре-
мя Холокоста. Приезжала рабо-
тать в музеях, смотрела архи-
вные материалы Второй мировой 
войны, видела фото блокадного 
Ленинграда. 

Ваша история очень драма-
тична, и меня восхищает мужест-
во людей России, их способность 
в труднейших условиях начинать 
все заново. Для меня большая 
честь — показать работы здесь 
в такой трудный момент.

ГОД ЛИТЕРАТУРЫ

Мандельштам
стал героем
кино

ПОЭТЫ КАК 
МАРИОНЕТКИ

Инга Бугулова,
Санкт-Петербург

ФИЛЬМ «Сохрани мою речь 
 навсегда», посвященный Осипу 
Мандельштаму, выходит в про-
кат. История жизни поэта изло-
жена в картине на стыке жанров: 
кукольный театр, мультиплика-
ция, фотоколлажи, граффити... 
Премьера прошла в петербург-
ском кинотеатре «Аврора».

«Сохрани мою речь навсег-
да» — продолжение писательско-
го цикла Ромы Либерова, героя-
ми лент которого уже станови-
лись Олеша, Владимов, Брод-
ский, Довлатов, Ильф и Петров. 
Главный герой нового фильма, 
Осип Мандельштам, читает сти-
хи, представ на экране в виде 
куклы.

— Выбор марионетки об-
условлен самой фигурой Ман-
дельштама — неуемной, подвиж-
ной. Это одно из средств выра-
зительности, — поясняет режис-
сер. — Осип Эмильевич не нужда-
ется ни в адвокатах, ни в мисси-
онерах. Прошло больше ста лет, 
а мы все равно его стихи читаем, 
а значит, он был и остается вели-
ким поэтом.

Вместе с Мандельштамом 
в фильме — марионетки Ахмато-
вой, Гумилева и Хлебникова. 
В одной из сцен они сидят за 
праздничным столом и читают 
друг другу свои стихи, воскли-
цая после каждого: «К черту 
смысл!». Кстати, все куклы изго-
товлены специально для проек-
та, а главного героя создали в не-
скольких экземплярах — соот-
ветствующих разному возрасту.

«Сохрани мою речь навсег-
да» сродни книге, разбитой 
условно на главы жизни. 
На страницах ее — любимые жен-
щины, отношения с другими по-
этами, восприятие революции, 
памфлет на Сталина, ссылки 
и смерть…

Мандельштама озвучивает 
Виктор Сухоруков — актер уже 
играл поэта однажды в одном из 
телевизионных проектов. Жена 
поэта, Надежда Мандельштам, 
говорит голосом Инны Чурико-
вой. Марину Цветаеву озвучива-
ет Чулпан Хаматова, а Бориса 
Пастернака — Евгений Стеблов. 

Главную музыкальную тему 
саундтрека к фильму исполнил 
рэпер Noize MC, остальные ком-
позиции написаны актером 
«Мастерской Петра Фоменко» 
Кириллом Пироговым.

Работали над лентой больше 
двух лет. Снимали не только 
в Петербурге, Воронеже и Вла-
дивостоке, но и в Армении, Ита-
лии, Франции, Германии, Гре-
ции. Для кого снимался фильм? 
Режиссер объясняет: «Изна-
чально мы делали проект, инте-
ресный нам самим. Нам было 
важно рассказать о поэте и всех 
обстоятельствах его трагедии».

Ситуация Марина Влади: торги состоятся, а архив Высоцкого
давно хранится в РГАЛИ

Поэт в сохранности

Анастасия Скорондаева

К
ак только появилась 
новость, — 25 ноября 
в парижском аукцион-
ном доме «Друо» вы-
ставят на торги пред-

меты из личной коллекции ак-
трисы Марины Влади, часть ко-
торых связана с именем ее мужа, 
поэта и актера Владимира Вы-
соцкого, — в Интернете тут же 
вспыхнули споры. Кто-то, не ра-
зобравшись в сути дела, тут же 
обвинил Марину Влади: как она 
может распродавать архив Вы-
соцкого!? И почему не передаст 
его, скажем, в музей поэта!?.

Речь, напомним, идет о по-
смертной маске Высоцкого, вы-
полненной из бронзы, и одном из 
последних стихотворений поэта, 
адресованном Марине Влади. 
Тогда же в интервью «РГ» актри-
са рассказала, что продает вещи, 
так как переезжает в маленькую 
квартиру поближе к Парижу 
и не сможет разместить в ней все. 
Пересуды пошли еще жарче…

Наконец в «РГ» обратилась 
директор РГАЛИ (госархива ли-
тературы и искусства) Татьяна 
Горяева. По словам Татьяны Ми-
хайловны, ей позвонила рас-
строенная несправедливыми 
упреками Марина Влади. Актри-
са попросила российских архи-
вистов о помощи: растолковать 
всем, что она продает вещи, 
принадлежащие лично ей, а от-
носительно полное наследие 

Высоцкого она давно передала 
России.

Влади рассказала Горяевой, 
что посол России во Франции 
Александр Орлов лично обратил-
ся к ней с просьбой снять с торгов 
вещи, имеющие отношение к Вы-
соцкому, чтобы эти артефакты не 
затерялись в частных коллекциях 
на Западе. Марину Влади как раз 
и встревожило: не думает ли рос-
сийская публика, будто она рас-
продает архив Высоцкого?! 

Еще в июле 1982-го Влади пе-
редала тогда еще в ЦГАЛИ СССР 
на госхранение более 1000 ли-
стов автографов стихотворений, 
текстов песен, сценариев, прозы 
Высоцкого. Тогда же в ЦГАЛИ по-
ступили и другие материалы — 
среди них письма от Л. В. Абрамо-
вой, автографы, переданные от-
цом поэта.

В 2005 году Влади передала 
в архив оставшуюся значитель-
ную часть архива Высоцкого, ко-
торая до того бережно хранилась 
актрисой в ее доме в Мезон Лаф-
фите недалеко от Парижа. «Она 
отдавала в архив все. Помню, Ма-
рина хотела отдать небольшой 
альбомчик с фотографиями, а я 
уговаривала ее оставить хотя бы 
его себе на память», — говорит Го-
ряева.

Фонд РГАЛИ «В. С. Высоцкий» 
сегодня состоит из 4 описей и на-
считывает 907 единиц хранения. 
Упрекать Марину Влади неспра-
ведливо — и не в чем. По мнению 
Татьяны Горяевой, Влади сделала 

все, чтобы сохранить вещи мужа: 
«Выполнила долг жены и соратни-
ка полностью, выбрав для послед-
него пристанища место, где будут 
соблюдены условия их хранения».

Конечно, замечает Татьяна 

Михайловна, было бы прекрасно, 
если бы вещи, представленные на 
аукционе, попали в руки россий-
ским коллекционерам, а не ушли 
на Запад. Но, кто знает, может, 
так оно все и случится?

В РГАЛИ убеждены: Марина Влади выполнила долг жены и соратницы, передав им архив Высоцкого.

Присмотревшись к работам Михаль Ровнер, можно обнаружить, что «про-
жилки» в камне похожи на ручейки, где движутся потоки людей...

Акцент

 Меня восхищает способность 
людей России в труднейших 
условиях начинать все заново

Тихая вера в чело-
века и делает кино 
Паоло Соррентино 
исключительным 
явлением. Эта вера 
дорогого стоит...

ВЗГЛЯД ИЗ ФРАНЦИИ

Торги аукционного дома «Друо», на ко-

торые Марина Влади, решившая, как 

она ранее заявила «РГ», «повернуть 

свою жизнь и броситься в будущее», 

выставляет предметы из личной кол-

лекции, в частности, связанные с Вла-

димиром Высоцким, состоятся 25 но-

ября в 14.00 по парижскому времени. 

Эту информацию «РГ» подтвердил 

один из устроителей аукциона экс-

перт Эли Моранж. Он также сообщил, 

что желающие могут ознакомиться 

с лотами, а их порядка 150, на сайте 

аукционного дома, где к концу октя-

бря будет размещен каталог. Есть 

и другая возможность: 24 ноября 

с 11.00 до 18.00, а также 25 ноября 

с 11.00 до 12.00 все лоты будут пред-

ставлены в залах парижского аукци-

онного дома. Большая часть предме-

тов, а это картины, книги, драгоценно-

сти, относится к разным этапам жизни 

французской актрисы русского про-

исхождения. К примеру, самовар, 

 который фигурировал в спектакле 

«Три сестры», где она играла вместе 

со своими сестрами.

Лишь некоторые лоты, по словам эк-

сперта, связаны с именем ее мужа, ле-

гендарного поэта. Это бронзовая по-

смертная маска Владимира Высоцко-

го, оцененная в 30—50 тысяч евро. 

 Автограф одного из последних его 

стихотворений, датированный 

11 июня 1980 года (стартовая цена — 

10—15 тысяч евро). На торги выставля-

ются фотографии Высоцкого в театре, 

снимки из семейного альбома. «Мно-

гие из них сделаны известным фотог-

рафом Валерием Плотниковым, — по-

яснил эксперт. — Их около пятидесяти; 

стартовая цена 100 — 400 евро».

На аукционе также будут фигуриро-

вать некоторые подарки, полученные 

Влади и Высоцким от их друзей. 

В частности, два рога для вина.

Каких-то писем и записок на аукционе 

не будет. Всю личную переписку 

с  Высоцким Марина Влади давно уже 

передала в Российский государствен-

ный архив литературы и искусства 

(РГАЛИ). Как рассказал Эли Моранж, 

аукцион привлек к себе большое вни-

мание поклонников Владимира Вы-

соцкого. Ему и его коллеге по агентст-

ву Гислен Капанджи регулярно звонят 

из России и других стран, расспраши-

вая о предстоящих торгах. На вопрос 

о том, поступают ли биды — заочные 

предложения о приобретении тех или 

иных лотов, эксперт ответил утверди-

тельно. Правда, уточнять — от кого, 

 откуда, сколько, естественно, отка-

зался. «Аукцион хорош неопределен-

ностью. Пусть он будет увлекатель-

ным спектаклем», — заявил собесед-

ник «РГ». И посоветовал тем, кто ре-

шит непосредственно принять в тор-

гах участие, заранее зарезервировать 

места в зале.

Что касается Марины Влади, то, по све-

дениям из ее близкого окружения, из-

за ажиотажа, вызванного аукционом, 

25 ноября она приезжать в «Друо» 

не собирается.

Подготовил
Вячеслав Прокофьев, Париж

История жизни поэта представлена 
на стыке жанров: кукольная ани-
мация, фотоколлажи, граффити...

Кадры из фильма и трейлер смотрите на сайте
www.rg.ru/art/1177419

Смотрите трейлер на сайте 
www.rg.ru/sujet/5330

Простые эмоции героев «Молодости» кажутся сегодня ценнее 
многих режиссерских концепций и маркетинговых ходов.

ЧТО ВЫСТАВЛЕНО НА АУКЦИОНЕ
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КСТАТИ
Напомним: в январе 2016 года бу-
дет праздноваться 125-летний 
юбилей Осипа Мандельштама.
Впервые памятник Мандель-
штаму был открыт в октябре 
1998 года во Владивостоке, на ме-
сте пересыльного лагеря, в кото-
ром Мандельштам ждал от-
правки на Колыму. Железобетон-
ную скульптуру позже отлили 
из чугуна. 
В 2008 году в Воронеже открыли 
памятник работы Лазаря Гадае-
ва — напротив дома, где Осип 
Мандельштам жил с женой во 
время трехлетней ссылки и где 
были написаны его «Воронежские 
тетради».
Скульптура, изобразившая поэта 
с женой Надеждой — с крыльями, 
устремленная вверх, — была уста-
новлена пять лет назад на Васи-
льевском острове Петербурга. 
А в сентябре 2015 года монумент 
появился в Амстердаме. В столи-
це Нидерландов, к слову, есть 
и улица имени Надежды Ман-
дельштам.
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Стартовая цена посмертной маски 
определена оценщиками 
в 30—50 тысяч евро, автограф сти-
хотворения Годара (справа вверху) — 
в 5—8 тысяч евро, а брошь из золота 
и серебра будет стоить 
от 15 до 20 тысяч евро. 
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НОВОСТИ

В топ-матче
волейбольной
Суперлиги 
сошлись
одноклубницы 

«ДИНАМО» 
В КВАДРАТЕ

Илья Трисвятский

ГЛАВНЫЙ матч второго тура 
женской Суперлиги между казан-
ским и столичным «Динамо» за-
вершился победой москвичек — 
3:0 (25:16, 25:17, 25:22).

Динамовки Казани и Москвы 
на протяжении последних пяти 
сезонов неизменно встречались 
между собой в финалах Суперли-
ги, и каждый раз верх брала ко-
манда с берегов Волги. Но в ны-
нешнем чемпионате привычный 
расклад сил может наконец-то из-
мениться.

Столичный клуб в межсезонье 
благодаря активной и по-хороше-
му агрессивной селекции довел 
представительство в своем соста-
ве действующих игроков нацио-
нальной сборной с четырех до ше-
сти. Пришли две классные блоки-
рующие — Екатерина Любушкина 
и Ирина Фетисова, ставшие чем-
пионками Европы-2015. 

А вот у казаночек на старте 
чемпионата случился серьезный 
форс-мажор. У лидера и главного 
бомбардира клуба Екатерины Га-
мовой есть проблемы со здоро-
вьем. Официальная формулиров-
ка — не успела восстановиться к 
началу сезона. На позицию диаго-
нальной в срочном порядке при-
шлось приглашать Дарью Исаеву 
(Столярову), которая уже успела 
провести матч первого тура за 
«Омичку». Как видно из результа-
та вчерашнего матча в Казани, Га-
мова все-таки принадлежит к чи-
слу игроков, которых можно на-
звать незаменимыми. 

Москвички, недавно выиграв-
шие Кубок Победы, после двух ту-
ров делят лидерство в таблице Су-
перлиги с еще одним «Динамо» — 
краснодарским, а также с «Заре-
чьем» и «Уралочкой».

Пеннетта 
снялась 
с «Кубка 
Кремля»

ЗАСПЕШИЛА 
В СИНГАПУР

Анна Козина

ПОБЕДИТЕЛЬНИЦА Откры-
того чемпионата США-2015 ита-
льянка Флавия Пеннетта попол-
нила уже ставший до неприли-
чия обширным список топовых 
игроков, которые снялись с 
«Кубка Кремля» как до начала 
соревнований, так и по ходу 
борьбы.

Организаторы обещали 
звездный состав и зрелищный 
теннис, ведь на московском тур-
нире должна была раскрутиться 
интрига года: кто же получит по-
следние путевки на итоговый 
чемпионат WTA в Сингапуре.  

Петра Квитова и Агнешка 
Радваньска, хоть и заявлялись на 
турнир, до Москвы не доехали. 
Пеннетта решила свою задачу 
после победы над россиянкой 
Дарьей Гавриловой (6:2, 6:4) в 
своем стартовом матче и выхода 
в четвертьфинал «Кубка Крем-
ля». Это позволило итальянской 
теннисистке набрать необходи-
мые рейтинговые очки и квали-
фицироваться в Сингапур под 
седьмым номером.

— Попадание на итоговый чем-
пионат — это мечта, которая ста-
ла реальностью, и потрясающее 
завершение сезона для меня, а 
также прекрасный способ попро-
щаться с теннисом, — цитирует 
Пеннетту, которая собирается 
завершить карьеру, официаль-
ный сайт WTA. — Я уже выигры-
вала итоговый турнир года в пар-
ном разряде и с нетерпением жду 
своего дебюта в одиночке. 

Официальная причина отка-
за, как и в случае с немкой Анже-
ликой Кербер, покинувшей Мо-
скву сразу после предстартовой 
пресс-конференции, — проблемы 
со здоровьем. 

— Мне очень жаль, что я поки-
даю соревнования. У меня возни-
кли проблемы с правой ногой. 
Весь поединок против Дарьи Гав-
риловой меня это беспокоило, — 
отметила итальянка. — Врачи ре-
комендовали мне отдохнуть. Это 
позволит мне восстановиться. 
Поклонники в России удивитель-
ные, я уезжаю из Москвы с вели-
колепными воспоминаниями. Я 
хочу сказать спасибо организа-
торам турнира, которые предо-
ставили мне wild card. Для меня 
честь выступать в столице Рос-
сии. Этот город всегда будет осо-
бенным для меня.

ГОСТЬ РЕДАКЦИИ Елене 
Исинбаевой вручили приз
от журналистов Европы

Снова на высоте

Николай Долгополов

СТРОЙНАЯ и даже похудевшая Лена взбежала в редакцию 
по лестничным ступенькам. Очень элегантная в своей ита-
льянской накидке, очень дружелюбная и очень торопяща-
яся: ведь выступать на Всемирном форуме олимпийцев.

Мы пригласили двукратную олимпийскую чемпионку 
по прыжкам с шестом Елену Исинбаеву на вручение при-
за, терпеливо ее дожидавшегося. Традиционный опрос 
европейских журналистов проходил в январе 2014 года. 
А Елена, выиграв в Москве ЧМ-2013 по легкой атлетике, 
получила полную поддержку спортивных репортеров Ев-
ропы. Но сначала готовилась стать мамой, потом пелена-
ла и кормила свою Еву, потом было сложно выбраться из 
Волгограда. Много 
каких забот навали-
лось, и вот наконец 
все сошлось. Помог 
Всемирный форум 
олимпийцев, где ре-
кордсменка мира 
выступает ведущей 
дискуссии «Шанс в 
спорте для молоде-
жи». Это ее третий 
трофей, прежде она 
выигрывала приз, 
учрежденный в 1983 
году, в 2005-м и 
2008-м.

Вице-президент 
Международной ас-
социации спортив-
ной прессы — АИПС 
Европа — Лев Россо-
шик вручил Елене 
приз с гравировкой. 
А мы поинтересова-
лись, каковы наши 
шансы увидеть Исин-
баеву в секторе в уже 
таком близком олим-
пийском году. 

Дочка не против?
ЕЛЕНА ИСИНБАЕВА: Нет, все только «за». И я готовлюсь к своей 
пятой Олимпиаде. Хочу поехать в Рио.

Не боитесь жары?
ЕЛЕНА ИСИНБАЕВА: Ничего не боюсь. И жары тоже. Тем более в 
августе в Рио-де-Жанейро не так жарко.

Народ иногда попадается вороватый.
ЕЛЕНА ИСИНБАЕВА: Так это иногда. Я никогда не бывала в Бра-
зилии, но знаю, что бразильцы к нам относятся хорошо. 
По крайней мере лучше, чем относились англичане у себя 
на Олимпиаде в 2012-м.

И эти Игры станут для вас последними?
ЕЛЕНА ИСИНБАЕВА: Точно. Даю сто, и даже тысячу процентов.   

Полный текст интервью с Еленой Исинбаевой читайте 
в одном из ближайших номеров «РГ».

ВОДНОЕ ПОЛО Мужская сборная России провела свой первый матч в новом 
розыгрыше Мировой лиги против давних друзей-соперников

Брызги итальянского
Илья Трисвятский

С
вой первый матч в розыгры-
ше Мировой лиги-2015/16 
мужская сборная России 

провела в столичном бассейне 
«Динамо» на Ленинградском шос-
се против давних друзей-соперни-
ков итальянцев. Предваритель-
ный этап этого коммерческого 
турнира скорее стоит рассматри-
вать как элемент соревнователь-
ной подготовки к январскому чем-
пионату Европы в Сербии, кото-
рый является частью олимпий-
ского отбора. Поэтому в пораже-
нии от итальянцев (11:16) нет ни-
чего страшного, тем более что 
наша команда после неудачного 
начала (0:4 в первом периоде) су-
мела навязать борьбу серебряным 
призерам Олимпиады-2012. 

Приезд итальянцев в Москву 
вызвал ажиотаж. Трибуны оказа-
лись переполнены, болельщики 
даже сидели на ступеньках и тол-
пились в проходах на сектора. Су-
пераншлаг вполне объясним, ведь 
в столицу прибыла одна из силь-
нейших сборных мира. 

Заметим, что нашу страну и 
Италию в водном поло связывает 
очень многое, между двумя нацио-
нальными федерациями  давно на-
лажены дружеские связи. Об этом 
корреспондент «РГ» попросил 
рассказать главу Федерации вод-
ного поло России, олимпийского 
чемпиона Евгения Шаронова.

А как давно мы дружим с ита-
льянцами?
ЕВГЕНИЙ ШАРОНОВ: Взаимовыгодное 
сотрудничество началось еще во 
времена Советского Союза, в 
1970-х годах. С тех пор мы посто-
янно в контакте, периодически 
договариваемся о совместных 

сборах, контрольных и товари-
щеских играх. Причем на уровне 
как национальных команд, так и 
сборных резерва — молодежных, 
юниорских и так далее. Итальян-
цы нас приглашают, мы всегда их 
рады видеть у себя. Прекрасные 
отношения сложились между 
тренерами двух стран, проходит 
творческий обмен. В общем, со-
трудничество идет самое что ни 
на есть плодотворное.

Где конкретно в Италии обычно 
гостят наши команды?
ЕВГЕНИЙ ШАРОНОВ: В разных местах. 
И на Сицилии, и на севере страны 
во Флоренции, и в центральной 
части Италии, в Пескаре. Причем 
нам всегда оказывают искреннее 

гостеприимство, идут навстречу, 
с пониманием относятся к ка-
ким-то дополнительным прось-
бам, предоставляют лучшие ус-
ловия.

Это сотрудничество как-то за-
креплено документально?
ЕВГЕНИЙ ШАРОНОВ: Здесь в основном 
все построено на чисто человече-
ских, теплых личных отношени-
ях — между тренерами, игроками, 
руководителями национальных 
федераций. А с Сербией, напри-
мер, у нас подписан договор.

Насколько я знаю, посольство 
Италии накануне матча Миро-
вой лиги устраивало специаль-
ный прием.

ЕВГЕНИЙ ШАРОНОВ: Да, на нем в пол-
ном составе была команда наших 
соперников, а на игру поболеть 
за своих соотечественников при-
шли многие сотрудники посоль-
ства.

Интересно, сколько примерно 
наших ватерполистов выступало 
в клубах итальянской лиги?
ЕВГЕНИЙ ШАРОНОВ: Отвечу навскид-
ку: думаю, порядка двух десят-
ков. Да я и сам в начале 1990-х 
выступал на Апеннинах.

Итальянцев в нашем чемпиона-
те, кажется, еще не было?

ЕВГЕНИЙ ШАРОНОВ: Да. Но это не по-
тому, что есть какое-то предубе-
ждение. Просто в Италии всегда 
была достаточно сильная лига. 
Так сложилось, что местные иг-
роки практически не выступают 
в зарубежных лигах, по миру не 
ездят. Их дома все устраивает. 

Италия в будущем году примет 
мировую олимпийскую квали-
фикацию. Что нужно мужской 
сборной России для попадания в 
эти соревнования?
ЕВГЕНИЙ ШАРОНОВ: По результатам  
чемпионата Европы путевки в 
мировую квалификацию получат 
четыре команды. Италия не в 
счет — на правах хозяина допуще-
на автоматически. Сербия, Хор-
ватия и Греция уже добились пра-
ва выступить в Рио-де-Жанейро. 
С первенства Европы на Олимпи-
аду отберется еще одна сборная. 
Таким образом, в Белграде нам 
должно хватить и девятого места. 
А уже в Италии будут разыграны 
как минимум три лицензии на 
Игры-2016. Их оспорят 12 участ-
ников — пять из Европы, два ази-
атских, по одному из Африки и 
Океании, плюс уже известные 
представители Америки — Кана-
да, Мексика и Аргентина. Причем 
еще не факт, что Африка до этого 
проведет свой континентальный 
чемпионат, для победителей ко-
торого забронированы билеты в 
Рио. Так что в Италии на кону мо-
гут стоять не три, а даже четыре 
олимпийские путевки. Исходя из 
этого расклада я считаю, что у 
сборной России есть хорошие 
шансы на поездку в Бразилию. 
Сейчас наш состав еще не стаби-
лизировался, у главного тренера 
Эркина Шагаева имеется резерв 
для усиления команды.

Футбол Питерский клуб, обыграв на своем поле «Лион», 
одержал третью победу кряду в Лиге чемпионов

«Зенит» разогнался

Елена Исинбаева готова снова 
показать себя на Играх в Рио.

В Москве итальянцы победили рос-
сиян в основном за счет успешно 
проведенного первого периода.

Илья Соболев 

Н
акануне поздно вече-
ром в подмосковных 
Химках ЦСКА при-
нимал в Лиге чемпи-
онов легендарный 

«Манчестер Юнайтед». Резуль-
тат матча стал известен после 
подписания этого номера «РГ» в 
печать.

А днем ранее хорошие вести 
пришли из Петербурга, где дру-
гой российский клуб, выступаю-
щий в самом пре-
стижном турни-
ре Европы, «Зе-
нит» обыграл 
французский 
«Лион» — 3:1. 
Это уже третья 
п о б е д а 

«сине-бело-голубых» на группо-
вом этапе кряду. До сих пор из 
отечественных команд подоб-
ный фокус удавалось провернуть 
только московскому «Спартаку» 
в далеком сезоне 1995/1996.

В очередной раз залогом успе-
ха команды Андре Виллаша-Боа-
ша стали тактика контратак  и 
Халк, записавший на свой счет 
победный мяч.

— Мы смогли сравнять, но за-
тем игрок действительно миро-
вого класса показал, на что спо-
собен, проявив свое индивиду-
альное мастерство, — так проком-
ментировал влияние бразильца 
на исход матча наставник «Ли-
она» Юбер Фурнье.

Не согласиться  с 

ним сложно: сколько бы Халка 
ни критиковали за эгоистичную 
манеру игры, факты налицо: с 
тремя мячами и двумя результа-
тивными передачами хавбек 
«Зенита» на момент вчерашнего 
дня вместе с Криштиану Роналду 
возглавлял список лучших игро-
ков Лиги чемпионов по системе 
«гол плюс пас».

Кстати, дифирамбы Фурнье 

вполне могли бы быть адресова-
ны нашему Артему Дзюбе, если 
бы тот реализовал все свои  три 
голевых момента. Но Артем от-
личился  только однажды. И 
пусть его гол на третьей минуте 
матча вошел в историю как са-
мый быстрый, забитый «Зени-
том» в Лиге чемпионов,  сам 
форвард остался собой недово-
лен.

— У меня еще два момента 
было. В первом поскользнулся, а 
во втором... Ну, лошарик, — не 
без самоиронии констатировал 
Дзюба.

Впрочем, как известно, побе-
дителей не судят, тем более что 
достижение «Зенита» важно во 
всех смыслах. Во-первых, пи-
терцы прервали десятиматче-
вую серию российских клубов 
без побед во встречах с фран-
цузскими клубами. Во-вторых, 
благодаря успеху «сине-бело-

голубых» Россия вплотную при-
близилась к Франции в таблице 
коэффициентов УЕФА.  Если по 
итогам сезона нам удастся обо-
гнать французов, то в сезоне 
2017/2018 наша страна получит 
право выставить в Лиге чемпио-
нов три клуба.

Но пока это все отдаленные 
перспективы. Главное и са-

мое насущное сейчас то, что 
«Зенит» сделал очень ши-
рокий к выходу из груп-
пы. «Это фантастика, мы 
одной ногой в  плей-
офф», — ликовал после 
игры Аксель Витсель.

А дотошные журна-
листы припомнили  

главному тренеру 

«Зенита» Андре Виллашу-Боашу 
его же слова перед стартом сезо-
на, мол, его команда будет бо-
роться за третье место в своем 
лигочемпионском квартете.

— Задавать подобный вопрос 
— это неуважение, — в своем духе 
ответствовал португалец. — Ко-
манда провела фантастический 
матч. В чемпионате России мы 
пока не так хороши, как в Лиге 
чемпионов. Рад, что мы выигра-
ли еще один матч. Он был очень 
сложным, ведь для «Лиона» это 
был последний шанс. Впереди 
еще одна важная встреча с «Ли-
оном», и тогда все решится и для 
нас, и для них.

Победа во Франции гаранти-
рует «Зениту»  путевку в плей-
офф. При определенных раскла-
дах хватит даже и ничьей, но как 
сейчас все говорят в питерском 
клубе, лучше решить задачу как 
можно быстрее.

«Аспириновая» ничья
В другом матче группы Н был 

зафиксирован благоприятный 
для «Зенита» результат. «Вален-
сия» обыграла  «Гент» — 2:1, а 
это значит, что теперь питерцы 
опережают на восемь очков сра-
з у  д в е  к о м а н д ы :  « Ге н т »  и 
«Лион».

Ну а самый зрелищный матч 
дня состоялся в Леверкузене, 
где «Байер» в рамках группы Е 
принимал «Рому». Уже к 20-й 
минуте хозяева вели со счетом 
2:0, но еще до перерыва расте-
ряли все свое преимущество. 
Более того, римляне не успокои-
лись и забили еще дважды — 4:2, 
вроде бы сняв все вопросы о по-
бедителе. Однако «Байер» на-
шел в себе силы повторить по-
двиг «Ромы» и в последние де-
сять минут матча спас ничью — 
4:4.  Это повторение самого 
крупного ничейного счета в 
истории Лиги чемпионов. Ранее 
такой же исход был зафиксиро-
ван в 2000 году во встрече «Гам-
бург» — «Ювентус», а в 2009-м 
зрителей повеселили «Челси» и 
«Ливерпуль».  Что касается 
остальных матчей, отметим го-
стевое поражение «Баварии» от 
«Арсенала» — 0:2, которое стало 
для мюнхенцев первым в теку-
щем сезоне.

Положение команд 
в группе H на 22 октября

И В Н П М О
Зенит 3 3 0 0 8-4 9
Валенсия 3 2 0 1 5-4 6
Лион 3 0 1 2 2-5 1
Гент 3 0 1 2 3-5 1

Лучшие моменты матча 
«Зенит» — «Лион»: 
фоторепортаж на сайте 
www.rg.ru/art/1178187
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Гол Артема Дзюбы (на фото справа) в ворота 
«Лиона» стал для «Зенита» самым быстрым 
в Лиге чемпионов.

Акцент

 «Зенит» стал 
вторым после 
«Спартака» 
российским клу-
бом, выигравшим  
три первых матча 
в Лиге чемпионов
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СКАНДАЛ ФИДЕ 
дисквалифицировала 
экс-чемпиона мира 
по шахматам

Каспарову 
поставили мат

Павел Зарудный

ЭТА ПАРТИЯ Гарри Каспарову явно не удалась. И уж со-
вершенно точно она никогда не попадет в учебники по 
древней игре, поскольку речь идет о коррупции или, воз-
можно, обыкновенной уголовщине. 

Международная федерация шахмат после тщательного 
расследования комиссии ФИДЕ по этике дисквалифици-
ровала Каспарова, а также бывшего генерального секрета-
ря ФИДЕ Игнатиуса Леонга. Как говорится в официальном 
сообщении международной федерации,  Каспаров и Леонг 
лишены возможности занимать любую должность в 
ФИДЕ, в том числе во входящих в нее национальных феде-
рациях, континентальных ассоциациях, а также прини-
мать участие в заседаниях ФИДЕ. Срок дисквалификации 
установлен в два года, хотя в ближайшее время он может 
увеличиться до пожизненного. Дело за словом уголовного 
суда штата Нью-Йорк, где проживает господин Каспаров. 

Каспаров в 2014 году, перед выборами президента 
ФИДЕ, где гроссмейстер числился одним из кандидатов 
на пост, провел ряд встреч с главой шахматной федерации 
Сингапура Леонгом, который пообещал за «вознагражде-
ние» в 500 тысяч долларов обеспечить Каспарову голоса 
ряда азиатских федераций и «не допустить очередного 
срока» Кирсана Илюмжинова. Разговор получился корот-
ким — Каспаров и Леонг ударили по рукам. Правда выборы  
Каспаров с треском проиграл. Да и забыл экс-чемпион, 
что все тайное всегда становится явным, а о его сделке из 
разных источников стало известно в ФИДЕ. Когда доказа-
тельств нечестной игры собрали достаточно, директор 
представительства Международной федерации шахмат в 
России Берик Балгабаев сообщил СМИ, что правоохрани-
тельные органы США получили основания для начала 
уголовного преследования Каспарова. Теперь бывшему 
чемпиону предстоит строить защиту не на доске, а в зале 
суда, и будет это сделать очень непросто — за коррупцион-
ные преступления американское законодательство пред-
усматривает наказание в виде лишения свободы сроком 
до 15 лет и штраф, в три раза превышающий размер полу-
ченной Леонгом взятки.

За коррупцию Каспарову грозит срок до 15 лет заключения.
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